
Крым 
без отдачи  
Полуострову 
спишут долги 
перед украинскими 
банками

Власти готовятся оперативно ре-
шить вопрос долгов крымчан пе-
ред украинскими банками. После 
принятия поправок к федераль-
ному закону Фонд защиты вклад-
чиков отойдет властям Крыма, 
а те, в свою очередь, на регио-
нальном уровне примут закон, 
 освобождающий крымчан и мест-
ные компании от уплаты долгов 
по украинским кредитам на сум-
му до 5 млн руб. и дающий бес-
прецедентные льготы при пога-
шении долгов на большие суммы. 

В пятницу Госдума приняла во 
втором чтении поправки к закону о 
погашении долгов крымчан перед 
украинскими банками (422-ФЗ). За-
конопроект наделяет Фонд защиты 
вкладчиков (ФЗВ) правом реструкту-
ризации долга вплоть до принятия 
решения о его списании, если для 
этого есть основания. Сам ФЗВ пе-
рейдет в распоряжение властей Кры-
ма, при этом Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ), которое сейчас 
владеет ФЗВ, должно будет перечи-
слить в фонд 1,5 млрд руб. неизрасхо-
дованного имущественного взноса.

• 422-ФЗ был принят в конце 2015 го-
да. Он определил порядок погашения 
долгов крымчан перед украинскими 
банками, покинувшими полуостров: 
требовать погашения долга могут 
только аккредитованные при ФЗВ 
российские компании, которые прио-
брели долги у украинских банков. На 
данный момент в ФЗВ аккредитова-
ны четыре компании, они скупили бо-
лее 1 млрд руб. долгов крымчан перед 
украинскими банками.
Как пояснил 

”
Ъ“ глава комитета 

Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков, после принятия по-
правок ФЗВ должен стать своего ро-
да буфером между заемщиком и кол-
лектором. На недобросовестные мето-
ды взыскания долгов крымчан перед 
украинскими банками уже обращал 
внимание Крымфиннадзор (см. 

”
Ъ“ от 

9 июня). Говоря о новых полномочиях 
ФЗВ, таких как прощение долга или 
реструктуризация, Анатолий Аксаков 
подчеркнул: ФЗВ имеет такое право, 
но не обязанность, и прощение долга 
возможно не во всех случаях.
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Разрешай и властвуй
Минэкономики начало пересмотр перечней тех,  
кого, к чему и почему может допускать государство

Вслед за стартом реформы контроля 
и надзора Минэкономики запускает дру-
гую, логически связанную с ней мас-
штабную реформу — разрешительной 
деятельности. Ведомство разработа-
ло законопроект, в котором предлага-
ет закрепить исчерпывающий перечень 
из почти 440 видов деятельности, требу-
ющих разрешений, запретив требовать 
их во всех остальных случаях. До сих пор 
разрешительные режимы в РФ действу-
ют разрозненно и регулируются хаотич-
но — по экспертным оценкам, их насчи-
тывается около 540 и часть их не имеет 
правовой базы или осуществляется не-
законно. Впрочем, опрошенные ”Ъ“ экс-
перты говорят, что влияние документа 
на запретительную активность государ-
ства во многом будет зависеть от подза-
конных актов.

Минэкономики разработало проект ра-
мочного закона «Об основах разрешитель-
ной деятельности». Документ устанавливает 
общие правила — от самого понятия такой 
деятельности до сроков предоставления раз-
решений, причин отказа и порядка его об-
жалования. Основанием для разработки до-
кумента стало поручение Владимира Пути-
на от 6 января 2017 года № пр-31 (документ 
не опубликован Кремлем, но разослан губер-
наторам). Президент поручил им и прави-
тельству провести «инвентаризацию дейст-
вующих в РФ разрешительных режимов (ли-
цензирования, аккредитации, аттестации, 
предоставления разрешений, согласований 
и иных)» и «обеспечить утверждение адми-
нистративных регламентов, определяющих 
порядок исполнения разрешительных ре-
жимов» вплоть до регионов и муниципали-
тетов. Отдельный пункт поручения предус-
матривал и разработку Минэкономики про-
фильного базового законопроекта.

Чего нельзя без спроса
В нем Минэкономики предлагает ввести 
исчерпывающий перечень из 438 объек-

тов разрешительной деятельности, начи-
ная с эксплуатации ядерных объектов и за-
канчивая работой частного охранника. Как 
пояснил 

”
Ъ“ замглавы ведомства Савва Ши-

пов, они систематизированы для последу-
ющей оптимизации. Разрешительная дея-

тельность в отношении объектов, не указан-
ных в этом перечне, не допускается. Отдель-
ное приложение №2 к проекту, как следует 
из текста, должно включать перечень видов 
деятельности, для которых будет действо-
вать уведомительный порядок. Однако этот 
документ пока не опубликован: как поясня-
ют в ведомстве, учитывая его значимость, 
приложение «потребовало дополнительно-
го обсуждения» и будет представлено «в бли-
жайшее время». При этом в отличие от все-
го закона, на вступление которого в силу в 
ведомстве рассчитывают с 2020 года, пере-
чень того, что заведомо не требует разреше-
ния, предполагается ввести в действие на 
год раньше — в 2019 году.

Чтобы порядок был
Отметим, что в проекте Минэкономики упо-
минаются виды не только экономической, 
но и политической, общественной и мигра-
ционной деятельности. Так, разрешения бу-
дут необходимы для работы СМИ, саморе-
гулируемых организаций (СРО, сейчас вно-
сятся в госреестры, но разрешений не полу-
чают), иностранных наблюдателей на выбо-
рах (сейчас предъявляют на избирательных 
участках приглашения ЦИК), иностранных 
религиозных организаций и НКО, распро-
странения зарубежных изданий.

Под действие закона подпадут теле- и 
радиовещание, образование и медицина, 
общественный контроль при проведении 
государственной итоговой аттестации и 
олимпиад школьников и экспертизы и со-
циальные исследования, включая оцен-
ки зрительской телеаудитории. Отметим, 
впрочем, что наибольший политический 
резонанс до сих пор вызывает порядок про-
ведения публичных акций и митингов — 
власти де-факто трактуют их регулирова-
ние как разрешительное, хотя формально 
для проведения таких мероприятий и сей-
час достаточно уведомления.
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Кампания по борьбе  
с лжеучебниками
«Просвещение» выступило против  
пиратской литературы

Крупнейшее в России издательство 
учебников «Просвещение», среди сов-
ладельцев которого бизнесмен Аркадий 
Ротенберг, решило бороться с активизи-
ровавшейся подделкой своих изданий. 
За информацию о контрафакте предла-
гается вознаграждение до 10% от стои-
мости конфискованного товара. Объем 
поддельной учебной литературы на рын-
ке издательство оценивает в 300 млн 
руб., особенно это распространено 
в южных регионах России — Ростове, 
 Пятигорске, Грозном и Махачкале.

В последние месяцы в России участи-
лось появление контрафактной учебной 
литературы, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

«Просвещения». По оценке компании, сей-
час на рынке может находиться контрафакт 
на сумму до 300 млн руб. В издательстве го-
товы выплачивать вознаграждение за ин-
формацию о фальшивых учебниках в раз-
мере 10% стоимости конфискованного то-
вара, до 500 тыс. руб. На сайте компании 
с сегодняшнего дня доступен раздел, в ко-
тором публикуют список пиратской лите-

ратуры, места распространения и отличи-
тельные признаки подделок.

Ранее на проблему контрафакта обратил 
внимание Российский книжный союз, пре-
зидент которого Сергей Степашин отправил 
письма руководству Северо-Кавказских ре-
гионов, в частности, в Чеченскую Республи-
ку (копия есть у 

”
Ъ“) и Дагестан. В письме 

главе Чечни Рамзану Кадырову, датирован-
ном еще апрелем 2016 года, господин Степа-
шин указывает, что контрафактные учебни-
ки были обнаружены в книготорговой сети 
«ИрсКом» и на центральном рынке Грозно-
го. В ходе проверки были найдены поддель-
ные прописи и рабочие тетради по матема-
тике, русскому языку, окружающему миру — 
все для начальной школы. В апреле 2017 го-
да Главное управление экономической без-
опасности и противодействия коррупции 
МВД России направило письмо в ГУ МВД Рос-
сии по Ростовской области (есть у 

”
Ъ“), в ко-

тором указывало на торговлю поддельной 
литературой «Просвещения» в Ростове.
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Статья просит  
толкования
Новые нормы законов в сфере СМИ  
нуждаются в разъяснении для судов

В России назрела необходимость уточ-
нить для судов, как разрешать споры, 
связанные с работой СМИ, говорит гла-
ва СПЧ и секретарь Союза журнали-
стов Михаил Федотов. Медиаюристы 
с этим согласны и приводят примеры. 
По их словам, постановлению плену-
ма Верховного суда, трактующему «За-
кон о СМИ» и существенно облегчивше-
му деятельность редакций, исполнилось 
семь лет, но за прошедшие годы были 
приняты новые нормы.

Семь лет судебной практики
Последние семь лет СМИ были защищены 
постановлением пленума Верховного су-
да РФ №16 от 2010 года о том, как тракто-
вать «Закон о СМИ». За эти годы суды око-
ло 1700 раз обращались к его пунктам, вы-
яснил старший советник Бюро представите-
ля ОБСЕ по вопросам СМИ, доктор филоло-
гических наук в области журналистики Ан-
дрей Рихтер — один из разработчиков это-
го документа. Его новый доклад о практике 
использования судами постановления есть 

в распоряжении 
”
Ъ“. В нем автор делает вы-

вод: постановление «дает возможность рос-
сийским СМИ заниматься социально ответ-
ственной журналистикой, несмотря на не-
правомерные притеснения, чрезмерные 
требования, излишние бюрократические 
процедуры».

В частности, суды не раз опирались на по-
становление, отказывая в исках с попыткой 
ограничить свободу СМИ «ради благ и цен-
ностей, не являющихся основами развития 
России, например, защиты общественной 
морали или репутации граждан и юридиче-
ских лиц». Разъяснение ВС о том, что под «го-
сорганами» в «Законе о СМИ» надо понимать 
и органы местного самоуправления, помо-
гло архангельскому агентству «Эхо Севера», 
к которому поступили претензии из-за опу-
бликованного ими сообщения пресс-служ-
бы мэрии, и иркутской телекомпании «Усо-
лье», которая показала прямую речь замгла-
вы администрации города, раскритиковав-
шего местную организацию. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,6

процента составил рост кредитования физических лиц в мае 2017 года по сравнению с маем 
2016 года, сообщил ЦБ. Необеспеченные ссуды гражданам в мае росли на 2,3%, что наблюдалось 
второй месяц подряд после снижения в предыдущие пять кварталов. За май с учетом курсовой пере-
оценки объем кредитования домохозяйств увеличился на 0,7%, главным образом благодаря ипотеке, 
а за январь—май — на 2,7%, тогда как просроченная задолженность за тот же период выросла на 4,7%. 
Кредитование же компаний в мае год к году снизилось на 5,6%, за май с учетом влияния курса выросло 
лишь на 0,3%, а за пять месяцев — на 1%. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджету не хватило  
полтриллиона

По итогам первой половины 2017 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с дефицитом в 489 млрд 
руб., или 1,2% ВВП, сообщил Мин-
фин. Такой показатель — втрое 
меньше прошлогоднего. По итогам 
шести месяцев 2016-го «дыра» 
в госказне составляла 1,515 трлн 
руб., или 4% ВВП. 

Согласно принятой в июне 
и вступившей в силу с 1 июля 
скорректированной редакции 
закона о бюджете на 2017–2019 
годы, новый уровень ожидаемого 
в этом году итогового дефицита — 
2,1% ВВП вместо прежних 3,2%. 
Таким образом, пока ситуация 
с бюджетным балансом выглядит 
для Минфина вполне комфортной. 
По итогам первого квартала дефи-
цит был почти таким же, как и сей-
час,— 1% ВВП. Отдельно в июле 
этот показатель и вовсе составил 
символические 0,1% ВВП. 

Доходы бюджета в январе—
июне 2017 года составили 7,121 

трлн руб. (53% от уже устаревшего 
в связи с корректировкой годового 
плана). Как видно из графика, до-
ходов по итогам первого полугодия 
поступило больше, чем в кризисные 
2015–2016 годы (6,6 трлн и 5,9 трлн 
руб. соответственно), и столько, 
сколько за половину 2014 года. 
Нефтегазовые доходы на подрос-
шей в цене нефти за шесть месяцев 
исполнены на 57% от годового 
плана, ненефтегазовые — на 50%. 
Напомним, по итогам шести меся-
цев 2017 года средняя цена нефти 
Urals была равна $50,3 за баррель 
при заложенных в бюджет $45,6 и 
при цене отсечения (выше которой 
допдоходы поступают в резервы) в 
$40 за баррель. ФТС за полугодие 
собрала в бюджет 2,085 трлн руб. 
(49,5% годового плана), ФНС — 
4,496 трлн руб. (56,6% задания). 
Поступления от приватизации за 
полгода составили всего 3,5% от 
плана в 138 млрд руб.—5 млрд руб. 
Впрочем, из-за отказа от продажи 
пакета акций ВТБ в новой редакции 
бюджета план по приватизации был 
резко снижен — до 42 млрд руб. 

Расходы федерального бюд-
жета в январе—июне составили 
7,61 трлн руб. (46,9% от плана 
на год). Как видно из графика, 
это больше уровня последних 
двух лет — в первой половине 
2015 и 2016 годов расходы со-
ставляли по 7,4 трлн руб. Годовые 
назначения по двум крупнейшим 
разделам «Социальная политика» 
и «Национальная оборона» по 
итогам полугодия исполнены на 
52% и 49% соответственно. Третий 
по объему средств раздел «Нацио-
нальная экономика», содержащий 
в том числе государственные инве-
стиции, традиционно исполнен хуже 
— на 36% от годового задания.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 
2012–2017 ГОДОВ (ТРЛН РУБ.)

Расходы
Доходы ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Процесс передачи в регионы от-
дельных федеральных полномо-
чий контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) может начаться 
раньше, чем ожидалось. По ито-
гам совещания 5 июля премьер-
министр Дмитрий Медведев по-
ручил структурам «проектного 
офиса» Белого дома и Минэконо-
мики расширение сейчас весьма 
успешной реформы КНД на реги-
оны и муниципалитеты в том чи-
сле по этой схеме. Кроме того, 
дано поручение о «нулевом чте-
нии» общего закона о КНД на ле-
то 2017 года, а также поправок 
к КоАП, блокирующих самый по-
пулярный способ обхода ограни-
чений в реформе КНД, который 
используется против бизнеса,— 
штрафы без формального прове-
дения проверок.

Результаты селекторного совеща-
ния у Дмитрия Медведева 5 июля, 
посвященного ходу реформы КНД, 
оформлены в протокол, премьер-
министр дал дополнительные пись-
менные поручения ведомствам по 
развитию реформы КНД, в том чи-
сле в региональном аспекте. Сове-
щание 5 июля было, видимо, одним 
из крупнейших совещаний в таком 
формате — в нем участвовало око-
ло 2 тыс. человек, включая руковод-
ство профильных министерств и ве-
домств, Генпрокуратуры, губернато-
ров и представителей предпринима-
тельских объединений. В целом по-
ручения премьер-министра по ито-
гам показывают, что эффективность 
проектного подхода в рамках КНД 
очень высока. Несмотря на то что 
«региональный трек» в ней предус-
матривался исходно и министр по 
вопросам «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов, старшее долж-
ностное лицо в Белом доме, отвечаю-
щее за реализацию реформы, уже на 
совещании отмечал «вовлеченность» 
регионов в реформу КНД как один 
из факторов ее успешности, еще вес-

ной 2017 года существовали разные 
мнения о том, возможно ли расши-
рение региональной части реформы 
до середины 2018 года.

Согласно поручениям, процесс 
начат уже сейчас: до 15 сентября ре-
гионы должны передать в Минэко-

номики собственные предложения 
по делегированию им отдельных 
контрольно-надзорных полномо-
чий федеральных органов исполни-
тельной власти. До 1 ноября ведом-
ство Максима Орешкина, Минюст 
и Михаил Абызов должны их обо-

бщить и представить предложения 
по расширению приоритетной про-
граммы реформы КНД в этой сфере 
на 2018 год. Напомним, сейчас про-
водятся только «пилоты» в этой сфе-
ре — в Москве и Московской, Кали-
нинградской, Тульской и Ярослав-
ской областях. До 1 сентября Мин-
экономики и ряд федеральных ве-
домств также должны разработать 
общую методику системы управле-
ния рисками и оценки эффективно-
сти КНД в региональных правитель-
ствах. Кроме того, реформа КНД так-
же начинает планироваться и на му-
ниципальном уровне — ранее об 
этом говорилось лишь как о возмож-
ной перспективе.

До 25 июля, согласно поручени-
ям, будет организовано «нулевое 
чтение» в Госдуме ключевого законо-
проекта реформы КНД — законопро-
екта «О государственном контроле 
(надзоре) и муниципальном контр-
оле в РФ», что увеличивает шансы на 
вступление в силу рамочного зако-
на по новым принципам риск-ори-
ентированной КНД с 2018 года. Пе-
редача регионам каких-либо полно-
мочий (Михаил Абызов оговорил на 
совещании, что не все инициативы 
регионов по децентрализации КНД 
могут быть приняты — есть и стро-
го экстерриториальные виды над-
зора) потребует актуализации зако-
нодательства — региональные идеи 
отмены избыточных нормативных 
требований будет консолидировать 
Минюст до 16 октября 2017 года.

Кроме того, по итогам совеща-
ния 5 июля дано еще одно важное 
поручение, которое к 2018 году мо-
жет ограничить возможности ухо-
да от принципов реформы КНД в во-
просах проверки бизнеса. До 7 ав-
густа ведомства с участием Генпро-
куратуры и бизнес-объединений 
должны сформулировать и внести 
в правительство поправки к Кодек-
су по административным правона-
рушениям (КоАП), ограничиваю-

щие возможность проверяющих ор-
ганов штрафовать кого-либо или от-
крывать административные рассле-
дования без проведения официаль-
ной проверки. Напомним, ее можно 
проводить лишь с санкции прокура-
туры, нынешняя версия КоАП позво-
ляет штрафовать бизнес без провер-
ки (на совещании констатировалось, 
что этим часто пользуется полиция).

В тот же пакет поправок предпо-
лагается интегрировать принцип 
смягчения административной от-
ветственности за совершение пра-
вонарушения, если оно произош-
ло впервые и не повлекло за собой 
ущерба. Такая «гуманизация адми-
нистративного законодательства» 
очень актуальна в свете обсуждае-
мой (в том числе командой ЦСР под 
руководством Алексея Кудрина) ли-
берализации уголовного законода-
тельства в части хозяйственных пре-
ступлений: «миграция» давления на 
бизнес в сферу КоАП и штрафов в та-
кой ситуации вполне вероятна, бо-
лее рационально перемещение всех 
споров этого рода из сферы штрафов 
и уголовного права в систему гра-
жданского права.

Опережение реформой КНД ожи-
даний подтверждается еще и тем, 
что она довольно быстро через фор-
мально-технические вопросы пра-
воприменения вышла на темы, ко-
торые принято считать чисто по-
литическими. Передача контроль-
ных полномочий ФОИВ в регионы 
и муниципалитеты — вопрос, рас-
сматривающийся регионами в том 
числе как реальное наполнение фе-
деративных принципов устройст-
ва РФ и местного самоуправления, 
но политическое решение его обыч-
но сталкивалось с рисками внутрен-
ней стабильности, тогда как в слу-
чае реформы КНД потенциальное 
напряжение между уровнями влас-
ти в рамках «проектного подхода» 
не реализуется.

Дмитрий Бутрин
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Проект, признает министерст-
во, «содержит положения, устанав-
ливающие ранее не предусмотрен-
ные законодательством обязаннос-
ти, запреты и ограничения». Однако 
в Минэкономики настаивают: целью 
документа является «не регулирова-
ние политических видов деятельнос-
ти, а установление базовой рамки 
для уже существующих видов разре-
шительных документов». «Совет по 
правам человека изучит этот проект 
и в случае необходимости подгото-
вит экспертное заключение»,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава совета Михаил Федотов.

Попробуй отними
В частности, документ включает «ба-
зовые гарантии для соискателей и 
обладателей разрешений, которые 
должны учитываться в разрешитель-
ной деятельности,— к ним отнесе-
ны случаи, когда обязателен судеб-
ный механизм аннулирования раз-
решения», поясняют в Минэконо-
мики. «Гарантиями» в ведомстве на-
зывают принцип толкования сомне-
ний в пользу заявителя и прямой за-
прет формального применения за-
кона. Также «в случае пропуска сро-
ка принятия решения в рамках раз-
решительной процедуры решение 
считается принятым в соответствии 
с запросом соискателя», отмечают в 
ведомстве.

Отзыв же разрешения без су-
да проект допускает по трем видам 
оснований — из-за «нарушений, по-
влекших причинение вреда жизни, 
здоровью граждан, животным, расте-
ниям, окружающей среде, безопас-
ности государства», неустранения на-
рушения за время приостановления 
разрешения и «воспрепятствования 
законной деятельности должност-
ного лица разрешительного органа» 
при разрешительном контроле.

Реформа к реформе
В целом проект ведомства можно на-
звать логическим продолжением ре-
формы контрольно-надзорной де-
ятельности. Как пояснил 

”
Ъ“ кури-

рующий ее министр по вопросам 
«Открытого правительства» Миха-
ил Абызов, при проработке закона 
о госконтроле возникла «развилка» 
— включать ли в его формулу разре-
шительные полномочия, которые, 
по сути, «тот же самый надзор, толь-
ко на этапе входа на рынок». Про-
ект о госконтроле получился слож-
ным (ожидается, что его примут до 
конца года), поэтому «было решено 
не утяжелять его». «Сейчас установ-
ка при разработке закона о разреши-
тельной деятельности — рациональ-
но пересмотреть уровни и порядок 
работы системы таким же образом, 
как мы сделали это при разработке 
законопроекта о госконтроле»,— го-
ворит господин Абызов.

Порученная президентом ин-
вентаризация разрешительной ак-
тивности властей выявила отсут-
ствие единого «легального опреде-
ления понятия 

”
разрешение“ — в 

большинстве случаев объединяется 
с понятием 

”
лицензия“ — и их рее-

стра, что затрудняет понимание сте-
пени и широты административной 
нагрузки на бизнес и граждан»,— 
объясняют в Минэкономики. При-
чины, по которым ведомство вооб-
ще взялось за написание нового за-
кона, иллюстрирует доклад «Контр-
ольно-надзорная и разрешительная 
деятельность в РФ», подготовленный 
министерством совместно с Высшей 
школой экономики и РСПП. Иссле-
дователи насчитали в РФ 102 разре-
шительных режима, которые мож-
но отнести к лицензированию, хо-
тя формально лицензии должны по-
лучать лишь 66. Перечни других ти-
пов и вовсе не закреплены. Всего вы-
явлен 541 вид разрешительной дея-
тельности — это в два с половиной 
раза больше, чем видов госконтро-
ля,— и 28 режимов действуют факти-
чески незаконно, для 54 отсутствует 
надлежащее регулирование, а поря-
док 240 установлен только ведомст-
венными документами.

Пустышка или дубинка
Опрошенные 

”
Ъ“ юристы прогнози-

руют, что закон в итоге может ока-
заться «пустышкой или дубиной». 

«Это целый кодекс, но всю конкре-
тику спустили на уровень подзакон-
ных положений. Уведомительно-
му порядку, в отличие от разреши-
тельного, уделено очень мало вни-
мания. Важно, что вступит в силу за-
кон уже после выборов президента, 
до этого будоражить не будут»,— го-
ворит глава аналитической службы 
юрфирмы «Инфралекс» Ольга Пле-
шанова. «Если бы в законопроекте 
был выделен перечень видов, кото-
рые сейчас не лицензируются и не 
регистрируются, но требуют разре-
шений, и тех, которые в будущем 
планируется поставить под контр-
оль государства, как распростра-
нение зарубежной печатной пери-
одики, cразу было бы заметно, как 
ужесточается госрегулирование и 
как меняется Россия с точки зрения 
Doing Business (ежегодный рейтинг 
Всемирного банка.— 

”
Ъ“)»,— гово-

рит юрист.
«Усложнение получения лицен-

зий и облегчение порядка их отзы-
ва — это наиболее явная основа для 
неприкрытой коррупции в среднем 
звене исполнительной власти, про-
сто клондайк для них: дави и угро-
жай»,— считает член СПЧ, профес-
сор Высшей школы экономики Илья 
Шаблинский. «Попытки регламен-
тировать еще и уведомительный 
порядок оборачиваются тем, что он 
фактически превращается в разре-
шительный»,— сетует он.

Доцент кафедры финансового ме-
неджмента РЭУ им. Плеханова Влади-
мир Колмаков отмечает, что «форма-
лизация процедуры на уровне зако-
на оставляет меньше пространства 
для вольных трактовок буквы зако-
на властями». По мнению же доцента 
кафедры гражданско-правовых дис-
циплин РЭУ Натальи Свечниковой, 
в проекте «прослеживается желание 
применить принцип 

”
соперничест-

ва“ правовых режимов с помощью 
периодической оценки целесообраз-
ности разрешительной деятельнос-
ти в отдельных сферах». «Закон тща-
тельно прописан с целью затруднить 
его обход, и это может вызвать сопро-
тивление и просьбы об отсрочке его 
вступления в силу»,— прогнозирует 
вице-президент Федерального союза 
адвокатов Сергей Попов.

В Минэкономики сообщили, что 
законопроект направлен на согла-
сование в ведомства, регионы и Ген-
прокуратуру. В Банке России 

”
Ъ“ зая-

вили, что к ним документ не посту-
пал, а в Минстрое 

”
Ъ“ сказали, что 

его уже согласовали.
Евгения Крючкова,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков
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Министр по делам «Открытого правительства» Михаил Абызов 
уже к 1 ноября представит предложения по ускоренному пере-
носу реформы контроля и надзора на региональную почву   
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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Ошибки в протоколе сверили с Конституцией
КС призвал внедрить в судах аудио- и видеозапись

Конституционный суд (КС) разъяснил правила 
оспаривания протоколов судебных заседаний, 
удовлетворив жалобу осужденного за ряд престу-
плений Евгения Савченко. Он пожаловался на нео-
пределенность Уголовно-процессуального кодек-
са (УПК). «Рассмотрение замечаний на протокол 
в произвольном порядке способно привести к на-
рушению прав стороны процесса»,— признал КС. 
Эксперты считают это решение важным, отмечая, 
что любые процессуальные нарушения «открыва-
ют путь к произволу».

КС удовлетворил жалобу осужденного Евгения Сав-
ченко на неопределенность сроков внесения исправле-
ний в протокол судебного заседания. Он оспорил ст. 260 
УПК, по которой стороны в течение трех суток со дня оз-
накомления с протоколом могут подать на него замеча-
ния. Гособвинитель по делу в отношении Евгения Сав-
ченко подал замечания через три месяца, когда дело на-
ходилось уже в апелляционной инстанции. Но Красно-
ярский краевой суд вернул его в райсуд, который при-
знал замечания прокурора правильными. Суды, в кото-
рых осужденный пытался это оспорить, сочли, что пред-
усмотренный УПК трехдневный срок подачи замечаний 
«не является пресекательным», после чего заявитель по-
жаловался на УПК в КС.

КС подтвердил, что достоверность протокола — важ-
ный фактор, влияющий на эффективность судебной за-
щиты при проверке законности вынесенных решений. 
Поэтому истечение срока для подачи замечаний на про-
токол (при наличии уважительных причин его пропу-
ска) не должно исключать возможность сторон изло-
жить свою позицию относительно правильности отра-
жения в протоколе обстоятельств судебного заседания. 
Несмотря на отсутствие указания на это в спорной нор-
ме, КС разрешил использовать общие правила УПК для 
восстановления пропущенных процессуальных сроков 
(только в судебной процедуре с вынесением мотивиро-
ванного судебного акта и только при обнаружении ува-
жительности причин пропуска с обязательным уведом-
лением всех участников процесса о том, что срок был 

восстановлен). Однако после передачи дела в вышестоя-
щую инстанцию замечание на протокол не может быть 
рассмотрено, подчеркнул КС. В этом случае доводы о не-
полноте протокола и ходатайства о подтверждении не 
отраженных в нем фактов стороны должны излагать уже 
в апелляции, которая обязана при вынесении решения 
оценить содержание протокола в совокупности с други-
ми материалами дела.

КС в решении обратил внимание и на другую пробле-
му, которая может оказаться предметом рассмотрения 
высшего суда при наличии новых жалоб. Поскольку срок 
для обращения в апелляцию ограничен десятью сутками 
со дня вынесения решения суда, возможна ситуация, при 
которой даже подача замечаний на протокол без пропуска 
трехдневного срока со дня ознакомления с ним произой-
дет тогда, когда дело уже будет передано в суд апелляци-
онной инстанции. Как отметил вице-президент Федераль-
ного союза адвокатов Сергей Попов, такого «своеобразно-
го приглашения» для подачи жалобы в КС в его решениях 
раньше не встречалось.

Судебные решения по делу заявителя, принятые с 
иным толкованием спорной нормы, КС велел пересмо-
треть. Законодателю рекомендовано усовершенствовать 
регулирование порядка подачи и рассмотрения замеча-
ний на протокол судебного заседания. При этом КС особо 
подчеркнул необходимость скорейшего внедрения в су-
дах аудио- или видеозаписи заседания.

Управляющий партнер адвокатского бюро «Бартоли-
ус» Юлий Тай считает, что решение КС «содержит важные 
попутные замечания и оговорки». В частности, о том, что 
председательствующий в суде первой инстанции, оцени-
вая замечания на протокол, «может опираться как на мате-
риалы дела, так и на сохранившиеся в его памяти подроб-
ности заседания». При этом судья «не может быть обязан 
при наличии сомнений в правильности замечаний согла-
шаться с ними». Главным адвокат считает указание КС, что 
для объективной фиксации судебного разбирательства го-
сударство должно как можно быстрее внедрить аудио- и 
видеозапись во всех без исключения судах. «Очень важно 
разъяснение КС, что оценивать неправильности в прото-
коле заседания суда первой инстанции вправе суд апел-
ляционной инстанции»,— считает адвокат Double Bridge 
Law Сергей Голубок. «В решении КС очень тщательно разо-
брано должное поведение суда в разных ситуациях, но не 
факт, что судьи будут этому постановлению следовать»,— 
сомневается Сергей Попов.

По мнению главы аналитической службы юрфирмы 
«Инфралекс» Ольги Плешановой, в данном деле важны не 
столько замечания на протокол, сколько произвольная 
передача дела из суда в суд, восстановление срока без над-
лежащей процедуры, отсутствие открытости производст-
ва. В арбитражных судах также известны случаи, когда ре-
шения отменялись из-за процессуальных нарушений, от-
метила госпожа Плешанова. Похожая ситуация и с рассмо-
трением административных дел: суды нередко отменяют 
решения органов исполнительной власти из-за наруше-
ния процедуры их принятия. «Нарушения процессуаль-
ных норм открывают путь к произволу. На это в очередной 
раз обратил внимание КС»,— заключила эксперт.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Ответственность за взятки 
распространяют  
на широкий круг юрлиц
В правительстве предлагают штрафовать  
не только виновных, но и связанные с ними компании

Правительство одобрило подго-
товленные Минюстом поправки, 
распространяющие предусмо-
тренные в Кодексе об админи-
стративных нарушениях (КоАП) 
штрафы за дачу взятки, совер-
шенную не только «от имени или 
в интересах юрлица», но и в ин-
тересах связанных с ним юр-
лиц. Штрафы по этой статье 
начинаются от 1 млн руб., из-
за чего предприниматели «ча-
сто просто закрывают юрлицо 
и продолжают работать в дочер-
нем», отметили в Transparency 
International. В организации со-
общили, что привлечение юр-
лиц к ответственности в целом 
— «нечастая практика». 

Поправками, разработанными 
Минюстом, предлагается допол-
нить ст. 19.28 КоАП «Незаконное 
вознаграждение от имени юриди-
ческого лица». Согласно этой ста-
тье, «незаконные передача, предло-
жение или обещание от имени или 
в интересах юрлица» должностному 
лицу денег, ценных бумаг, имуще-
ства или услуг «за совершение в ин-
тересах данного юрлица действия 
(бездействия), связанного с занима-
емым ими служебным положени-
ем» грозит юрлицу штрафом, кото-
рый не может быть менее 1 млн руб. 
При этом если правонарушение со-
вершено «в особо крупном размере» 
(от 20 млн руб.), то штраф может до-
ходить «до стократной суммы» не-
законно переданных средств или 
имущества с их «конфискацией». 

По проекту Минюста, юрлицо 
можно будет привлечь к ответст-
венности в том случае, если взятка 
или подкуп совершались не толь-
ко «от имени или в интересах это-
го юрлица», но и «в интересах свя-
занного с ним юрлица»: это могут 
быть, например, аффилированное 
лицо или дочернее общество. Как 
говорится в справке к докумен-
ту, его принятие «позволит обес-
печить дальнейшую реализацию 

Конвенции по борьбе с подкупом 
иностранных должностных лиц 
при осуществлении международ-
ных коммерческих сделок» (Рос-
сия присоединилась к Конвенции 
в 2012 году).

Всего с 2014 года к ответственно-
сти по ст. 19.28 КоАП было привле-
чено 1077 юрлиц, из них в 2016 го-
ду — 391 компания, а с начала этого 
года — 60. Заместитель гендирек-
тора антикоррупционной органи-
зации Transparency International 
Russia Илья Шуманов отметил, что 
поправки могут «помочь правопри-
менителю»: «Штрафы (по ст. 19.28 

КоАП.— 
”
Ъ“) очень большие, и сей-

час виновные лица часто просто 
закрывают юрлицо и продолжают 
работать в дочернем». Вместе с тем 
«привлечение юрлиц в целом се-
годня нечастая практика». «Обыч-
но возбуждают дела о даче взятки 
должностному лицу»,— говорит 
господин Шуманов. Председатель 
московской коллегии адвокатов 
«Горелик и партнеры» Владимир 
Горелик отмечает, что «обвинение 

в коррупции должно основывать-
ся не на огульных фактах причаст-
ности неких юрлиц к коррупцион-
ному правонарушению, а на иссле-
довании связей конкретных физ-
лиц». «То есть если установлены от-
ношения между, например, дирек-
тором юрлица и коррупционером, 
то при чем тут само юрлицо? Поче-
му, например, его учредители, ко-
торые не были осведомлены в на-
рушении закона, должны нести от-
ветственность»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Горелик.
Иван Синергиев,  
Екатерина Гробман

Губернаторские выборы  
дошли до сдвоенных подписей
Оппозиционеры в Бурятии и Севастополе опасаются фильтра

В Бурятии и Севастополе, где гу-
бернаторские кампании прохо-
дят наиболее конкурентно, исте-
кли сроки сдачи кандидатами 
подписей депутатов для прохо-
ждения муниципального филь-
тра. Основные противники врио 
глав регионов коммунист Вяче-
слав Мархаев (Бурятия) и выд-
виженец партии «Великое Оте-
чество» Вадим Колесниченко 
(Севастополь) необходимое ко-
личество подписей собрали, но 
опасаются, что избиркомы при-
знают их недействительными и 
откажут в регистрации.

Из шести кандидатов, выдвину-
тых на пост главы Бурятии, только 
четверо смогли собрать подписи му-
ниципалов для прохождения филь-
тра (7%). Помимо врио главы респу-
блики Алексея Цыденова, это выдви-
женцы КПРФ, ЛДПР и «Коммунистов 
России» Вячеслав Мархаев, Сергей До-
рош и Бато Багдаев. Все четыре канди-
дата принесли в избирком подписи 
в последний день. Их проверка про-
длится до 26 июля.

Подписная кампания в Бурятии 
проходила скандально. Господин 
Мархаев, являющийся членом Сове-
та федерации от Иркутской области, 
заявлял, что на депутатов от КПРФ 
оказывалось давление. При этом у 
коммуниста оказалось несколько 
сдвоенных подписей: муниципалы 
ставили автографы в поддержку не-
скольких кандидатов. В случае об-
наружения подписи одного муни-
ципала у двух кандидатов действи-
тельным считается автограф, постав-
ленный раньше. Господин Мархаев 
считает, что из-за сдвоенных подпи-
сей ему в регистрации, вероятно, от-

кажут. «Будем судиться, но пока бу-
дем доказывать свою правоту, врио 
губернатора продолжит спокойно 
разъезжать по районам и пиарить-
ся»,— сказал он 

”
Ъ“.

В Севастополе, где срок сдачи под-
писей также истек вчера, подписи 
муниципалов сдали семь из десяти 
выдвинувшихся кандидатов. В их чи-
сле врио главы города Дмитрий Ов-
сянников и экс-депутат Верховной 
рады Украины Вадим Колесничен-
ко, выдвинутый партией «Великое 
Отечество», который считается глав-
ным конкурентом господина Овсян-
никова. Кандидаты должны были 
сдать подписи минимум 12 муници-
палов. Господин Колесниченко нуж-
ное количество собрал, но признает, 
что среди них могут оказаться сдво-
енные: «У меня нет гарантии, что сре-
ди них нет двойных, но я подал их в 
избирком». Вадим Колесниченко со-
общил 

”
Ъ“, что «есть основания» счи-

тать выборы главы Севастополя «не-
легитимными»: из 120 муниципаль-
ных депутатов в городе присутство-
вали 112, и они не могли обеспечить 
десять кандидатов необходимым ко-
личеством подписей. Ранее госпо-
дин Колесниченко направил в След-
ственный комитет заявление о том, 
что Дмитрий Овсянников собрал с 
избытком подписи депутатов, наме-
ренно лишив других кандидатов воз-
можности преодолеть фильтр. В СК 
говорят, что эта информация «прове-
ряется». Господин Овсянников заве-
рил, что собрать чересчур много под-
писей «невозможно, так как это не 
предусмотрено законом».

Не собрали подписи экс-депутат 
Госдумы Сергей Бабурин («Россий-
ский общенародный союз»), Денис 

Меркулов (Интернациональная пар-
тия) и Никита Штыков («Зеленые»).

Прием документов для регистра-
ции кандидатов закончен в трех ре-
гионах из 16 (в Ярославской области 
кандидаты должны были сдать под-
писи до 6 июля). Источник 

”
Ъ“ в «Еди-

ной России» рассказал, что 14 июля се-
кретарь генсовета партии Сергей Не-
веров направил письмо руководству 
16 региональных отделений партии, 
в котором рекомендовал посодейст-
вовать в организации встреч с канди-
датами в губернаторы от других пар-
тий. «Мы проявляем добрую волю, да-
ем всем кандидатам возможность по-
казать себя перед нашими депутата-
ми,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Неверов.— 

Если кто-нибудь захочет отдать за них 
свой голос, пусть сделает это». Едино-
росс обратился к региональным пар-
тийцам, после того как ЦК КПРФ при-
грозил отказаться от участия в выбо-
рах, если муниципальный фильтр бу-
дет препятствовать выдвижению ее 
кандидатов (см. 

”
Ъ“ от 10 июля). «Наи-

более слабые кандидаты партии влас-
ти вновь пытаются с помощью мани-
пуляций с фильтром не допустить к 
выборам наиболее опасных для се-
бя соперников»,— говорилось в заяв-
лении ЦК КПРФ. В качестве примера 
приводилась ситуация в Бурятии.

На субботнем съезде партии «Гра-
жданская платформа» партийцы ре-
шили направить в Центризбирком 
и «другие уполномоченные орга-
ны» обращение с требованием от-
менить фильтр.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Сергей Егоров

Конституционный суд во главе с Валерием 
Зорькиным (в центре) обязал суды  
исправлять протоколы заседаний в срок
ФОТО  ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

По проекту Минюста, юрлицо  
можно будет привлечь к ответствен- 
ности в том случае, если взятка  
или подкуп совершались не только  
«от имени или в интересах этого  
юрлица», но и «в интересах связанного 
с ним юрлица»
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Как стало известно ”Ъ“, имя 
скандально известного бизнес-
мена Виктора Батурина, бывше-
го вице-президента ЗАО «Инте-
ко» и шурина экс-мэра Москвы 
Юрия Лужкова, вновь фигурирует 
в уголовном деле. Подконтроль-
ная предпринимателю аграрная 
фирма инициировала уголовное 
преследование его адвоката Са-
глары Бахниковой, которая помо-
гла господину Батурину досроч-
но выйти из колонии. Бизнесмен 
считает, что, пока он отбывал 
срок за махинации с векселя-
ми «Интеко», защитник похити-
ла у его тещи коровник и две ов-
чарни в Элисте. Адвокат, в свою 
очередь, заявляет, что помеще-
ния для скота были построены 
на ее деньги по просьбе господи-
на Батурина, а чтобы не возвра-
щать долг в размере 3,5 млн руб., 
он решил ее посадить.

По словам адвоката Саглары Бах-
никовой, с Виктором Батуриным 
она познакомилась в 2011 году, ког-
да представляла его интересы в од-
ном из гражданских дел в Элисте. 
В июле 2013 года Гагаринский рай-
суд Москвы приговорил бизнесмена 
Батурина к семи годам колонии об-
щего режима. Брат супруги бывше-
го мэра столицы Юрия Лужкова был 
признан виновным в двух эпизо-
дах приготовления к мошенничест-
ву с векселями компании «Интеко», 
а также в том, что взял взаймы у зна-
комого и не отдал €250 тыс.

Отбывать наказание Виктора Бату-
рина отправили в ИК-1 УФСИН по Ре-
спублике Калмыкия. Именно там осу-
жденный бизнесмен вновь прибег к 
услугам адвоката Бахниковой, кото-
рая стала заниматься сбором харак-
теристик в администрации колонии 
на господина Батурина, добиваясь за-
мены ему не отбытой на тот момент 
части наказания на более мягкое. В 
то время господин Батурин уже нахо-
дился в колонии-поселении, где раз-
вил бурную сельскохозяйственную 
деятельность: занимался разведени-
ем коз, овец, кур и уток и даже плани-
ровал вывести новую породу коров. 
Кроме того, в колонию был завезено 
оборудование для производства тро-
туарной плитки, а продукция прода-
валась в магазинах города Элисты.

«Через какое-то время у Виктора 
Батурина якобы возникли разногла-
сия с начальством колонии, и он ре-

шил вывести подсобное хозяйство за 
ее пределы,— рассказала 

”
Ъ“ адвокат 

Бахникова.— Заняться строительст-
вом двух овчарен и коровника Бату-
рин попросил меня. Я вложила в это 
дело 3,5 млн руб., а он написал мне 
расписку, что обязуется вернуть эти 
деньги до 30 января 2016 года. По его 
же просьбе эти постройки я оформи-
ла на себя, с тем чтобы потом перео-
формить на его доверенное лицо».

Условно-досрочно Виктора Бату-
рина освободили в январе 2016 го-
да. «В августе он пригласил меня на 
встречу и сказал, что овчарни и ко-
ровник надо переписать на некое-
го Савинова. При этом мне сказали, 

что деньгами возместить мои затра-
ты пока нет возможности, и предло-
жили в счет погашения долга забрать 
две машины — Land Rover и Toyota 
Land Cruiser. Все это мы оформили 
по взаимозачету, без каких-либо де-
нег. Тогда же я отдала Батурину и его 
расписку, предварительно ее сфото-
графировав,— говорит госпожа Бах-
никова.— Правда, Toyota мне так и 
не отдали, мотивируя тем, что она 
якобы необходима для встреч пред-
седателя правительства Калмыкии».

А еще через неделю адвокат Бах-
никова узнала от Виктора Батури-
на, что принадлежащая ей Toyota 
якобы сдана на спецхранение в УМ-
ВД России по Элисте, а в отношении 
нее юристом крестьянско-фермер-
ского хозяйства подано заявление 
по факту мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). «Из соответствующего поста-
новления управления СКР по Респу-

блике Калмыкия я узнала, что я тай-
но завладела двумя овчарнями и ко-
ровником, которые якобы построи-
ла за 15 млн руб. теща Виктора Бату-
рина Людмила Образцова, и тайно 
же хотела ими пользоваться»,— рас-
сказывает Саглара Бахникова. Впо-
следствии, по словам адвоката, лю-
ди Виктора Батурина говорили, что 
она должна безоговорочно перео-
формить всю недвижимость на его 
доверенных лиц и надеяться на ми-
нимальный срок.

Стоит также отметить, что аре-
стованные по решению суда еще 
в апреле 2017 года в целях обеспе-
чения «возможного гражданского 
иска» иномарки продолжают ездить 
по российским дорогам: Land Rover 
Defender в Элисте, а Toyota в Москве. 
А недавно Сагларе Бахниковой по по-
чте пришло постановление об адми-
нистративном правонарушении. Из 
него следует, что зарегистрирован-
ная на ее имя Toyota Land Cruiser в 
июне 2017 года несколько раз нару-
шала скоростной режим в Подмоско-
вье и Тульской области и она должна 
заплатить штраф в размере 1500 руб. 
По жалобе адвоката Бахниковой про-
куратура провела проверку, устано-
вив, что иномарка передана в распо-
ряжение все того же господина Сави-
нова. Самой же госпоже Бахниковой 
следствие запретило покидать Эли-
сту, взяв с нее подписку о невыезде. 
Не разрешил ей следователь и выезд 
в Москву с 10 по 19 июля с несовер-
шеннолетним сыном, нуждающим-
ся в медобследовании в МНИИ име-
ни Гельмгольца. Отказ мотивирован 
тем, что поездка лишь рекомендова-
на медиками и ее «экстренный и не-
отложный характер не подтвержден».

Сам Виктор Батурин заявил 
”
Ъ“, 

что не хочет обсуждать эту историю, 
поскольку «не имеет отношения к 
уголовному преследованию адвоката 
Саглары Бахниковой». Отметим так-
же, что официально Виктор Батурин 
не имеет сейчас ничего в своей соб-
ственности, поскольку еще в 2016 го-
ду Арбитражным судом Республики 
Калмыкии был признан банкротом. 
Его задолженность только перед го-
сударством составляла более 300 млн 
руб. При этом в местных СМИ биз-
несмен активно рассказывает о дея-
тельности крестьянско-фермерского 
хозяйства «Бату», в котором он имеет 
якобы лишь «научный интерес».

Олег Рубникович

У адвоката Виктора Батурина  
потребовали овчарни и коровник
Расследуется дело о помещениях для скота в Калмыкии

Измайловский суд приступил 
к рассмотрению дела об органи-
зации на востоке Москвы неле-
гального городка для мигрантов, 
где действовали цеха по произ-
водству в промышленных мас-
штабах контрафактной продук-
ции под брендами Вosco Sport, 
Adidas и Chanel. Организатором 
подпольного бизнеса следовате-
ли МВД считают бизнесмена Дона 
Рафаилова, которому инкримини-
руются организация преступно-
го сообщества, организация не-
законной миграции и незаконное 
использование товарных знаков. 
Сам он вины не признает.

Согласно обвинительному заклю-
чению, которое в суде зачитал пред-
ставитель прокуратуры, Дон Рафа-
илов являлся одним из организато-
ров интернациональной преступной 
группы. В нее входили уроженцы си-
рийского Алеппо и Алазакии Бесам 
Анджарини и Исмаиль Абтини (зани-
мали посты заместителей гендирек-
тора ФОП «Измайлово»), их земляки 
Мухамед Вазер и Максим Фуад Мака-
ров (он же Аль-Джалави Ахмед Фуад) 
и уроженцы Вьетнама Буй Данг Хой и 
Хуанг Ло. Они, отметим, уже осужде-
ны на различные сроки.

Свою преступную деятельность, 
по версии следствия (дело вело ГСУ 
ГУ МВД по Москве), группировка на-
чала после закрытия в 2009 году Чер-
кизовского рынка. Тогда и заработа-
ли нелегальные швейные цеха на 
территории ЗАО «ФОП 

”
Измайлово“» 

(ул. Советская, д. 80) — для них были 
закуплены соответствующие обору-
дование, фурнитура, ткани, «карты 
раскроя и трафареты для пошива оде-
жды». А чтобы придать видимость за-
конности этой деятельности, от име-
ни фирм-однодневок с ЗАО были за-
ключены договоры аренды и суб-
аренды. Помимо этого, от имени ЗАО 
«АСТ-Карго», учредителем которой яв-
ляется брат подсудимого Жануко Ра-
фаилов, с ФГУП «Издательство 

”
Из-

вестия“» управления делами прези-
дента РФ были заключены договоры 

аренды складских помещений пло-
щадью примерно 5 тыс. кв. м по адре-
су: 2-й Иртышский проезд, 8. Эта тер-
ритория была огорожена забором, за 
которым под охраной ЧОПа также за-
работали цеха с полным производ-
ственным циклом. На обеих терри-
ториях, по данным следствия, шили 
контрафактную детскую и спортив-
ную одежду под брендами Chanel, 
Bosco Sport, Adidas и Lacoste, которые 
продавались затем через столичные 
и подмосковные рынки. Входившие 
в группировку вьетнамцы Буй Данг 
Хой и Хуанг Ло, говорится в деле, ор-
ганизовали приезд в Москву своих 
земляков, которые и стали основной 
рабочей силой нелегального пред-
приятия. Точное количество прибыв-
ших из Юго-Восточной Азии рабочих 
следствию установить не удалось — 
в материалах дела фигурирует фор-
мулировка «не менее 591 человека». 
По словам же участников расследо-
вания, в цехах, которые контроли-
ровал обвиняемый, работало около 
1,5 тыс. нелегальных мигрантов. На 
допросах сами работники рассказы-
вали, что им категорически запреща-
лось покидать огороженную террито-
рию, рабочий день мог продолжать-
ся до 24:00, выходных не предусма-
тривалось, а получали швеи от $300 
до $500 в месяц, из которых вычита-
лись деньги за еду и жилье. Кроме вь-
етнамцев, здесь нелегально прожи-
вали десятки сирийцев, египтян, вы-
ходцев из Средней Азии и др. На ого-
роженной территории действовали 
свои кафе, салоны красоты и даже пу-
бличные дома, приносившие орга-
низаторам немалую прибыль.

Как говорится в материалах рас-
следования, организаторы группи-
ровки пользовались покровительст-
вом со стороны сотрудников право-
охранительных и контролирующих 
органов, однако установить личности 
последних не удалось.

Что касается непосредственно До-
на Рафаилова, то он, по версии след-
ствия, исполнял роль «распорядите-
ля на объекте», занимаясь организа-

цией охраны и пропускного режима, 
бесперебойной работы производства 
и т. д. на территории складов, арендо-
ванных у компании своего брата. Его 
действия квалифицированы следст-
вием как «организация преступно-
го сообщества» (ч. 2 ст. 210), «органи-
зация незаконной миграции» (ч. 1 
ст. 322.1) и «незаконное использова-
ние товарных знаков» (ст. 180) УК РФ. 
Компании Chanel, Bosco Sport, Adidas 
и Lacoste признаны потерпевшими 
по делу. Вину он не признает.

Стоит отметить, что масштабное 
подпольное производство было за-
крыто лишь летом 2013 года, после 
того как московская полиция нача-
ла зачистку столичных рынков от 
нелегальных мигрантов. Причем 
для содержания работников цехов, 
которые, по данным правоохрани-
телей, курировал господин Рафаи-
лов, пришлось даже развернуть вре-
менный лагерь.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, расследо-

ванием «миграционного» дела неко-
торое время занимался один из луч-
ших следователей ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве Виктор Рубашкин, по ходатайст-
ву которого были арестованы Дон и 
Жануко Рафаиловы (спустя несколь-
ко месяцев братья были освобожде-
ны под подписку о невыезде под пред-
логом наличия у них онкологических 
заболеваний). Выйдя на свободу, один 
из Рафаиловых решил добиться пре-
кращения расследования. Помочь 
ему взялся совладелец московских 
торговых центров Columbus и «Праж-
ский пассаж» Гасан Манаширов, кото-
рый через знакомого следователя ГСУ 
Владимира Андриевского свел в 2016 
году бизнесмена с господином Рубаш-
киным. Решение вопроса было оцене-
но в 10 млн руб., однако при переда-
че первого транша все участники пе-
реговоров были задержаны сотрудни-
ками ФСБ. В ходе расследования дела 
о взятке выяснилось, что братья Рафа-
иловы купили справки о наличии у 
них заболеваний в одной из москов-
ских больниц.

Владислав Трифонов

Нелегальные цеха объединили  
в преступное сообщество
Бизнесмена обвинили в создании городка для мигрантов

Северо-Кавказский окружной 
военный суд (СКОВС) отклонил 
апелляционные жалобы младших 
сержантов—контрактников 102-й 
Краснознаменной российской 
военной базы (Гюмри, Армения) 
22-летних Дмитрия Лондарен-
ко и Николая Онищука. Они были 
приговорены Пятым гарнизонным 
военным судом к одному году че-
тырем месяцам и одному году ко-
лонии соответственно за хищение 
с целью продажи радиостанций 
и блоков управления с танков.  
Военнослужащие просили заме-
нить им режим содержания на ко-
лонию-поселение, ссылаясь на 
то, что они раскаялись и активно 
содействовали следствию, одна-
ко суд не убедили.

Апелляционная инстанция 
СКОВС рассмотрела жалобы на 
приговор Дмитрия Лондаренко и 
Николая Онищука, осужденных 
по обвинению в двух эпизодах кра-
жи, совершенных группой лиц по 
предварительному сговору (п. «а» и 
п. «б» ч. 2 ст. 158 и п. «в» ч. 3 ст. 158 
УК РФ). Из материалов дела следует, 
что 22-летние уроженцы Украины 
младшие сержанты Дмитрий Лон-
даренко и Николай Онищук, слу-
жившие с 2013 года по контракту в 
армянском Гюмри соответственно 
механиком-водителем и заместите-
лем командира взвода, с целью обо-
гащения задумали похитить из тех-
парка полигона Алагяз радиостан-
ции. Их сообщником являлся мест-
ный житель, работавший в войско-
вой столовой поваром. Вечером 30 
декабря 2016 года злоумышленни-
ки подъехали на автомобиле пова-
ра к парку боевой техники 102-й 
Краснознаменной российской во-
енной базы. Дмитрий Лондаренко 
незаметно проник в гараж, вскрыл 
башенным ключом крышки люков 
трех танков Т-72Б и похитил из них 
радиостанции. Затем сослуживцы 
отнесли и погрузили аппаратуру в 
машину сообщника, который дол-
жен был продать похищенное. На 
следующую ночь сержанты реши-
ли повторить попытку, правда, на 
этот раз повар отдал им свой авто-
мобиль, но сам с военными не по-
ехал, а остался дома встречать Но-
вый год. Следствием было установ-

лено, что младшие сержанты в три 
часа ночи 1 января 2017 года сно-
ва проникли в парк боевой техни-
ки. Онищук, как и в первый раз, 
остался стоять «на стреме», а Лонда-
ренко, открыв люки танков, вынес 
пять радиоприемников, две ради-
останции и три блока управления 
К-1. Аппаратуру злоумышленники 
погрузили в машину, которую ото-
гнали владельцу.

Кража была обнаружена утром 
8 января, офицеры части провели 
разбирательство и установили при-
частность к преступлению младших 
сержантов Лондаренко и Онищука. 
Последние не стали отпираться и за-
явили, что хищение им предложил 
совершить работник столовой, по-
обещавший за одну радиостанцию 
заплатить 60 тыс. армянских драм 
(примерно 7,5 тыс. руб.). По факту 
хищения имущества военной ча-
сти на общую сумму 455,2 тыс. руб. 
было возбуждено уголовное дело в 
отношении Лондаренко и Онищу-
ка, расследованием в отношении 
повара занимались правоохрани-
тели Армении. Во время предвари-
тельного следствия бойцы возме-
стили военной части 132 тыс. руб. 
убытка. Пятый гарнизонный воен-
ный суд, изучив дело о краже ради-
оаппаратуры, приговорил Дмитрия 
Лондаренко к одному году четырем 
месяцам лишения свободы, а Нико-
лая Онищука — к одному году с от-
быванием в колонии общего режи-
ма. При этом суд учел, что Николай 
Онищук вырос в многодетной се-
мье, а супруга Дмитрия Лондаренко 
ждет ребенка. Суд не стал назначать 
осужденным штрафы, но обязал их 
выплатить оставшийся ущерб в раз-
мере 322 тыс. руб.

Контрактники посчитали, что 
приговор слишком суров: их се-
мьи находятся в трудном матери-
альном положении, а они не имеют 
возможности о них заботиться. По-
этому младшие сержанты просили 
изменить им режим — с колонии 
общего режима на колонию-посе-
ление. Однако апелляционная ин-
станция посчитала приговор гарни-
зонного суда обоснованным и жа-
лобы отклонила.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Оборудование  
с танков сняли  
в новогоднюю ночь
Сержанты-контрактники получили 
минимальные сроки за хищение

Защита 59-летнего гендиректора 
ООО «Технотранс» Георгия Попо-
ва, которого следствие считает 
одним из финансистов крупней-
шего в Коми ОПС во главе с во-
ром в законе Юрием Пичугиным, 
направила жалобу в Генпрокура-
туру. В ней адвокаты указывают, 
что страдающего рядом тяжких 
кардиологических заболеваний и 
находящегося в предынсультном 
состоянии бизнесмена сыктыв-
карские медики посчитали при-
годным для содержания в СИЗО, 
а требование повторного освиде-
тельствования местные следст-
вие и прокуратура игнорируют.

Георгий Попов, предприятие ко-
торого обслуживает в Коми нефтя-
ные месторождения компании ЛУ-
КОЙЛ (транспортировка горюче-сма-
зочных материалов и перевозки вах-
товиков), был задержан сотрудника-
ми ФСБ в середине марта 2017 года. 
Он стал одним из последних фигу-
рантов по делу об ОПС во главе с во-
ром в законе Юрием Пичугиным, ко-
торое, по версии СКР, четверть века 
действовало в Коми и буквально тер-
роризировало местных бизнесме-
нов. Предпринимателю предъявле-
но обвинение в участии в преступ-
ном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК РФ). 
Следствие полагает, что господин По-
пов являлся одним из финансистов 
преступной группировки.

По ходатайству СКР суд взял биз-
несмена под стражу. Уже тогда защита 
указывала, что состояние Георгия По-
пова внушает серьезные опасения. По 
словам адвокатов, по ночам в камере 
бизнесмен задыхался, а без таблеток, 
которые родственники передавали 
ему в огромных количествах, вообще 
обходиться не мог. Защита настаива-
ла на проведении детального освиде-
тельствования клиента. В итоге следо-
ватель назначил обследование.

«В течение двух суток вместо по-
ложенных в таких случаях как ми-
нимум пяти, а если следовать нор-
мам — то до тридцати дней, моего 

подзащитного, если можно так вы-
разиться, обследовали в сыктыв-
карском кардиологическом диспан-
сере,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат Вита-

лий Узденский.— При поступлении 
прямо через рукав зимней куртки 
измерили давление, дважды взя-
ли кровь на анализ и сделали коро-
нарографию. И все, даже монитор, 
фиксирующий работу сердца в тече-
ние суток, не установили. О качест-
ве обследования говорит хотя бы тот 
факт, что компьютер кардиоцентра 
не обнаружил имплантированного 
Попову в 2016 году дефибриллято-
ра. На жалобы о том, что у него неме-
ют правые рука и нога, врачи отве-
тили, что он их просто отлежал, а на 
то, что ночью у него трижды времен-
но останавливалось дыхание, вни-
мания вообще не обратили».

В итоге, по словам защитника, его 
клиента отправили назад с заклю-
чением, что у него нет заболеваний, 
препятствующих содержанию в СИ-
ЗО. При этом, отметил адвокат Узден-
ский, сыктывкарские медики не 
придали значения представленному 
им заключению Военно-медицин-
ской академии Санкт-Петербурга, 
где господин Попов в 2013 году про-
ходил лечение. Между тем из этого 
документа, по словам защиты, следу-
ет, что у пациента имеются заболева-
ния, препятствующие содержанию 
под стражей и включенные в соот-
ветствующий перечень, утвержден-
ный правительством РФ. «Учитывая, 
что в кардиоцентре к обследованию 
Попова отнеслись формально и ха-
латно, мы настаивали на повторном 
медосвидетельствовании, но следо-
ватель в этом отказал, а прокурату-
ра его поддержала,— заявил Вита-
лий Узденский.— А то, что мой кли-
ент серьезно болен, подтвердили и в 
Северо-Западном центре судебных 
экспертиз. Отмечу, что там камня на 
камне не оставили от выводов сык-
тывкарских врачей, констатировав, 
что их 

”
медицинское заключение не 

может являться истинным, так как 

выставленный диагноз является на-
учно- и дифференциально-диагно-
стически необоснованным“». По сло-
вам адвоката, совершенно очевидно, 
что для жизни Георгия Попова суще-
ствует реальная угроза и в любой мо-
мент в условиях следственного изо-
лятора, где нет кардиологов, может 
наступить летальный исход. «Думаю, 
что в этом случае список Магнитско-
го пополнят не только медики, но и 
следователи с надзирающими за ни-
ми прокурорами»,— заметил госпо-
дин Узденский.

Что касается самого уголовно-
го дела, то, по словам защитника, за 
пять месяцев пребывания господи-
на Попова в СИЗО с ним было прове-
дено всего лишь три следственных 
действия. Защита считает, что связа-
но это исключительно с тем, что ни-
каких реальных доказательств при-
частности обвиняемого к деятель-
ности ОПС у следствия нет. Сам Геор-
гий Попов свое уголовное преследо-
вание связывает с попыткой захва-
тить его прибыльный бизнес.

Напомним, что группировка, во 
главе которой стоял вор в законе 
Юрий Пичугин, по данным правоох-
ранительных органов, действовала в 
Коми на протяжении четверти века. 
Из показаний некоторых арестован-
ных членов ОПС следует, что дань рэ-
кетирам в прежние времена платили 
не только мелкие коммерсанты, вла-
дельцы кафе и магазинов (от 20 тыс. 
до 100 тыс. руб. ежемесячно), но яко-
бы даже и местные подразделения 
крупных нефтяных компаний. Суще-
ствовать банда перестала в феврале 
2017 года, когда предполагаемый ли-
дер ОПС, уроженец Коми Юрий Пи-
чугин, в последние годы проживав-
ший в элитном подмосковном кот-
теджном поселке «Барвиха Хиллс» на 
Рублево-Успенском шоссе, был задер-
жан спецназом ФСБ. Одновременно 
с ним, но уже на Северном Кавказе и 
в Коми были арестованы более десят-
ка его предполагаемых сообщников.

Олег Кутасов

Обвиняемого в финансировании 
ОПС признали годным для СИЗО
Фигурант громкого дела пожаловался  
в Генпрокуратуру на медиков, следствие и надзор

После освобождения 
у Виктора Батурина 
возникли претензии  
к своему адвокату  
из-за аграрного хозяйства 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Его поздравляет председатель президиума Российской 
ассоциации содействия науке, почетный президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Евгений Велихов:
— Андрей Александрович, поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Главное, что о Вас можно сказать,— это то, что 
Вы находитесь на своем месте. Ваша роль в подготовке и 

принятии в конце прошлого года стратегии научно-тех-
нологического развития Российской Федерации трудно 
переоценить. Сейчас мы вместе работаем над меропри-
ятиями по ее реализации. Желаю Вам уверенности в сво-
их силах, целеустремленности и большого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
помощнику президента Российской Федерации  
Андрею Фурсенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Подчеркивание права на аккре-
дитацию помогло агентству «Туль-
ские новости» успешно обжаловать 
отказ со стороны правительства об-
ласти. Суды стали вставать на сторо-
ну журналистов, которые требовали 
в исках ответы на запросы не только 
у госорганов, но и у коммерческих 
государственных и муниципальных 
предприятий. Также после разъяс-
нений ВС журналисты смогли вести 
текстовые онлайн-репортажи из за-
ла суда без разрешения судьи.

Пленум ВС снял с интернет-СМИ 
ответственность за распростране-
ние комментариев читателей. Про-
тив этого протестовал Роскомнад-
зор, в итоге обязав СМИ удалять или 
редактировать комментарии в тече-
ние суток с момента направления — 
даже не получения — обращения. 
«Нам представляется, что установ-
ленный Роскомнадзором порядок 
не вполне отвечает критериям и ду-
ху постановления»,— указывает Ан-
дрей Рихтер, говоря о сроке в сутки.

Через три месяца после приня-
тия постановления ВС внес в него 
дополнение о компенсации мораль-
ного вреда, указав, в частности, что 
сумма должна быть разумной. Этим 
пунктом воспользовался суд в Татар-

стане. Истцы — родители подсуди-
мых, которых в прессе назвали осу-
жденными, получили по 2 тыс. руб. 
и право на опровержение. А на про-
цессе по иску к Башкирскому спут-
никовому телевидению суд сни-
зил требования по компенсации с 
500 тыс. до 5 тыс. руб.

Наиболее важным судебным ре-
шением автор доклада называет де-
ло Роскомнадзора против «Росбалта» 
в 2014 году, когда ведомство потребо-
вало закрыть агентство за публика-
цию видео с нецензурной лексикой. 
Первые инстанции встали на сторо-
ну надзорного органа. Но Верховный 
суд, применив пункты постановле-
ния, указал, что суд нижней инстан-
ции не изучил, насколько существен-
ным было нарушение СМИ закона, 
не принял во внимание контекст но-
востей и тот факт, что спорные видео 
были сразу же удалены. Таким обра-

зом, пояснил ВС, закрытие СМИ бы-
ло бы чрезмерной мерой.

«С этим постановлением знако-
мы все медиаюристы»,— сообщила 

”
Ъ“ Галина Арапова, директор Цен-

тра защиты прав СМИ в Воронеже. 
По ее словам, это единственная пра-
возащитная организация в России, 
специализирующаяся именно на 
судебных исках против СМИ. За год 
юристы центра принимают участие 
в сотне процессов, защищая как не-
большие редакции, так и федераль-
ные. По словам госпожи Араповой, 
до постановления приходилось «на 
пальцах объяснять судам 

”
Закон о 

СМИ“». Особенно разъяснения по-
могли сетевым СМИ. «Судьям слож-
новато разбираться в этом: домен-
ные имена, аккаунты, IP-адреса, для 
судей это все как иностранный язык. 
И постановление пленума ВС упро-
стило задачу»,— говорит она.

Еще пять вопросов  
для пленума ВС
Сейчас есть необходимость допол-
нить постановление №16, заявил 

”
Ъ“ глава Совета при президенте РФ 

по правам человека Михаил Федо-
тов, также участвовавший в его раз-
работке. «Законодательство меняет-
ся, возникают новые проблемы. В 
частности, есть вопрос, насколько 

это постановление применимо к де-
ятельности блогеров. Изменения в 
законодательстве о блогерах появи-
лись позже 2010 года, и сейчас есть 
необходимость дополнительно ре-
шить этот вопрос в постановлении, 
касающемся 

”
Закона о СМИ“. Хотя, 

казалось бы, деятельность блогеров 
регулируется не 

”
Законом о СМИ“, а 

”
Законом об информации, информа-

ционных технологиях и о защите ин-
формации“. Но поскольку этот закон 
в значительной степени приравнял 
блогеров к СМИ, то возникает целый 
ряд вопросов, который необходимо 
разъяснить судам»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Федотов.
«Сейчас, на мой взгляд, порядка 

пяти или даже больше вопросов тре-
буют разъяснения пленума ВС»,— го-
ворит госпожа Арапова. Например, 
СМИ привлекаются за публикацию 
данных малолетних детей, ставших 

жертвами преступления. «Пропада-
ет ребенок, и в СМИ появляется объ-
явление — от родителей или поли-
ции о поисках с Ф.И.О. и приметами. 
А потом его находят мертвым, возбу-
ждается уголовное дело, и Роском-
надзор выносит СМИ предупрежде-
ние и требует удалить все данные о 
ребенке»,— объясняет она. За два 
предупреждения в год СМИ могут 
лишить лицензии. Коллизия возни-
кла в 2013 году, когда в статье 4 «Зако-
на о СМИ» появился абзац, в котором 
говорится о детях-пострадавших. «А 
пострадавшие, по законодательству, 
не только жертвы преступлений, но 
и те дети, которые погибли, но при-
чина гибели устанавливается следст-
вием»,— говорит госпожа Арапова. 
За год юристы центра защищали три 
редакции — в Москве, Свердловской 
области и Ставропольском крае. «Су-
ды даже требовали, чтобы родите-
ли пропавших детей приносили в 
редакцию нотариально заверенное 
свидетельство о рождении ребенка, 
чтобы дать объявление о его пропа-
же»,— добавляет она.

По ее словам, требуется разъясне-
ние для судов, как СМИ могут писать 
про нацизм и фашизм после приня-
тия в 2014 году федерального закона 
«О противодействии экстремисткой 
деятельности». Уточнение нужно и в 
определении порядка использова-
ния фразы «запрещенные на терри-
тории России» в отношении терро-
ристических и экстремистских ор-
ганизаций.

«В свое время подготовка этого по-
становления началась с письма Со-
юза журналистов России в Верхов-
ный суд»,— напомнил господин Фе-
дотов. По его словам, СПЧ тоже не-
однократно выступал с различны-
ми инициативами подобного рода, 
и ВС всегда откликается. Председа-
тель Союза журналистов России Все-
волод Богданов подчеркнул, что во-
просы судебной практики и трак-
товки «Закона о СМИ» будут подни-
маться на фестивале журналистов 
«Вся Россия» в конце сентября. «Про-
блем (в судах.— 

”
Ъ“) сколько угодно. 

По традиции на фестивале в Дагомы-
се, куда приедут профессионалы, бу-
дет обсуждаться вся эта практика, и 
будут сделаны выводы»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Богданов.

Анастасия Курилова

Статья просит толкования

В российских регионах начина-
ется масштабная проверка школ, 
выпустивших большое количе-
ство медалистов. В частности, 
обоснованность выдачи золотых 
медалей проверят в Кабардино-
Балкарии, Мордовии, Красно-
дарском крае и Карачаево-Чер-
кесии. Ранее в Рособрнадзоре 
заявили, что количество медали-
стов в этих регионах значитель-
но превышает среднее по стране 
и это «вызывает вопросы». Учет 
медалей при поступлении по-
сле введения обязательного ЕГЭ 
остается на усмотрение вуза.

Как стало известно 
”
Ъ“, дополни-

тельные проверки школ пройдут в 
регионах, где, по данным Рособрнад-
зора, золотую или серебряную ме-
даль получил каждый пятый выпуск-
ник. Так, 2016/17 учебный год в Ка-
рачаево-Черкесии с медалью окон-
чили 20% выпускников, в Адыгее 
— 17,7%, в Кабардино-Балкарии — 
17,3%, в Мордовии и Ставропольском 
крае — по 16%, в Ростовской области 
— 14,7%. В Москве среднее число ме-
далистов составляет 8,9%, в Санкт-Пе-
тербурге — 7,1%, а среднее количест-
во по стране не превышает 10%. «Воз-
никает вопрос, когда каждый пятый 
выпускник субъекта федерации по-
лучает медаль,— цитирует начальни-
ка управления Рособрнадзора Евге-
ния Семченко ТАСС.— Мы прекрас-
но помним, что значит получить в со-
ветской школе медаль. Таких людей 
было раз-два и обчелся».

• Согласно положению о медалях «За 
особые успехи в учебе», награда выда-
ется завершившим освоение образо-
вательных программ среднего обще-
го образования, успешно прошедшим 
государственную итоговую атте-
стацию и имеющим итоговые оцен-
ки успеваемости «отлично» по всем 
учебным предметам. До 2009 года 
медалисты получали преимущест-
ва при поступлении в вуз. С введени-
ем обязательного ЕГЭ награды ста-
ли иметь в основном «поощритель-
ное» значение, но вузы самостоя-
тельно могут устанавливать прио-
ритетный порядок для медалистов 
при поступлении — например, от-
дать предпочтение выпускнику с ме-

далью перед тем, у которого меда-
ли нет, при равном количестве бал-
лов ЕГЭ. Правила приема каждый вуз 
определяет самостоятельно.
После критики федерального ве-

домства регионы объявили о нача-
ле масштабных проверок школ, вы-
давших выпускникам большое ко-
личество медалей. В частности, в ми-
нистерстве образования и науки Ка-
рачаево-Черкесии не исключили: в 
случае обнаружения грубых нару-
шений последуют жесткие меры. Ве-
домство намерено сопоставить ре-
зультаты ЕГЭ медалистов, чтобы по-
нять их уровень знаний. В Кабарди-
но-Балкарии для проверки основа-
ний выдачи медалей при региональ-
ном министерстве образования со-
здали специальную комиссию. «Мы 
заинтересованы в объективных ре-
зультатах экзаменов, и поэтому тща-
тельной перепроверке и анализу бу-
дут подвергнуты работы всех меда-
листов нынешнего года»,— сказали 

”
Ъ“ в ведомстве. В Мордовии резуль-

таты проверки школ с высоким чи-
слом медалистов будут включены в 
повестку республиканской педагоги-
ческой конференции в августе. В Ро-
стовской области также пообещали 
включить «данную категорию участ-
ников» в анализ результатов ЕГЭ.

В Адыгее ранее уже начали про-
верку школы №1 аула Тахтамукай, 
где выпускница обвинила свою од-
ноклассницу — дочь руководителя 
местного управления образования 
— в получении незаслуженной меда-
ли. Этот случай также привлек вни-
мание регионального следственно-
го управления и прокуратуры. «Ито-
ги проверки по инциденту в Тахтаму-
кае мы ожидаем в ближайшее время, 
что касается остальных школ, то дан-
ные по ним появятся не раньше авгу-
ста»,— сказали 

”
Ъ“ в министерстве.

Напомним, отдельные регионы, к 
которым у Рособрнадзора возникли 
вопросы, и ранее становились объек-

том повышенного внимания со сто-
роны федеральных властей. В основ-
ном скандалы были связаны с ЕГЭ и 
аномальным количеством высоких 
баллов у выпускников. Так, по дан-
ным Рособрнадзора, в 2013 году каж-
дый пятый отличник на Северном 
Кавказе списывал на ЕГЭ. Например, 
в Кабардино-Балкарии до 10% учени-
ков, учившихся в школе на тройки, 
получали от 90 до 100 баллов по ре-
зультатам ЕГЭ. В том же году в регио-
не спецслужбы выявили факты фаль-
сификации результатов экзаменов.

Как пояснил 
”
Ъ“ директор цент-

ра образовательного права Инсти-
тута образования НИУ ВШЭ Семен 
Янкевич, в настоящее время, в соот-
ветствии с законодательством, у ор-
ганов по контролю и надзору в сфе-
ре образования нет полномочий по 
применению санкций к общеобра-
зовательным организациям, в кото-
рых, по мнению проверяющих, по-
дозрительно высокое число выпуск-

ников-медалистов. «Процедура отзы-
ва медалей за особые успехи в уче-
нии также, как правило, не устанав-
ливается локальными нормативны-
ми актами,— говорит эксперт.— Вме-
сте с тем органы по контролю и над-
зору вправе применить к школе ме-
ры воздействия в случае несоблюде-
ния локальных нормативных актов: 
выпускник не соответствует крите-
риям для получения медали, но все 
равно ее получил». В Минобрнауки 
не смогли ответить на вопрос 

”
Ъ“, 

возможны ли изменения в правилах 
присвоения медалей по итогам про-
веденных проверок.

Анна Макеева;  
Ксения Шеховцова,  
Анна Перова, Краснодар;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Тимур Самедов, Нальчик

Школьные медали  
возьмут на пробу
Учебные заведения с большим количеством  
особо успешных выпускников ждет проверка

Председатель СПЧ  
Михаил Федотов (слева) 
готов напомнить предсе-
дателю Верховного суда 
Вячеславу Лебедеву,  
что закон «О СМИ» снова 
нуждается в толковании 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

«Тщательной перепроверке и анализу 
будут подвергнуты работы всех  
медалистов нынешнего года»

Суды стали вставать на сторону  
журналистов, которые требовали  
в исках ответы на запросы не только  
у госорганов, но и у коммерческих  
государственных и муниципальных 
предприятий

с1
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мировая политика

Первые полгода правле-
ния президента США До-
нальда Трампа показали 
неутешительные резуль-
таты. По данным послед-
него опроса ABC News и 
The Washington Post, рей-
тинг действующего главы 
Белого дома достиг мини-
мального уровня за ана-
логичный период для всех 
американских президен-
тов за последние десяти-
летия. Неспособность До-
нальда Трампа покончить 
с развязанной против не-
го информационной вой-
ной по теме «российского 
вмешательства» усугу-
бляется нарастающими 
проблемами внутри ко-
манды Белого дома, дей-
ствия которой становятся 
все более несогласован-
ными. Еще одной пробле-
мой может стать экономи-
ка: по последним оценкам 
бюджетного управления 
Конгресса США, Дональд 
Трамп ошибся в прогно-
зах темпов экономическо-
го роста и не сможет вы-
полнить предвыборные 
обещания ликвидировать 
бюджетный дефицит.

Хроника 
пикирующего 
рейтинга
Обнародованные вчера ре-
зультаты опроса телекомпа-
нии ABC News и газеты The 
Washington Post показали: 
45-й президент США продол-
жает терять популярность. 
Согласно опросу, проведен-
ному 10–13 июля, рейтинг 
поддержки Дональда Трам-
па сократился с 42% в апреле 
до нынешних 36%, в то время 
как 58% американцев ему не 
доверяют (из них 48% оцени-
вают его деятельность край-
не негативно). Почти поло-
вина американцев — 48% — 
считают, что за время прав-
ления Дональда Трампа по-
зиции США в мире ослабли, 
в связи с чем лишь чуть более 
трети опрошенных оценива-
ют его деятельность во внеш-
ней политике позитивно. 

Весьма символична и ре-
акция как на встречу прези-
дента Трампа с президентом 
РФ Владимиром Путиным в 
Гамбурге, так и на скандал 
вокруг предполагаемого 
«российского вмешательст-
ва» в президентские выборы 
в США. Полученные данные 
во многом объясняют, сколь 
сложной и трудновыполни-
мой остается задача норма-
лизации российско-амери-
канских отношений. Так, 
двое из трех американцев не 
доверяют действиям прези-
дента на его переговорах с 

Владимиром Путиным, при 
этом 60% респондентов счи-
тают, что Россия пыталась 
вмешаться в выборы. 

Что касается главной ини-
циативы Дональда Трампа 
внутри страны, направлен-
ной на демонтаж созданной 
президентом Обамой но-
вой системы здравоохране-

ния, то его позицию по это-
му вопросу одобряют лишь 
24% американцев (50% хоте-
ли бы сохранить программу 
предыдущей администра-
ции). В целом 55% американ-
цев считают, что президент 
не добился существенного 
прогресса в достижении сво-
их целей после инаугурации 

20 января, что делает его худ-
шим главой Белого дома за 
последние десятилетия.

Дефицит бюджета  
и всего остального
На фоне сокращающего-
ся кредита доверия и про-
должающейся атаки его по-
литических противников 
главным оружием Дональ-
да Трампа остается Twitter. 
В новой записи на своей 
странице, оставленной вче-

ра, президент продолжа-
ет свою войну с ведущими 
американскими СМИ, обви-
няя их в симпатиях к Хилла-
ри Клинтон и предвзятом от-
ношении к своему сыну До-
нальду Трампу-младшему. 

«Хиллари Клинтон мо-
жет незаконно получать во-
просы к дебатам и удалять 

33 тыс. электронных писем, 
а мой сын становится объ-
ектом презрения фейковых 
СМИ»,— написал Дональд 
Трамп, вспомнив наиболее 
противоречивые события 
президентской гонки и сопо-
ставив их с тем, как освеща-
ется скандал вокруг прошло-
годней встречи Трампа-млад-
шего с российским адвока-
том Натальей Весельницкой. 

По версии противников 
президента, госпожа Весель-
ницкая якобы была связана 
с российскими властями и 
могла располагать компро-
метирующей информаци-
ей о Хиллари Клинтон, в ко-
торой был заинтересован 
сын Дональда Трампа, рабо-
тавший на предвыборный 
штаб отца. Несколькими 
днями ранее Дональд Трамп 
сравнил атаку на своего сы-
на с «крупнейшей охотой на 
ведьм в современной поли-
тической истории».

Слишком частое исполь-
зование господином Трам-
пом Twitter уже стало пред-
метом разногласий с члена-
ми его команды, призываю-
щими проявлять большую 
осмотрительность в своих 

записях, чтобы не давать оп-
понентам новых поводов 
для атак. Однако Дональд 
Трамп пообещал ни при ка-
ких обстоятельствах не отка-
зываться от Twitter — что бы 
ему ни советовали соратни-
ки и адвокаты. «Это мой го-
лос. Они хотят отобрать у ме-
ня мой голос. Они не смогут 
забрать у меня мою социаль-
ную сеть»,— заявил он в не-
давнем интервью The New 
York Times Magazine. 

В свою очередь, ссылаясь 
на источники в Белом доме, 
американские СМИ сообща-
ют: в условиях отсутствия по-
нимания с президентом по 
многим вопросам действия 
членов его команды стано-
вятся все более хаотичными. 
В ситуации, когда Белый дом 
вынужден уйти в глухую обо-
рону, расходы команды Трам-
па на юридические услуги 
неуклонно растут. По дан-
ным журнала Politico, за по-
следние три месяца выплаты 
адвокатам Белого дома соста-
вили $678 тыс. (это более чем 
в два раза выше расходов за 
первые три месяца 2017 го-
да, составивших $249,3 тыс.).

Еще одной проблемой 
для Дональда Трампа может 
стать экономика, которая 
изначально считалась его 
сильной стороной. Опрос 
ABC News и The Washington 
Post показывает: число аме-
риканцев, одобряющих его 
экономическую полити-
ку, немного превышает чи-
сло недовольных. На фо-
не ответов на вопросы по 
внешней политике, России 
и медицинской программе 
Obamacare это может счи-
таться относительно благо-
получным показателем.

Однако последнее заклю-
чение бюджетного управле-
ния Конгресса США, обнаро-
дованное в минувшую суб-
боту, свидетельствует: До-
нальд Трамп не сможет вы-
полнить свое предвыборное 
обещание ликвидировать 
бюджетный дефицит. По 
данным бюджетного управ-
ления, администрация пре-
зидента исходит из ошибоч-
ных представлений о том, 
что в ближайшее десятиле-
тие темпы экономического 
роста США составят 3% ВВП, 
в то время как на самом деле 
рост будет скромнее — 1,9%. 
Учитывая это, дефицит бюд-
жета через десять лет соста-
вит $720 млрд. Таким обра-
зом, администрация Трампа 
не сможет в ближайшее де-
сятилетие сократить расхо-
ды на $5,6 трлн и добиться 
небольшого профицита, как 
обещал президент.

Сергей Строкань

Дональд Трамп  
отступает по всем фронтам
45-й президент США теряет поддержку и ориентиры

Сегодня президент Сербии Алек-
сандр Вучич встретится в Вашин-
гтоне с американским вице-пре-
зидентом Майком Пенсом. Визит 
сербского лидера в США име-
ет принципиальное значение. 
В Вашингтоне от него ждут ясно-
го ответа на вопрос о приорите-
тах внешней политики Белгра-
да. Опрошенные ”Ъ“ эксперты 
полагают, что возможностей ба-
лансировать между Западом и 
Россией для Сербии становится 
все меньше. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

Нынешний визит Александра Ву-
чича в США — первый после вступле-
ния его в должность президента. Од-
нако значение сегодняшних перего-
воров сербского лидера с вице-пре-
зидентом Майком Пенсом не только 
в этом. В Вашингтоне не скрывают, 
что визиту предстоит стать своего ро-
да моментом истины. В условиях не-
утихающего противостояния меж-
ду Россией и Западом от Сербии, ко-

торую США считают ключевым госу-
дарством на Балканах, ждут, прежде 
всего, ясного ответа на вопрос: на чь-
ей она стороне.

Один из ведущих американских 
экспертов по Балканам Януш Бугай-
ский из Центра анализа европей-
ской политики убежден: для Сер-
бии пришло время определиться, с 
кем она, с Западом или с Россией, и 
в этом плане важность визита Алек-
сандра Вучича состоит в том, что он 
сможет из первых рук выяснить, че-
го ждет администрация США от серб-
ского руководства.

Источники 
”
Ъ“ в западных дипло-

матических кругах на Балканах на-
зывают несколько ключевых тем, 
которые могут быть подняты перед 
сербским гостем на переговорах в 
Вашингтоне: планы поставок Бел-
граду российских вооружений (ше-
сти истребителей МиГ-29, 30 танков 
Т-72 и 30 БРДМ-2), перспективы пре-
доставления дипломатического ста-
туса российскому персоналу Гумани-
тарного центра в сербском Нише, со-
гласование Сербией своей внешней 
политики с курсом Евросоюза в отно-
шении России.

Эту информацию подтверждает 
принятое в конце минувшей недели 
Палатой представителей Конгресса 
США решение с требованием к Пен-
тагону регулярно предоставлять до-
клады о российско-сербском воен-
ном сотрудничестве. Об этом сооб-
щил член комитета палаты по вопро-
сам внешней политики Элиот Энгел. 
По его словам, переговоры Майка 
Пенса с Александром Вучичем дают 
США прекрасную возможность выка-
зать обеспокоенность курсом Белгра-
да в области политики безопасности.

Озабоченность возможной транс-
формацией российско-сербского Гу-
манитарного центра в «центр для 
шпионажа» или военную базу, для 
чего, мол, россияне и требуют дип-
статуса, американцы в последнее 
время также выражают все чаще. 
Об этом, в частности, прямо заявля-
ли отвечающий за Балканы помощ-
ник заместителя госсекретаря Бра-
йан Хойт Йи и американский посол 
в Белграде Кайл Скотт.

Чтобы развеять опасения амери-
канцев, руководство центра пригла-
сило их посетить Ниш — на минув-
шей неделе такой визит американ-
ских дипломатов состоялся. По его 
итогам в центре сообщили, что аме-
риканцы «получили исчерпываю-
щие ответы на все вопросы», «они 
не высказали никаких замечаний», 
а «посещение подтвердило абсолют-
ную прозрачность центра».

Однако посольство США в Белгра-
де, чьи представители посетили Ниш, 
пришло к совершенно иным выво-
дам. Подтвердив, что американские 

дипломаты «были проинформирова-
ны о нынешней деятельности цент-
ра», в посольстве заявили, что они «не 
увидели ничего, что бы указывало на 
необходимость получения центром 
дипломатического статуса». «Настой-
чивые требования статуса неприкос-
новенности для персонала и помеще-
ний центра вызывают лишь сомне-
ния относительно долгосрочных на-
мерений по поводу этого объекта»,— 
подытожили в посольстве США.

Большинство сербских экспертов 
убеждены, что в создавшихся усло-
виях возможности Белграда продол-
жать проводить политику баланси-
рования между Россией и Западом 
становятся все более ограниченны-
ми. Считающийся близким сербским 
властям политолог Деян Вук Станко-
вич согласен с тем, что президенту 
Сербии придется в Вашингтоне вы-
сказаться, кто Белграду ближе: За-
пад или Россия. А на вопрос, насколь-
ко велико поле для маневра у Алек-
сандра Вучича, отвечает однозначно: 
«Крайне мало».

С мнением, что нынешний курс 
Белграда не может длиться долго, со-
гласен и известный белградский по-
литолог Душан Янич. «Президент Ву-
чич продолжает балансировать без 
ясной стратегии во внешней поли-
тике. Но уже в этом году Сербии при-
дется определиться: Запад или Рос-
сия — и из-за развития ситуации в ре-
гионе, и из-за позиции самих миро-
вых игроков, которые устали от по-
стоянного лавирования Белграда,— 
пояснил политолог 

”
Ъ“.— А лакмусо-

вой бумажкой, позволяющей опреде-
лить, какой выбор сделал Александр 
Вучич, станет решение проблемы со 
статусом центра в Нише».

Америка предложит 
Сербии выбор между 
Россией и Западом
Александр Вучич проведет 
переговоры в Вашингтоне

Оппозиционные силы Венесуэлы 
провели вчера неформальный 
всенародный референдум. И хо-
тя результаты пока неизвестны, 
ясно, что он позволит выявить 
 отношение граждан к попыткам 
властей учредить так называе-
мую Конституционную ассам-
блею, которой будет поручено 
внести принципиальные измене-
ния в конституцию. Плебисцит, 
организованный «Круглым сто-
лом демократического единст-
ва», носит символический харак-
тер. Президент Николас Мадуро 
считает его незаконным, так как 
он проводится без участия под-
контрольного Каракасу Нацио-
нального избирательного совета. 
Референдум не будет иметь пра-
вовых последствий, однако ли-
деры венесуэльской оппозиции 
убеждены: результаты голосова-
ния станут серьезным ударом 
по правительству.

В своей победе оппозиция не сом-
невается. По данным социологиче-
ского центра Datanalisis, 70% вене-
суэльцев отвергают Конституцион-
ную ассамблею, выборы в которую 
намечены на 30 июля. Противники 
властей опасаются, что после внесе-
ния изменений в конституцию стра-
на пойдет по пути Кубы с ее однопар-
тийной политической системой и 
господствующим государственным 
сектором в экономике. Как заявил 

лидер оппозиции, губернатор штата 
Миранда Энрике Каприлес, референ-
дум должен остановить «конституци-
онное сумасшествие властей». 

Голосование прошло на 2 тыс. 
участках в стране и на 500 — за рубе-
жом. Большую активность проявили 
живущие за границей венесуэльцы 
— не только в Майами, где находит-
ся ядро диаспоры этой латиноамери-
канской страны, но в других городах 
мира. Первыми участки для голосо-
вания, сообщил в своем Twitter вице-
президент Национальной ассамблеи 
Фредди Гевара, открылись в Саудов-
ской Аравии и Омане. 

Оппозиционный референдум 
вызвал пристальный интерес в ми-
ре. В Каракас для наблюдения за его 
проведением приехали пять быв-

ших президентов латиноамерикан-
ских государств — Андрес Пастра-
на (Колумбия), Висенте Фокс (Мек-
сика), Хорхе Кирога (Боливия), Лаура 
Чинчилья и Мигель Анхель Родригес 
(Коста-Рика). Редкий случай в дипло-
матической практике — их встреча-
ли в аэропорту не люди из правитель-
ства, а представитель оппозиции Ма-
рия Корина Мачадо и депутаты Наци-
ональной ассамблеи. Такое отноше-
ние к наблюдателям со стороны вла-
стей понятно: все прибывшие экс-ли-
деры, мягко говоря, прохладно отно-
сятся к нынешнему руководителю 
Венесуэлы. Как заявил журналистам 
Висенте Фокс, «плебисцит открыва-
ет путь к концу правления Мадуро». 
«Господин Мадуро должен понять, 
что его никто не хочет и что он не мо-

жет продолжать разрушать венесу-
эльскую экономику»,— заметил быв-
ший президент Мексики. 

Зарубежные политики считают 
оппозиционный референдум самым 
крупным вызовом Николасу Мадуро 
за более чем 3,5 месяца антиправи-
тельственных выступлений, во вре-
мя которых 95 человек было убито, 
около 500 ранено и свыше 1,5 тыс. за-
держано. «Это народное голосование 
— одна из важнейших акций в Ла-
тинской Америке последних лет, по-
скольку оно позволит венесуэльцам 
выразить свое стремление к свободе 
и демократии»,— говорит боливиец 
Хорхе Кирога.

Президент Венесуэлы между тем 
не намерен отступать. Последнее вос-
кресенье июля он считает днем, кото-

рый определит будущее страны. «Мы 
идем на выборы Конституционной 
ассамблеи, чтобы спасти родину»,— 
говорит Николас Мадуро, неодно-
кратно выставлявший себя «жертвой 
антиправительственного заговора», 
подготовленного в Вашингтоне. Не-
давно господин Мадуро назвал се-
бя «Саддамом Хусейном, только жи-
вым», а венесуэльцев — «евреями, пе-
реживающими холокост».

Как сообщили на условиях ано-
нимности источники 

”
Ъ“ в Венесу-

эле, менторами президента, не спо-
собного, по их словам, генерировать 
никакие идеи, выступают три чело-
века. Прежде всего его жена Силия 
Флорес, адвокат, в прошлом предсе-
датель Национальной ассамблеи и 
генеральный прокурор страны в по-

ру Уго Чавеса. В течение многих лет 
она находилась в гражданском браке 
с Николасом Мадуро, а законной су-
пругой стала весной 2013 года после 
того, как господин Мадуро с мини-
мальным перевесом победил на пре-
зидентских выборах. Другой настав-
ник — еще один бывший глава пар-
ламента Диосдадо Кабельо. В США 
ведется расследование его причаст-
ности к масштабному наркотрафику. 
Господина Кабельо называют крест-
ным отцом «картеля солнц» (Cartel de 
los Soles), объединяющего высокопо-
ставленных венесуэльских военных, 
которые обогатились на контрабан-
де наркотиков. 

И наконец, третий ментор — Дель-
си Родригес, до недавнего времени 
министр иностранных дел Венесу-
элы, славящаяся своим напором и 
жесткой риторикой. Считается, что 
ее активность на майском заседании 
глав МИД Организации американ-
ских государств (ОАГ) в Вашингтоне, 
а потом на июньской сессии ОАГ в 
мексиканском Канкуне не позволи-
ла членам организации собрать необ-
ходимый кворум для дипломатиче-
ской изоляции Каракаса. Сейчас го-
спожа Родригес оставила пост главы 
внешнеполитического ведомства, с 
тем чтобы баллотироваться в Консти-
туционную ассамблею и тем самым 
помочь президенту Мадуро сохра-
нить власть в стране.

Евгений Бай

Венесуэлу спросили, не спросясь президента
Оппозиция устроила неформальный референдум об отношении к Конституционной ассамблее

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Х Р О Н И К А  П Р О Т И В О С Т О Я Н И Я  Н И К О Л А С А  М А Д У Р О  И  О П П О З И Ц И И

19 апреля 2013 года Николас Мадуро 
вступил в должность президента Венесуэлы. 
В ноябре того же года с одобрения 99 из 
165 парламентариев Национальной ассам
блеи он получил особые полномочия — 
 принимать декреты в обход парламента 
в целях преодоления кризиса.
В феврале 2014 года на фоне ухудше
ния экономической ситуации и роста пре
ступности в стране начались антипра
вительственные протесты. В том же меся
це был арестован глава партии «Народ
ная воля»  Леопольдо Лопес, а впослед
ствии — и ряд других лидеров оппозиции. 

За 2014 год в ходе беспорядков погибли 
 более 40 человек.
6 декабря 2015 года в Венесуэле прош
ли парламентские выборы, по итогам кото
рых оппозиционный «Блок демократического 
единства» занял 109 мест в Национальной 
ассамблее, в то время как Единая социа
листическая партия Николаса Мадуро — 
55 мест.
25 октября 2016 года 106 депутатов пар
ламента проголосовали за начало процедуры 
импичмента президента. В январе 2017 года 
Верховный суд (ВС) отказал депутатам в ре
ализации инициативы.

29 марта 2017 года ВС объявил, что 
берет на себя полномочия законодательной 
власти страны вместо Национальной ас
самблеи. Лидеры оппозиции назвали такое 
решение переворотом и призвали население 
принять участие в акциях протеста. 1 апреля 
ВС отменил свое решение.
В начале апреля того же года в Вене
суэле активизировались уличные протесты. 
В ходе столкновений с полицией за три 
месяца погибли около ста человек, около 
1,3 тыс. арестованы. В том же месяце 
суд лишил одного из лидеров оппози
ции, губернатора штата Миранда Энрике 

 Каприлеса, права занимать госдолжности 
в течение 15 лет.
2 мая Николас Мадуро объявил о созыве 
Национального учредительного собрания 
для изменения конституции страны. Оппози
ция обвинила его в превышении полномочий.
5 июля вооруженные сторонники прези
дента атаковали членов оппозиционного 
блока в здании парламента. Восемь человек 
получили ранения. В тот же день парламент 
одобрил проведение 16 июля референдума 
об отношении венесуэльцев к созыву учре
дительного собрания.

Тамара Муллаходжаева

Рейтинг президента 
Дональда Трампа 
бьет антирекорды 
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Александр Вучич сможет из первых рук 
выяснить, чего ждет администрация 
США от сербского руководства

Данные последних опросов 
в США показывают, сколь 
 сложной и трудновыполнимой 
остается задача нормализации 
российско-американских 
 отношений



Оборудование не той системы
Минприроды и Минпромторг спорят об импортозамещении
Как выяснил 

”
Ъ“, у профильных ми-

нистерств до сих пор нет единой пози-
ции о том, какие требования по исполь-
зованию российского оборудования 
включать в лицензии на освоение недр. 
В Минприроды не хотят жестких норм, 
предлагая делать выбор в пользу рос-
сийской продукции лишь при ее кон-
курентоспособности. Минпромторг на-
стаивает на закреплении в лицензиях 
использования продукции, официаль-
но признанной российской. Эксперты 
говорят, что промышленность пока за-
местила лишь относительно простые 
 узлы, источники 

”
Ъ“ опасаются, что 

при жестких требованиях компании 
начнут «мухлевать» с оборудованием.

Минприроды считает, что к требованиям 
об использовании российской машиностро-
ительной продукции при выдаче новых ли-
цензий на участки недр не нужно подходить 
радикально. Поручение Минприроды и Мин-
промторгу проработать такие требования пра-
вительство выдало по итогам заседания прав-
комиссии по импортозамещению, прошед-
шего 16 мая, об этом просил первый замести-
тель главы Минпромторга Глеб Никитин. Гла-
ва Минприроды Сергей Донской по итогам 
рассмотрения доложил правительству (копия 

письма есть у 
”
Ъ“), что актуализированные 

лицензии содержат обязательство по исполь-
зованию российского оборудования: недро-
пользователи обязуются «отдавать предпоч-
тение российским организациям и разработ-
кам с учетом их конкурентоспособности при 
прочих равных условиях (качество, сроки, це-
ны, гарантии, своевременные поставки, ква-
лификации и т. д.)». Роснедра разослали в тер-
риториальные органы рекомендации о вклю-
чении в лицензии данного требования, отме-
чает глава Минприроды. При этом господин 
Донской указывает, что позиция Минпром-
торга в Минприроды не поступала.

Но заместитель главы Минпромторга Ва-
силий Осьмаков заявил 

”
Ъ“, что предложе-

ния министерства сформированы и направ-
лены в правительство. Минпромторг заме-
чает, что требования, которые затронут толь-
ко организации, неэффективны, поскольку 
это может быть не произведенное в РФ обо-
рудование, а просто проданное через рос-
сийские филиалы иностранных производи-
телей или через посредников. Таким обра-
зом, при выдаче лицензий, считает госпо-
дин Осьмаков, следует руководствоваться 
введенным два года назад 719-м постановле-
нием, определяющим критерии отнесения к 
российской продукции. За два года доля им-

порта по нефтегазовому машиностроению 
в целом снизилась с 57% до 45,5%, отмечает 
он, производство в данном секторе выросло 
в 2016 году на 7,1%, экспорт — на 20%.

Большинство собеседников 
”
Ъ“ в нефте-

компаниях достаточно сдержанно отреаги-
ровали на поручение, заявив, что уже отдают 
приоритет российским производителям в тех 
сферах, где возможно. В «Русснефти» полагают, 
что инициатива простимулирует выпуск но-
вых образцов оборудования. Источник 

”
Ъ“ в 

одной из нефтесервисных компаний опасает-
ся, что слишком жесткие требования заставят 
нефтекомпании «мухлевать».

Наиболее проблемными для импортоза-
мещения в нефтегазовой отрасли, по мне-
нию Минпромторга и компаний, по-преж-
нему остаются шельфовые технологии и IT. 
Минпромторг намерен снизить зависимость 
от импорта при работе в Арктике с 85% до 65% 
к 2020 году и до 50% к 2025 году. В группе «Ри-
мера» (структура ЧТПЗ) считают, что освоение 
шельфа зависит от импорта на 95%. Кроме то-
го, по-прежнему высока зависимость от им-
порта и у технологии гидравлического разры-
ва пласта, частично это касается оборудова-
ния для роста нефтеотдачи пластов, сообщили 

”
Ъ“ в компании. По заказу нефтяников были 

разработаны аналоги оборудования одной из 

западных компаний, например электроцент-
робежный насос, который будут выпускать на 
заводе «Алнас», добавляют в «Римере».

Тем не менее, по словам партнера SBS 
Consulting Сергея Артемьева, импортозаме-
щение в нефтегазовом машиностроении 
идет с переменным успехом. «Относительно 
несложные узлы и агрегаты (насосы, армату-
ра, задвижки) локализованы частным секто-
ром частично на своих разработках, частично 
по схеме лицензирования,— отмечает он.— 
Но сложные решения, требующие многолет-
них разработок, все еще труднореализуемы в 
первую очередь из-за технических рисков, до-
роговизны и неочевидной окупаемости при 
единичном использовании». В пример экс-
перт приводит финансирование Минпром-
торгом ОКР элементов комплексов подводной 
газодобычи — «технологии, которая на 100% 
импортировалась», а также СП Linde и «Сило-
вых машин» по выпуску спиральновитых те-
плообменников для сжижения газа. Предло-
жение по включению в лицензионные усло-
вия использования оборудования, сделанно-
го в России, подстегнет его потребление, но 
усилит ожидания игроков рынка по расшире-
нию господдержки локализации и импорто-
замещения, отмечает господин Артемьев.

Дмитрий Козлов

Несмотря на то что с этого года 
граждан защитили от проти-
воправных действий взыска-
телей профильным законом, 
люди жалуются все больше. 
В первом полугодии жалоб 
на некорректное взыскание 
долгов коллекторами, банка-
ми и МФО стало на 64% боль-
ше, чем годом ранее. Регуля-
торы не в силах справиться 
с проблемой, поскольку каж-
дый занимается лишь своей 
сферой ответственности.

За первое полугодие 2017 года 
в Национальную ассоциацию кол-
лекторских агентств (НАПКА) по-
ступило 835 жалоб на банки, МФО 
и коллекторские агентства, не вхо-
дящие в ассоциацию. По сравне-
нию с аналогичным периодом 
2016 года этот показатель вырос 
на 64%. Из всех обращений за пер-
вые шесть месяцев этого года 213 
составляют хард-жалобы (на гру-
бое общение, угрозы жизни и здо-
ровью, порчу имущества и т. д.). До-
ля хард-жалоб выросла по итогам 
июня до 19%, в среднем по итогам 
2016 года она составляла 10%.

Большая часть тяжелых жалоб 
приходится на МФО и связанных с 
ними взыскателей. Часть из них — 
это коллекторы, не состоящие в ре-
естре Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП) и работаю-
щие вне закона. По словам директо-

ра НАПКА Бориса Воронина, на до-
лю нелегального рынка микрозай-
мов и взысканий приходится ме-
нее 1% объема долгов, но они обес-
печивают половину хард-жалоб.

Лидерами по количеству жа-
лоб за первое полугодие 2017 го-
да, по данным НАПКА, являются 
УК «Деньга» и взыскивающее в его 
пользу долги коллекторское агент-
ство «Константа» — 168 жалоб. На 
втором месте МФО «Кредит 911» 
и не состоящие в госреестре кол-
лекторы «ЭфСи Менеджмент», «За-
кон и порядок» и «Троя» — 83 жа-
лобы. Замыкают тройку «Росдень-
ги» (работают под брендами МФО 

«ИнтаймФинанс», «МигФин-Югра», 
«Вайнейменен», «Вайнемёйнен По-
лярный», «Севкав Вайнемёйнен», 
«Кронос», «Бутик финансовых ре-
шений») — 52 жалобы. Гендирек-
тор «Кредит 911» Андрей Котов 
заверил, что компания работает 
строго в соответствии с законода-
тельством. Однако он признал, что 
в связи с большим количеством жа-
лоб в компании проводится аудит 
по выявлению причин их возник-
новения и разработаны меры по 
кардинальному изменению ситуа-
ции. В УК «Деньга», агентстве «Кон-
станта», «Росденьгах» не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. Связаться с компа-

ниями «ЭфСи Менеджмент», «За-
кон и порядок» и «Троя» не удалось.

Защитить граждан от произвола 
взыскателей был призван профиль-
ный закон (230-ФЗ), основные поло-
жения которого вступили в силу с 1 
января 2017 года. Однако проведен-
ный еще в марте проектом ОНФ «За 
права заемщиков» мониторинг по-
казал, что результат, которого от «ан-
тиколлекторского» закона ждали, 
не достигнут. Проектом было ото-
брано 15 типичных жалоб на нару-
шения при взыскании задолженно-
сти, которые были переданы в про-
куратуру, ФССП, МВД и ЦБ. «Работа 
правоохранительной системы по 
отношению к откровенно хулиган-
ским методам при взыскании с при-
нятием закона никак не измени-
лась,— сетует руководитель проекта 
Виктор Климов.— ФССП за первое 
полугодие оштрафовала несколько 
агентств вне реестра за незаконную 
деятельность, однако суммы этих 
штрафов незначительны. У ЦБ на по-
верку не оказалось полномочий на-
казать кредитора, передавшего дол-
ги неизвестно кому». Запрет есть, а 
инструмента для его реализации — 
нет, заключает он.

Не решает проблему и приня-
тый и вступивший в силу с 1 ию-
ля 2017 года стандарт саморегули-
руемых организаций (СРО) МФО 
по защите прав потребителей фи-
нансовых услуг. Никаких ограни-

чений на продажу долгов третьим 
лицам стандарт не накладывает.

В ЦБ призывают не спешить с 
выводами. «Мы ведем активное вза-
имодействие с ФССП по конкрет-
ным случаям жалоб и обращений, 
а при необходимости осуществля-
ем взаимодействие и с правоохра-
нительными органами,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ЦБ.— Закон о коллектор-

ской деятельности вступил в силу 
не так давно, и на данный момент 
еще недостаточно правопримени-
тельной практики, которая пока-
жет, какие уточнения необходимо 
внести, чтобы выравнять права и 
обязанности кредитора и коллек-
тора по взысканию».

Эксперты же полагают, что толь-
ко введение ответственности кре-
дитора за продажу долга нелегаль-
ным игрокам рынка взыскания смо-
жет побороть криминальные мето-
ды возврата долгов. «Отсутствие та-
кой ответственности позволяет от-
дельным кредиторам сотрудничать 
с коллекторскими агентствами, не 
входящими в госреестр, формаль-
но не нарушая никаких норм,— по-
ясняет Борис Воронин.— На мой 
взгляд, введение требования к бан-
кам и МФО на продажу долгов толь-
ко коллекторам в госреестре и жест-
кий надзор за этим со стороны ЦБ 
значительно улучшили бы ситуа-
цию с хард-жалобами».

Светлана Самусева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20118,86 (+19,05)
РТС 1044,27 (+14,38)
FTSE 100 7378,39 (−35,05)

DAX 30 12631,72 (−9,61)
DJIA 21637,74 (+84,65)
NASDAQ Composite 6312,47 (+38,03)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.07.17
Австралийский доллар 46,4673
Английский фунт 77,5693
Белорусский рубль** 30,4503
Датская крона* 91,8795

Доллар США 59,8806
Евро 68,3597
Индийская рупия*** 92,8957
Казахский тенге*** 18,2543

Канадский доллар 46,9725
Китайский юань* 88,2700
Норвежская крона* 72,6662
СДР 83,1933

Сингапурский доллар 43,5654
Новая турецкая лира 16,7930
Украинская гривна* 23,0045
Шведская крона* 71,6695

Швейцарский франк 61,7453
Японская иена*** 52,8397
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Второй раунд переговоров по «Брек-
ситу» начинается сегодня в Брюссе-
ле на фоне слухов о серьезном разла-
де в кабинете Терезы Мэй. Неспособ-
ность британских министров догово-
риться между собой делает перспек-
тиву достижения выгодного согла-
шения с ЕС все более призрачной и 
подогревает панические настроения 
бизнеса (по последнему опросу Кон-
федерации британской промышлен-
ности, 42% бизнесменов заявили, что 
«Брексит» наносит ущерб их инвес-
тпланам). Премьер-министр продол-
жает бравировать угрозой выйти из-
за стола переговоров без подписан-
ного соглашения в руках, если усло-
вия европейской стороны окажутся 
неприемлемыми, однако умеренное 
крыло правительства уже пытается 
успокоить бизнес, намекая, что март 
2019 года может стать не конечной, а 
стартовой точкой переговоров.

Накануне главный сторонник 
«мягкого 

”
Брексита“» и один из пре-

тендентов на кресло госпожи Мэй 
во внутрипартийной борьбе — ми-
нистр финансов Великобритании 
Филип Хэммонд — заговорил о необ-
ходимости переходного периода, ко-
торый может затянуться на несколь-
ко лет после «даты икс». «Еще пять не-
дель назад идея переходного перио-
да была довольно новой концепци-
ей, теперь, я полагаю, вы обнаружи-
те, что почти все в кабинете согласят-
ся, что в той или иной форме пере-
ходный период состоится»,— заявил 
чиновник. Обращаясь то ли к публи-
ке, то ли к коллегам по кабинету, гла-
ва Минфина решил напомнить, что 
такие вещи, как новая таможенная 
система и новая миграционная сис-
тема, «не могут возникнуть в одноча-
сье по мановению волшебной палоч-
ки». Умиротворяющий тон Хэммон-
да поддержал и гораздо более ради-
кально настроенный министр внеш-
ней торговли Лиам Фокс. Он заявил, 
что не видит проблемы в переход-
ном периоде, если он будет «очень 
ограниченным по времени» и по-
зволит Великобритании вести торго-
вые переговоры с третьими страна-
ми. Этот процесс, отметим, не может 
быть запущен до формального выхо-
да страны из союза. 

По видимому, идея переходного 
периода — единственная четкая по-
зиция, с которой министр по делам 
«Брексита» Дэвид Дэвис отправляется 
в Брюссель. Давление же на кабинет 
Терезы Мэй, еще не вполне оправив-
шейся от июньской электоральной 
катастрофы, только нарастает: ЕС тре-
бует от британцев «более серьезно» от-
нестись к своим финансовым обяза-
тельствам и грозит выставить за вы-
ход из союза счет в €100 млрд, а биз-
нес требует ясности, чего ему ждать 
от новой реальности. Но сильнее все-
го на правительство начинает давить 
время — каждый день приближает 
угрозу того, что достичь соглашения, 
устраивающего обе стороны, до дед-
лайна не удастся и Великобритания 
окажется за порогом ЕС в статусе «тре-
тьей страны», не связанной с прежни-
ми партнерами какими-либо взаим-
ными торговыми обязательствами.

правила  
игры

Так и не выработав 
единой позиции 
по «Брекситу», британ-
ское правительство 
пытается выторговать 
у ЕС отсрочку в виде 
«переходного перио-
да» после 2019 года

в выход из Евросоюза 
при отягчающих обстоятельствах 
разбирает корреспондент 
отдела экономики

Надежда 
Краснушкина

Курган приравняют к Якутии и Крыму
Энергорынку придется доплачивать еще за один регион
Как стало известно 

”
Ъ“, список проблем-

ных регионов, которые получают энер-
госубсидию от потребителей оптового 
энергорынка, может расшириться. Сей-
час рынок уже доплачивает Дальнему 
Востоку, Крыму и Калининградской об-
ласти, но с августа спецнадбавку к цене 
могут ввести и для Курганской области. 
Причиной этого стало решение мест-
ных властей продлить работу неэффек-
тивной Курганской ТЭЦ, снабжающей 
город теплом: компенсировать ее убыт-
ки за счет тарифов в области не удается. 
Новое субсидирование поднимет энер-
гоцены в остальных регионах не более 
чем на 0,1%, но, по сути, это подрывает 
попытки регуляторов ускорить вывод 
неэффективной генерации.

«Администратор торговой системы» (АТС, 
коммерческий оператор оптового энергорын-
ка) пересмотрел свое предложение по схеме 
снижения платежной нагрузки для населения 
Курганской области. В регионе нужно найти 
механизм компенсации расходов за выну-
жденную тепловую генерацию (неэффектив-
ные ТЭЦ с дорогой электроэнергией, но необ-

ходимые для теплоснабжения). АТС предлагал 
переложить все затраты на промышленных 
потребителей области, эта инициатива была 
вынесена 21 июня на заседание наблюдатель-
ного совета «Совета рынка» (регулятор энерго-
рынков), но была затем снята с повестки.

Платежи за вынужденную генерацию до 
2016 года распределялись по зоне свободно-
го перетока (часть оптового рынка, как пра-
вило, объединяющая несколько регионов). 
Теперь они остаются внутри региона, повы-
шая цены для населения и промпотребите-
лей. Статус вынужденного генератора по те-
плу дает регион, тем самым соглашаясь на ло-
кальный рост энергоцен. Предполагается, что 
это стимулирует вывод неэффективных ТЭЦ. 
Глава Курганской области Алексей Кокорин в 
сентябре 2015 года просил оставить на 2016–
2019 годы статус вынужденной за Курганской 
ТЭЦ (400 МВт, принадлежит «Интертехэлектро 
— Новая генерация» Артема Бикова и Алексея 
Боброва), но через несколько месяцев предло-
жил правительству перераспределить плату за 
курганскую вынужденную генерацию на со-
седние Тюменскую область, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий АО.

В Курганской области энергоцены быстро 
росли, и ФАС в итоге пришлось снизить инди-
кативные цены по регулируемым договорам 
(РД, по ним закупается электроэнергия для на-
селения). Со второго полугодия 2017 года це-
на РД здесь упала сразу на 41,7%, до 444 руб. за 
1 МВт•ч, на мощность — на 47,2%, до 178,4 руб. 
Из-за снижения цен для населения в регионе 
возник небаланс (выпадающие доходы) в раз-
мере около 500 млн руб. в год, говорит Наталья 
Порохова из АКРА. «Для всей первой ценовой 
зоны (первая ЦЗ, европейская часть РФ и Урал) 
оптового рынка это сравнительно небольшой 
объем, но тем не менее за это все равно кто-то 
заплатит»,— отмечает она. При этом цена на 
мощность для промпотребителей в Курган-
ской области остается одной из самых высо-
ких — 806 тыс. руб. за 1 МВт в месяц (в сред-
нем в первой ЦЗ — 609 тыс. руб. за 1 МВт). При 
этом, как утверждают источники 

”
Ъ“, Курган-

ская ТЭЦ продлила вынужденный статус на 
2020 год и подала документы на 2021 год.

Теперь АТС предлагает с августа перело-
жить расходы Курганской области по выну-
жденной генерации на всю первую цено-
вую зону, оплачивать их будет как населе-

ние, так и промпотребители. Эту инициати-
ву набсовет «Совета рынка» рассмотрит 25 
июля, говорится в повестке заседания (есть 
у 

”
Ъ“). По оценке Минэнерго и «Совета рын-

ка», это повысит цены для населения в пер-
вой ЦЗ «не более чем на 0,05–0,1%».

Инициатива АТС, по сути, «создает преце-
дент и возвращает существовавший до 2016 
года режим оплаты за вынужденную генера-
цию», говорит источник 

”
Ъ“ на рынке. «Теперь 

перекрестное субсидирование, которое долж-
но было оставаться внутри области, переда-
ется населению других регионов»,— говорит 
он. Но вряд ли можно считать это полноцен-
ным прецедентом: в последние годы регуля-
торы периодически вводят надбавки к цене 
оптового рынка для поддержки проблемных 
регионов. Так уже субсидируется энергетика 
Крыма, Дальнего Востока и Калининградской 
области. Решение по Кургану «будет означать, 
что губернатор, принявший на себя ответ-
ственность продолжить эксплуатацию этих 
энергообъектов, оказался влиятельнее мини-
стерств и отраслевых регуляторов», замечают 
в «Сообществе потребителей энергии».

Татьяна Дятел

Регуляторы коллекторов  
оказались невзыскательными 
ЦБ и ФССП запутались в полномочиях
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 июля 2017 №127/П   l   Коммерсантъ
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Проект закона, запрещающий 
банкам обращать взыскание на 
предмет залога по ипотечному 
кредиту в случае форс-мажора, 
внесен в Госдуму. Авторы пред-
ложили отнести к обстоятельст-
вам непреодолимой силы поми-
мо стихийных бедствий и войн 
финансовые кризисы и деваль-
вацию рубля. Новую норму пред-
лагается распространить на все 
кредиты, выданные с 1 сентября 
2014 года. В комитете Госдумы 
по финансовым рынкам неожи-
данно увидели «рациональное 
зерно» в таких предложениях, 
хотя настаивают на существен-
ной проработке проекта.

В пятницу в Госдуму группой депу-
татов был внесен пакет законопроек-
тов, вводящих понятие обстоятельства 
непреодолимой силы для ипотечных 
заемщиков, которые делают невоз-
можным исполнение обязательства по 
договорам об ипотеке. Гражданский 
кодекс предлагается дополнить нор-
мой, позволяющей определять про-
фильными законами конкретный пе-
речень обстоятельств непреодолимой 
силы, применяемых для тех или иных 
правоотношений. Одновременно в за-
коне «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)» предлагается отнести к подоб-
ным обстоятельствам стихийные бед-
ствия, пожары, эпидемии, забастовки, 
войну, теракты, а также финансово-
экономический кризис, другие не за-
висящие от воли сторон договора об 
ипотеке обстоятельства и, что особен-
но важно, изменение валютного кур-
са, существенную девальвацию нацио-
нальной валюты. Также закон «Об ипо-
теке» предлагается дополнить следую-

щим пунктом: «Обращение взыскания 
на заложенное имущество не допуска-
ется, если допущенное должником на-
рушение обеспеченного залогом обя-
зательства возникло вследствие обсто-
ятельств непреодолимой силы».

Как следует из пояснительной за-
писки к проекту, поправки должны за-
щитить ипотечных заемщиков в слу-
чае нестабильной экономической си-
туации, при которой наблюдается вы-
сокая волатильность и девальвация 
национальной валюты, повышаются 
валютные риски и ухудшается эконо-
мическая ситуация в стране в целом. 

Особенно остро ощутили на себе это 
валютные ипотечные заемщики в 
2014 году, когда выплаты по ипотеке 
выросли в два-три раза, говорится в 
документе. Авторы проекта предлага-
ют распространить действие этой нор-
мы на правоотношения, возникшие с 
1 сентября 2014 года. Сейчас в России 
около 17 тыс. ипотечных валютных за-
емщиков (менее 2% от общего числа 
ипотечников). При этом ранее глава 
Агентства ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК) отметил, что в 
России насчитывается около 4 тыс. ва-
лютных ипотечников, которые испы-
тывают проблемы с погашением кре-
дитов. Впрочем, в случае принятия по-
правок воспользоваться ими смогут и 
те, кто способен погашать кредиты да-
же с учетов возросшего курса. 

Несмотря на то что законопроект 
явно носит социальный характер и 
фактически не учитывает интересы 
банков, а главное, противоречит по-
зиции премьера Дмитрия Медведева 
о том, что девальвация — не форс-ма-
жор, в комитете Госдумы по финансо-
вым рынкам его нашли «интересным 
и нуждающимся в проработке». «Ра-
циональное зерно здесь есть,— отме-
тил глава комитета Анатолий Акса-
ков.— Мы как раз сейчас обсуждаем в 
Госдуме вопрос хеджирования ри-
сков по длительным инвестицион-
ным проектам, и этот проект имеет к 

данному обсуждению непосредст-
венное отношение». По его словам, 
сейчас многие опасаются вклады-
вать средства в долгосрочные проек-
ты, когда есть риски серьезного коле-
бания цен, девальвации рубля, паде-
ния цен на нефть. «На каком-то уров-
не риски эти необходимо хеджиро-
вать, чтобы, например, при серьез-
ных колебаниях курса рубля прави-
тельство или Минфин брали риски 
на себя,— продолжил он.— Малове-
роятно, что мы будем стремиться за-
щитить именно валютных ипотеч-
ных заемщиков, по тем же рублевым 
ипотечным кредитам при большой 
инфляции идет скачкообразный 
рост цен при плавающих ставках по 
ипотечным кредитам».

Вероника Горячева

Форс-мажор — залог кредита
Ипотечных заемщиков  
защитят от девальвации и кризиса ЦБ фиксирует снижение потерь 

от действий кибермошенников, 
но не намерен терять бдитель-
ность. Регулятор совместно с не-
сколькими профильными ве-
домствами работает над созда-
нием онлайн-платформы, обес-
печивающей информационную 
и техническую поддержку для 
банковских систем киберзащи-
ты. Запуск платформы заплани-
рован на конец 2017 года.

В 2017 году потери российской фи-
нансовой системы из-за несанкциони-
рованного доступа к банковской ин-
формации сократились, сообщил в ку-
луарах Международного финансового 
конгресса заместитель начальника 
Главного управления безопасности и 
защиты информации ЦБ Артем Сы-
чев. По его словам, в первом полуго-
дии 2017 года уровень краж средств со 
счетов физических лиц составляет 
примерно 25% от объема прошлого го-
да и около 30% — со счетов юридиче-
ских лиц. В 2016 году объем несанкци-
онированных операций с использова-
нием платежных карт физлиц состав-
лял 1,08 млрд руб. и 1,9 млрд руб. по 
счетам юрлиц. «Мы уверенно идем на 
горизонте трех лет к снижению ущер-
ба»,— отметил господин Сычев. 

Точные статистические данные 
будут раскрыты в сентябре текущего 
года в рамках ежегодного отчета Цен-
тра мониторинга и реагирования на 
компьютерные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере Банка России («Фин-
Серт»). Причина снижения ущерба, 
по мнению господина Сычева, состо-
ит в сочетании трех факторов: рабо-
тающего механизма информирова-
ния, добросовестного исполнения 
банками нормативных требований 
регулятора в сфере информзащиты и 
успешной работы правоохранитель-
ных органов.

Тем не менее Банк России продол-
жает усиливать меры по борьбе с ки-
берпреступностью, выступая коорди-
натором этой деятельности в кредит-
но-финансовой отрасли. Разработка 
мер реализуется через рабочую груп-
пу, в которую входят представители 
ЦБ, ФСБ, ФСТЭК, Минкомсвязи, Мин-
фина и Росфинмониторинга. Техниче-
ские задачи в рамках этой деятельнос-
ти возложены на «ФинСерт». Очеред-
ной задачей стала разработка плат-
формы для автоматизации и ускоре-
ния информационного обмена между 
заинтересованными госструктурами 
и банковской системой в целях повы-
шения уровня кибербезопасности. Со-

здание платформы было анонсирова-
но в начале года (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля). 

Платформа будет представлять со-
бой онлайн-ресурс, который позволит 
участникам системы обмениваться 
информацией через личные кабинеты 
в новом формате. «Сейчас мы даем рас-
сылки, фактически текстовой файл с 
определенными индикаторами,— по-
яснил господин Сычев.— Хотим вый-
ти на новый формат обмена, который 
позволит кредитным организациям 
эти признаки компрометации в авто-
матизированном режиме грузить в 
свои системы обнаружения». По его 
словам, фактически речь идет об ана-
логе международного сервиса Virus 
Total (позволяет проверить файлы на 
наличие вредоносного ПО «с использо-
ванием большого количества антиви-
русных движков»). Кроме того, плат-
форма будет содержать сервисы по раз-
бору критических ситуаций. Техниче-
ское проектирование системы начнет-
ся уже в августе, идет конкурсная про-
цедура, в результате которой опреде-
лится исполнитель задания, уточнил 
господин Сычев. Согласно планам ЦБ, 
запуск платформы намечен на конец 
2017 года, к середине 2018 года она за-
работает в полном объеме. 

Мария Сарычева

ЦБ занимает кибероборону
Банкам готовят онлайн-защиту

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, согласно проекту кон-
кретные правила, которые будут 
определять отношения фонда и заем-
щиков, предлагается передать на уро-
вень Крыма и Севастополя. А там уже 
готовят региональный проект, кото-
рый открывает перед крымчанами 
совсем иную перспективу. В частно-
сти, по информации 

”
Ъ“, в данном 

проекте планируется записать, что 
долг или часть долга до 5 млн руб. под-
лежит безусловному списанию. Та-
ким образом, амнистию от украин-
ских кредитов получит подавляющее 
большинство граждан Крыма и инди-
видуальных предпринимателей, а 
компании смогут существенно 
уменьшить долги. 

Вопрос с коллекторами, против ра-
боты которых в Крыму изначально 
выступал глава республики Сергей 
Аксенов, будет закрыт автоматиче-
ски. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

компании, приобретавшие долги 
крымчан перед украинскими банка-
ми, ориентировали в первую очередь 
на розничных клиентов, чьи долги 
укладываются в 5 млн руб. Коллекто-
ры, работающие в Крыму, рассказали 

”
Ъ“, что их должники уже сейчас, хотя 

закон не принят, отказываются пога-
шать долги и платить по счетам. «Мы 
покупали долги у украинских бан-
ков, потому что взыскание таких дол-
гов было предусмотрено законом, а 

теперь выходит, что взыскивать будет 
просто нечего,— недоумевает руково-
дитель одного из агентств, работаю-
щих в Крыму.— Если будут массовые 
прощения долга, кто возместит нам 
убытки?» Теоретически у коллекто-
ров есть возможность добиться ком-
пенсации через суд, отмечает управ-
ляющий партнер «Дмитрий Матвеев 
и партнеры» Дмитрий Матвеев. «В 
Конституции есть норма, по которой 
никто не может быть лишен своего 
имущества без выплаты компенса-
ции,— отметил он.— Хотя из-за поли-
тизированности данной темы исход 
дела под вопросом».

Не оставят крымские власти без 
внимания и тех, у кого долги больше 
5 млн руб. Во-первых, предполагает-
ся наделить набсовет ФЗВ правом 
принимать решение о списании 
долга более 5 млн руб. по обстоятель-
ствам, имеющим существенное зна-
чение для личности заемщика. Тем 
же, кто не попадет и под этот крите-
рий, планируется предложить весь-
ма льготные условия погашения. В 
случае разового погашения опреде-
ленной части долга можно будет из-
бавиться от существенной его части: 
при внесении 5% суммы задолжен-
ности погасится 20%, внесение 20% 
суммы долга обеспечит полное его 
списание.

По словам собеседников 
”
Ъ“ в 

Крыму, региональный проект будет 
оперативно принят Госсоветом сразу 

после вступления в силу поправок к 
422-ФЗ. Таким образом, в довольно 
сжатые сроки вопрос долгов крым-
чан перед украинскими банками 
можно будет считать закрытым. Од-
новременно будет снят вопрос с аре-
стом имущества крымчан, в рамках 
обеспечения наложенным ФЗВ по 
правам требования к украинским 
банкам. По данным главы Общест-
венной палаты Крыма Григория Иоф-
фе, сейчас официально арестовано 
имущество около 50 тыс. юридиче-
ских и физических лиц.

Хотя Сергей Аксенов ранее заяв-
лял, что власти Крыма намерены спи-
сать долги крымчан до 5 млн руб., кон-
кретики в данном вопросе не было. 
Теперь же очевидно, что долговая ам-
нистия перед украинскими банками 
будет фактически полной. «В Крыму 
складывается интересная ситуация. 
Компенсации по вкладам в украин-
ских банках были выплачены АСВ че-
рез ФЗВ, то есть деньги выделялись из 
федерального бюджета,— говорит 
аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковен-

ко.— Компенсировать, хотя бы ча-
стично, потраченные средства плани-
ровалось за счет активов украинских 
банков, в том числе кредитов, выдан-
ных крымчанам, но теперь местные 
власти эти долги прощают, лишая воз-
можность компенсировать понесен-
ные ранее АСВ траты».

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

Крым без отдачи 

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) лоббируют 
расширение маневра по инвес-
тированию в акции высокотех-
нологичных компаний. Ассоци-
ация НПФ (АНПФ) просит Банк 
России вывести такие бумаги из-
под ограничения в размере 10% 
на высокорисковые вложения. 
Однако без корректировок зако-
нодательства массовых разме-
щений в прорывные техноло-
гии от пенсионных фондов 
 ожидать не стоит.

С инициативой корректировки 
требований к вложениям НПФ в ак-
ции высокотехнологичных компа-
ний, торгующихся в секторе «РИИ-
Прайм» Московской биржи, с пись-
мом на имя главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной обратилась АНПФ. Согласно 
положению 580-П (регулирует вложе-
ния НПФ), они отнесены к высокорис-
ковым, доля которых не должна пре-
вышать 10% от портфеля. «Данное ог-
раничение представляется избыточ-
ным, для НПФ действует дополни-
тельное ограничение на инвестиро-
вание в акции высокотехнологичных 
компаний до 5% от инвестпортфе-
ля»,— сказано в письме ассоциации.

• Эмитентами «РИИ-Прайма» мо-
гут стать компании, соответству-
ющие требованиям не ниже второго 
уровня листинга, имеющие капита-
лизацию не менее 6 млрд руб., free 

float — не менее 10%. В настоящее 
время в этом сегменте представле-
ны лишь акции ОАК и облигации 
«Роснано».
Практики инвестирования НПФ в 

акции высокотехнологичных компа-
ний в секторе «РИИ-Прайм» пока нет 
— такую возможность они получили 
лишь в эту пятницу. Как отметил в ку-
луарах Международного финансово-
го конгресса исполнительный дирек-
тор АНПФ Алексей Денисов, интерес 
к привлечению пенсионных средств 
проявляют несколько высокотехно-
логичных российских компаний, 
перспективы выхода на IPO они ра-
нее обсуждали с НПФ—участниками 
ассоциации. Возможным интересан-
том привлечения инвестиций НПФ 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов называет «Роснано». 
На запрос 

”
Ъ“, намерена ли компания 

размещать в секторе «РИИ-Прайм» ак-
ции дочерних обществ, в пресс-служ-
бе «Роснано» не ответили.

Плюс подобных инструментов 
для НПФ — диверсификация вложе-
ний и потенциально высокая доход-
ность. Однако и минусов хватает. «УК 
и НПФ придется проводить сложную 
и дорогостоящую экспертизу подоб-
ных проектов. Значительную долю 
портфеля в столь высокорисковые 
проекты НПФ инвестировать не ста-
нут. Вопрос экономической эффек-

тивности таких вложений с учетом 
высоких расходов на экспертизу про-
ектов остается открытым»,— отмеча-
ет гендиректор НПФ «Согласие» Алек-
сандр Вьюницкий. При этом у боль-
шинства игроков предельный лимит 
на высокорисковые активы уже вы-
бран. «В ходе чистки портфелей ли-
мит в размере 10% еще долго будет за-
полнен неликвидными облигация-
ми без рейтингов и остатками ипо-
течных сертификатов (ИСУ)»,— отме-
чает господин Митрофанов. Вместе с 
тем у НПФ остается возможность вло-
житься в развитие потенциально вы-
сокодоходных компаний, пока не 
подтвердивших устойчивость своей 
бизнес-модели, и без корректировки 
законодательства, отмечает началь-
ник управления риск-менеджмента 
НПФ Сбербанка Андрей Журихин. 
«Фонды могут инвестировать в такие 
компании собственные средства, то 
есть средства акционеров фонда, а не 
клиентов»,— поясняет он.

«Изменения в инвестиционную де-
кларацию НПФ, в том числе дающие 
возможность инвестировать накопле-
ния в акции высокотехнологичных 
компаний в сегменте 

”
РИИ-Прайм“, 

только вступили в силу,— сообщили в 
пресс-службе Банка России.— Необхо-
димо проанализировать, как они ра-
ботают. В данный момент новые изме-
нения не планируются».

Павел Аксенов

Фондам не хватает нанориска
НПФ просят расширить возможности инвестирования

4 тыс. заемщиков
испытывают проблемы с погашением 
валютных ипотечных кредитов,  
по данным АИЖК 

с1
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Иностранные автоконцерны  
начали извлекать пользу от сла-
бого рубля, наращивая экспорт 
автокомпонентов из РФ. Так, 
Renault в первом полугодии  
более чем вдвое нарастила по-
ставки комплектующих за ру-
беж. Также в глобальные цепоч-
ки поставок встраивают рос-
сийских поставщиков или  
свои площадки в РФ PSA Peugeot 
Citroen, Ford и Volkswagen 
Group. Эксперты замечают, что, 
помимо слабого рубля, росту 
могли способствовать экспорт-
ные госсубсидии и попытки 
концернов дозагрузить мощно-
сти в РФ, простаивающие из-за 
падения внутреннего спроса.

Renault за первое полугодие нара-
стила экспорт комплектующих из 
России на 119%, до €35 млн, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в компании. Рост обеспечен 

увеличением поставок и расшире-
нием номенклатуры экспорта, объ-
ясняют в Renault: к началу второго 
полугодия концерн поставлял из РФ 
191 вид автокомпонентов против 
160 в 2016 году. Это, в частности, 
штамповка, пластиковые детали, 
элементы тормозной системы и хо-
довой части, осветительные прибо-
ры. Почти половина экспорта (49%) 
идет в Азию и Европу, говорят в кон-
церне, 23% — в Латинскую Америку, 
также компоненты поставляются в 
страны Африки, Ближнего Востока и 
Индию.

Количественный рост экспорта 
Renault не раскрывает. В 2016 году 
объем экспорта компонентов кон-
церна вырос на 70%, до €27,2 млн. 
Один из крупнейших экспортных 
проектов Renault в РФ — поставки в 
Алжир сваренных и окрашенных 
кузовов машин — стартовал в декаб-
ре 2016 года. В январе—июне ком-
пания отгрузила в Алжир более 
7,7 тыс. кузовов и более 15 тыс. бам-

перов. Планов по экспорту за год в 
Renault не раскрывают, рассчиты-
вая сохранить текущую динамику. 
Помимо компонентов, Renault экс-
портирует и готовые машины: в 
2016 году в страны ближнего и даль-
него зарубежья (Белоруссия, Казахс-

тан, Армения, Азербайджан, Кирги-
зия, Вьетнам) ушло 12 тыс. Duster, 
Kaptur, Sandero и Logan. В июне кон-
церн начал поставки Renault Duster 
в страны Персидского залива, пер-
вая партия из 494 машин ушла в 
ОАЭ и Кувейт. В ближайшее время в 
компании планируют еженедель-
ные отгрузки, а общий экспорт в 
страны Залива по итогам года соста-
вит «несколько тысяч машин». При-
оритетом экспорта автомобилей в 
Renault считают Ближний Восток, 
Африку и Азию. 

В целом иностранные автокон-
церны, локализовавшие производ-

ство в России, лишь недавно стали 
переходить к экспорту комплектую-
щих и встраиванию российских пло-
щадок в свои цепочки глобальных 
поставок. С мая рязанский постав-
щик фар PSA Peugeot Citroen «Ауто-
мотив Лайтинг» экспортирует фары 
для Peugeot 308 при послепродаж-
ном обслуживании в ЕС (поставлено 
около 6 тыс. фар в мае—июне). Для 
автоконцерна это первый опыт за-
купки запчастей в РФ для обслужива-
ния машин европейского производ-
ства. Volkswagen Group в 2016 году 
экспортировала 45 тыс. запчастей 
(10% от выпущенных в РФ) в СНГ, 
Мексику и Европу, актуализировать 
данные по поставкам в этом году не 
удалось. Российские поставщики 
Ford Sollers уже несколько лет по-
ставляют на европейские производ-
ства Ford литые диски и свечи, а со 
второго квартала 2017 года — штам-
повку интерьера и экстерьера, сте-
кло и уплотнители. Объемы в компа-
нии не уточнили, но пояснили, что в 
Румынии осенью начнется серий-
ный выпуск модели EcoSport и тогда 
начнутся массовые отгрузки, пока 
идут тестовые.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» рассуждает, что в тренде на 
экспорт иностранцами комплекту-
ющих явно сыграл свою роль курс 
рубля: видимо, Россия стала привле-
кательнее с точки зрения производ-
ства, так как себестоимость снизи-
лась. При этом автоконцернам нуж-
но повышать прибыльность пред-
приятий в РФ, считает эксперт, и в 
рамках своих глобальных страте-
гий они пытались оптимизировать 
бизнес-процессы и дозагрузить рос-
сийские мощности (после спада ав-
торынка в 2013–2016 годах). Анали-
тик добавляет, что росту способству-
ют и госсубсидии на логистику экс-
портных поставок.

Яна Циноева

За первую половину 2017 года 
столичные застройщики увели-
чили до 2,5 раза выручку от про-
даж жилья. Рост произошел за 
счет наращивания проектов — 
в этот период на рынок вышло 
в шесть раз больше квартир, 
чем за первое полугодие докри-
зисного 2014 года. Увеличивать 
обороты за счет поднятия цен 
на жилье девелоперам в Москве 
не удастся еще полтора года.

Крупнейший девелопер Москов-
ского региона ГК ПИК Сергея Гордее-
ва сообщила, что в первом полуго-
дии 2017 года ее выручка от прода-
жи недвижимости составила 
82,7 млрд руб. Это почти в 2,5 раза 
больше, чем было в аналогичном пе-
риоде прошлого года. За первые 
шесть месяцев девелопер продал 
771 тыс. кв. м против 405 тыс. кв. м за 
то же время годом ранее.

Результаты других застройщиков, 
опрошенных 

”
Ъ“, скромнее. Так, ди-

ректор по маркетингу и исследова-
нию рынка ФСК «Лидер» Ксения Цап-
лина говорит, что в первом полуго-
дии продажи компании в денежном 
выражении выросли на 46%. Вице-
президент по розничным продажам 
группы ПСН Екатерина Тейн оцени-
ла рост выручки от продаж в проек-
тах группы в 40%. По словам генди-
ректора ГК МИЦ Даромира Обухани-
ча, продажи в московских проектах 
компании увеличились на 25%, а в 
Новой Москве — на 20%. Финдирек-

тор ГК А101 Дмитрий Трубников рас-
сказал, что поступления от продажи 
недвижимости и арендной деятель-
ности группы достигли 8,5 млрд руб., 
что на 88% больше, чем в первом по-
лугодии 2016 года. Он объяснил это 
запуском двух новых проектов.

Показатели роста выручки девело-
перов сопоставимы с темпами реги-
страции договоров долевого участия 
(ДДУ), оглашенными ранее москов-
ским управлением Росреестра. По 
данным ведомства, с января по июнь 
на первичном рынке столицы заре-
гистрировано на 66,1% больше сде-
лок, чем за тот же период прошлого 
года. В Московской области ситуация 
обратная — зарегистрированных в 
этом году ДДУ стало на 5% меньше. Из-
за сократившейся разницы в цене с 
жильем в Москве покупатели стали 
чаще выбирать столичные квартиры. 
Порог входа на московский рынок 
жилья стал почти на 1 млн руб. ниже, 
чем было в 2014 году.

Участники рынка не скрывают, 
что их показатели растут за счет уве-
личения портфеля проектов. «Если 
считать динамику в сопоставимых 
проектах, без учета тех, что только 
что выведены в продажу, то показате-
ли за первое полугодие этого года 
окажутся на уровне результатов 
прошлого года»,— говорит один из 
девелоперов. В «Метриум Групп» под-
считали, что по итогам первого полу-
годия на первичный рынок жилья 
массового сегмента Московского ре-

гиона вышло в шесть раз больше про-
ектов, чем за тот же период до кризи-
са (в январе—июне 2014 года),— объ-
ем предложения увеличился на 
3,8 тыс. квартир в 18 жилых комплек-
сах. Сейчас в продаже в Москве 
3,3 млн кв. м, отмечают в Est-a-Tet.

Руководитель департамента про-
ектов Est-a-Tet Владимир Богданюк 
утверждает, что в Москве и области 
объем предложения на рынке ново-
строек и количество зарегистриро-
ванных договоров растут пропорцио-
нально. Он добавляет, что в первом 
полугодии этого года удельное коли-
чество сделок по продаже квартир на 
каждый корпус в реализации было 
16, а в прошлом — 11.

Наращивание портфеля и, соот-
ветственно, оборота — единствен-
ный для девелоперов вариант увели-
чить выручку. «Увеличение предло-
жения и падение доходов населения 
сдерживают рост цен на новострой-
ки второй год подряд»,— говорит го-
сподин Богданюк. По его данным, ко-
лебание цен находится в диапазоне 
1,5% в обе стороны. «Очевидной тен-
денции к их росту в ближайшие пол-
тора года не предвидится»,— прогно-
зирует он. В Москве квадратный 
метр жилья на первичном рынке в 
массовом сегменте по итогам перво-
го полугодия этого года стоил 
148,3 тыс. руб. (в аналогичном пери-
оде 2016 года — 142,1 тыс. руб.), в об-
ласти — 78 тыс. руб. (81 тыс. руб.).

Екатерина Геращенко

Запчасти уехали за рубеж
Автоконцерны наращивают экспорт 
комплектующих

Строители пришли на выручку
Продажи жилья в Москве  
существенно выросли с начала года

Калининградская область опа-
сается, что выделенных из бюд-
жета 342 млн руб. субсидий для 
авиаперевозок в изолирован-
ный регион до октября не хва-
тит. Авиакомпании уже потра-
тили 74% от этой суммы, хотя 
в прошлом году субсидии не бы-
ли выбраны полностью. Воз-
можной причиной роста про-
даж билетов может быть расши-
рение программы поддержки: 
в июне к Москве и Петербургу 
было добавлено еще пять доти-
руемых направлений, а сумма 
субсидии не была увеличена.

Бюджетные средства, выделен-
ные на субсидирование в 2017 году 
пассажирских авиаперевозок из Ка-
лининграда в европейскую часть РФ 
и обратно, израсходованы почти на 
74%, сообщила на прошлой неделе 
врио областного министра развития 
инфраструктуры Елена Дятлова. По 
ее словам, в 2016 году на эту же дату 
авиакомпании освоили 37% субси-
дий. Госпожа Дятлова добавила, что 
область уже обратилась в Росавиа-
цию с просьбой выделить дополни-
тельные средства, чтобы до 15 октя-
бря «в продаже были субсидирован-
ные билеты, а ситуация прошлого 
года не повторилась».

При этом в 2016 году авиакомпа-
нии не смогли выполнить програм-
му субсидирования перевозок в Ка-
лининград, часть средств из выде-
ленных 462,6 млн руб. пришлось 
вернуть в бюджет. Но тогда уже ле-
том руководство области сетовало, 
что в продаже нет билетов по льгот-
ным ценам, а тарифы в Москву варь-

ировались от 28 тыс. до 68 тыс. руб. В 
2017 году бюджет предоставил обла-
сти почти 342 млн руб. В программе 
с 15 мая по 15 октября участвуют «Аэ-
рофлот», S7, «Уральские авиалинии», 
UTair, Red Wings, «Нордавиа». Пре-
дельный субсидируемый тариф в 
Москву — 3,8 тыс. руб., в Петербург 
— 3,5 тыс. руб.

• В 2016 году в РФ по пяти програм-
мам субсидирования авиаперевозок 
было перевезено 1,5 млн человек. 
В 2017 году количество программ со-
кратилось до четырех (выпали суб-
сидии региональных перевозок в При-
волжье), а объем выделяемых бюд-
жетных средств уменьшился на 
17,5%, до 7,2 млрд руб.
Федеральные ведомства не смогли 

определиться, кто должен комменти-
ровать ситуацию с субсидиями. В 
Минтрансе 

”
Ъ“  попросили обратить-

ся в Росавиацию, там и в Минэконо-
мики запрос 

”
Ъ“ переадресовали в 

Минтранс, отметив, что вопрос выде-
ления дополнительных средств в 
компетенции министерства.

При этом еще в конце июня ТАСС 
сообщал со ссылкой на министерст-
во развития инфраструктуры Кали-
нинградской области, что ситуация 
с билетами на субсидированные 
авиарейсы «не вызывает опасений 
и находится под постоянным контр-
олем». Билеты есть по всем субсиди-
рованным направлениям, ведется 
постоянный мониторинг ситуации 
во взаимодействии с Росавиацией, 
говорили в министерстве. Там так-
же добавляли, что нет «предпосы-
лок повторения 2016 года, когда 
авиакомпании не использовали 

субсидии, создав искусственный де-
фицит мест по спецтарифам в пик 
летних перевозок». В калининград-
ском аэропорту Храброво также не 
видят дефицита по субсидирован-
ным направлениям.

В «Аэрофлоте» 
”
Ъ“ пояснили, что 

пассажирам предлагаются билеты 
как по субсидированным, так и по 
плоским тарифам («социальный» та-
риф компании). Последние пользу-
ются спросом, поскольку продаются 
без ограничений по периоду дейст-
вия и гражданству, в отличие от суб-
сидированных, говорят в группе. 
Другие перевозчики отказались от 
комментариев. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ситуации, считает, что дефи-
цит возник из-за расширения про-
граммы: в июне число дотируемых 
направлений из Калининграда рас-
ширили, добавив Сочи, Екатерин-
бург, Архангельск, Мурманск и Калу-
гу. «Логично, что спрос резко вырос и 
выделенной суммы не хватит»,— го-
ворит он. 

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
говорит, что, в отличие от программ 
субсидирования в других регионах, 
для Калининграда авиационные пе-
ревозки — безальтернативный вид 
транспорта, поэтому программу не-
обходимо развивать и поддержи-
вать. Расходование субсидий экс-
перт считает «вполне объяснимым»: 
продажи авиабилетов по «очень гу-
манным тарифам» были открыты 
еще в низкий сезон, что стимулиро-
вало рост турпотока.

Елизавета Кузнецова

Региональный статус, выдан-
ный авиавластями РФ аэропор-
ту Жуковский, расположенно- 
му в 40 км от Москвы, спрово-
цировал очередной скандал. 
Грузинские авиавласти не со-
гласовали «Уральским авиали-
ниям» полеты из Жуковского  
в Тбилиси, посчитав, что аэро-
порт относится к Москве и эти 
рейсы нарушат межправсогла-
шение. В ответ российская сто-
рона ввела зеркальные меры, 
ограничив полеты Georgian 
Airways во Внуково.

Грузинская авиакомпания Ge- 
orgian Airways в конце прошлой не-
дели сообщила, что российская сто-
рона упразднила ее четыре рейса в 
неделю на маршруте Тбилиси—Мо-
сква. В заявлении поясняется, что РФ 
сначала отказала перевозчику в по-
летах в Казань, а затем «неожиданно 
прислала уведомление» и о реше-
нии по московским рейсам. На на-
правлении Тбилиси—Москва стра-
нами согласовано равное число рей-
сов (трижды в день с каждой сторо-
ны), и сокращение полетов касается 
авиакомпаний обеих стран, но «при-
нятое решение поставило в нерав-
ные условия грузинскую сторону», 
считает Georgian Airways, так как 
сотни пассажиров уже купили биле-
ты на эти рейсы.

Регулярное авиасообщение 
между РФ и Грузией было отменено 
в 2006 году, ненадолго восстанав-
ливалось в 2008 году, но после вой-
ны в Южной Осетии и Абхазии 
опять было прервано. В 2010 году 
«Сибирь» (S7), «Уральские авиали-
нии» и Georgian Airways возобно-
вили чартерные рейсы, а осенью 
2014 года начались переговоры о 
регулярном сообщении. Но Тбили-

си ввел режим «открытого неба», 
что спровоцировало диспропор-
цию: с грузинской стороны летала 
только одна Georgian Airways, а с 
российской — минимум три ком-
пании. Сейчас по договоренно-
стям на осенне-зимний период 
между Тбилиси и Москвой разре-
шено 18 рейсов в неделю каждой 
стороне, в весенне-летний — 21 
рейс. Частоты между другими горо-
дами не ограничены. С российской 
стороны регулярные рейсы есть у 
«Аэрофлота» и его лоукостера «По-
беда», S7, «Уральских авиалиний», 
«Нордавиа» и «Нордстара».

В Минтрансе РФ назвали свои 
действия «зеркальными», посколь-
ку с мая Грузия не согласовывает по-
леты «Уральским авиалиниям» в 
Тбилиси из подмосковного Жуков-
ского. Источник 

”
Ъ“, близкий к си-

туации, пояснил, что эти полеты из-
начально были согласованы в пере-
писке между представителями ави-
авластей, «но в последний момент 
было принято иное решение из-за 
статуса аэропорта Жуковский». На-
помним, что РФ считает этот аэро-
порт в 40 км от Москвы региональ-
ным, что снимает с него ограниче-
ния межправсоглашений по числу 
перевозчиков и международных 
рейсов, которые распространены 
на Внуково, Шереметьево и Домоде-
дово. Конфликт вокруг статуса Жу-
ковского затронул полеты в Таджи-
кистан (см. 

”
Ъ“ от 5 июля) и Израиль 

(по данным 
”
Ъ“, в Тель-Авив «Ураль-

ским авиалиниям» согласованы 
только чартеры).

Гендиректор Georgian Airways Ги-
ви Давиташвили подтвердил, что 
разногласия возникли из-за статуса 
Жуковского, компания считает его 
московским аэропортом. К тому же 
«по поводу данного аэропорта пере-
говоры между авиакомпаниями не 
проводились», говорит он. Но госпо-
дин Давиташвили отметил, что на 
разногласия по Жуковскому россий-
ская сторона уже ответила, не разре-
шив выполнять рейсы в Казань. «Од-
ной из причин принятия решения 

является, скорее всего, вопрос кон-
куренции или российской полити-
ки»,— резюмировал он. Georgian 
Airways просила Министерство эко-
номики Грузии (включает Агентство 
гражданской авиации) «незамедли-
тельно принять меры».

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев говорит, что 
такая ситуация из-за статуса Жуков-
ского может повториться еще не раз, 
но, как и в случае с Таджикистаном, 
сторонам придется искать компро-
мисс: грузинское направление — од-
но из самых популярных и у россий-
ских туристов, и в Грузии. Пассажиро-
поток аэропортов Грузии за январь—
май вырос на 47%, более чем до 
1,2 млн человек, число туристов, по-
сетивших страну в этот период, уве-
личилось на 25%, до 980 тыс. человек.

Елизавета Кузнецова

Калининград встал  
в очередь за авиабилетами
Эксклаву не хватает бюджетных субсидий

Слишком близко к Москве
Грузия не признала Жуковский  
региональным аэропортом

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет народный артист РФ 
Игорь Бутман:
— Уважаемый Роман Иванович! От 
всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Ваши партнеры и коллеги 
знают Вас как талантливого и опыт-
ного российского бизнесмена, му-
дрого руководителя, как человека с 
собственной уникальной философи-
ей, с масштабными идеями, с неисся-
каемой созидательной энергией. Как 

мецената, который поддерживает 
ряд благотворительных проектов, 
среди которых — фонд «Арифметика 
добра». Но Ваши близкие, Ваши дру-
зья знают Вас и с другой стороны — 
Вы прекрасный семьянин, заботли-
вый муж, внимательный отец, над-
ежный друг, Вы обладаете редким в 
наше время даром — настоящей, 
идущей от сердца внутренней добро-
той, сила которой способна менять 

мир к лучшему. И эту доброту сложно 
не увидеть в Вашей открытой улыб-
ке. Я убежден, что бизнес в нашей 
стране может быть одновременно и 
эффективным, и социальным, и Вы 
уже много лет на своем примере под-
тверждаете это. Желаю Вам здоровья, 
профессиональных успехов, счастья 
в семье и процветания бизнесу.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
владельцу концерна «Россиум»  
Роману Авдееву

Сейчас пошлина, которую 
мы там (в Иране.— ”Ъ“) 
платим,— около 20%.  
Если будет заключено 
соглашение хотя бы  

об ограниченной свободной 
торговле или торговых 

преференциях, эти пошлины 
опустятся до 4%

— Андрей Панков,
гендиректор ЗАО «Рено Россия»,  
о проблемах с экспортом в Иран  

автокомпонентов, 1 июня

Ц И Т А Т А

507 тысяч граждан РФ
посетили Грузию в январе—июне  
2017 года, это на 27,7% больше,  
чем в первом полугодии прошлого года
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Снижение интереса организо-
ванных туристов к России вы-
нуждает туроператоров и отель-
еров корректировать заявлен-
ные цены и объемы продаж. 
По оценкам участников рынка, 
до 30% туров на внутренние ку-
рорты сейчас продаются по се-
бестоимости, а общий объем 
предложения по итогам сезона 
сократится на 20%.

Продолжающееся резкое сниже-
ние спроса на внутренние направле-
ния вынудило туроператоров скор-
ректировать свои летние програм-
мы. Как рассказала 

”
Ъ“ исполнитель-

ный директор Ассоциации туропе-
раторов России Майя Ломидзе, в 
среднем крупные участники рынка 
реализуют этим летом на 20% мень-
ше туров по внутренним направле-
ниям, чем годом ранее. По словам 
представителя компании «Библио-
глобус» Игоря Антонова, многие ту-
роператоры уже приняли решение о 
сокращении или полном сворачива-
нии своих программ по России на 
фоне низкого спроса. «Но в нашем 
случае речь идет пока только о сни-
жении себестоимости: в управлении 
компании находятся отели, мы в лю-
бом случае будем их заполнять»,— 
объясняет он. В TUI пояснили 

”
Ъ“, 

что компания не планирует сокра-
щать долю внутренних туров в об-
щей структуре предложения, но 
речь может пойти о «балансировке 
направлений».

Гендиректор  туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин указы-
вает, что в среднем спрос на россий-
ские курорты в этом году сократил-
ся на 25%. По его словам, сейчас ре-
ализовано 70% пакетов из летней 
программы, годом ранее это прои-
зошло на месяц раньше. «Изначаль-
но мы связывали падение с плохой 
погодой, но сейчас очевидно, что 
речь идет об экономических факто-
рах: возможно, некоторые туристы 
приняли решение в этом году в 
принципе воздержаться от летнего 
отдыха»,— рассуждает господин Ро-
машкин. По его словам, низкий 
спрос значительно скорректировал 
цены: 20–30% туров сейчас прода-
ются по себестоимости. «В некото-
рых случаях мы вынуждены сокра-
щать цены за счет собственной ко-
миссии в размере 15–20%, которую 
мы получаем от отелей»,— объясня-
ет господин Ромашкин. Он обраща-
ет внимание также на появление на 
рынке первых случаев демпинга, 
которые раньше были характерны 
лишь для выездного сегмента.

Снижение цен отмечают и другие 
участники рынка. Директор по про-
дажам НТК «Интурист» Сергей Тол-
чин рассказывает, что с начала лета 
стоимость размещения в некоторых 
отелях снизилась на 10–30%. «Перед 
сезоном гостиницы предлагали це-
ны на 10–15% выше прошлогодних, 
сейчас это полностью сошло на нет, в 
некоторых случаях мы отмечаем па-

дение уже в сравнении с прошлым 
сезоном»,— объясняет он. Господин 
Толчин называет этот процесс зако-
номерным: рынок балансирует та-
рифы, которые ранее были завыше-
ны. Игорь Антонов связывает паде-
ние цен на внутренние туры с воз-

вращением на массовый рынок Тур-
ции. «За счет субсидирования пере-
летов местными властями стоимость 
путевки исходно была значительно 
ниже, чем на внутренних направле-
ниях»,— объясняет он.

Тенденцию к снижению цен под-
тверждают турагенты. По расчетам 

сооснователя Level.Travel Эллина 
Толстова, за год средний чек на по-
купку внутренних туров снизился 
на 30%, до 31 тыс. руб. Интерес к Рос-
сии последовательно сокращался 
все лето: если в начале июня на 
страну приходилось 24% продаж 
компании, то к середине июля этот 
показатель сократился до 13%. По 
информации Центра бронирова-
ния объединенной сети ТБГ и «Горя-
чие туры», за год доля России в 
структуре продаж снизилась с 20% 
до 10%. Похожие цифры у Travelata.
ru: доля направления снизилась с 
22% до 12%, средний чек — на 20%, 
до 41,4 тыс. руб.

Резкий рост интереса к органи-
зованным турам по России начался 
во второй половине 2014 года и до-
стиг своего пика в 2015–2016 го-
дах: именно в этот период продажи 
туров внутри страны начали мно-
гие игроки, работавшие ранее 
лишь с зарубежными направлени-
ями. Но с конца 2016 года ситуация 
начала стремительно меняться — 
туроператоры фиксировали посте-
пенно снижающую динамику про-
даж, рассчитывая до последнего 
нарастить объемы во второй поло-
вине лета. Хотя этого не произош-
ло, Майя Ломидзе не ждет массово-
го оттока крупных компаний с это-
го рынка, отмечая, что «сегмент 
сформировался, вопрос лишь в 
объемах продаж».

Александра Мерцалова

Туроператоры  
сворачивают Россию
Их программы сократились из-за низкого спроса

Подобные письма были отправ-
лены и в Ставропольский край, гово-
рят в издательстве. «Эпицентром рас-
пространения контрафакта, по опе-
ративной информации, являются го-
рода Пятигорск и Хасавюрт. Много 
контрафакта на центральных рын-
ках Грозного и Махачкалы, где он 
продается в открытую»,— сетуют в 
«Просвещении».

За последние десять лет «Просве-
щение» предотвратило ущерб от 
производства контрафакта на сумму 
свыше 100 млн руб., уголовные дела 
возбуждены в отношении 12 чело-
век, для девяти суд уже вынес обви-
нительные приговоры, утверждают 
в издательстве. На тот момент доля 
контрафакта на рынке достигала 
30%, говорят в компании. По данным 
«Эксмо-АСТ», в 2016 году объем ле-
гального рынка учебной литературы 
составил 27,8 млрд руб., из них 
10,5 млрд руб. пришлось на бюджет-
ные закупки.

На рынке художественной лите-
ратуры поддельные книги встреча-
ются реже. «Основной интерес для 
пиратов сейчас все же представляют 
электронные книги, проблем на рос-
сийском рынке с контрафактом бу-
мажных книг практически нет»,— 
говорит президент «Эксмо-АСТ» Олег 
Новиков. По его словам, для бумаж-
ной литературы главная проблема 
связана с украинским рынком, где 
из-за запрета на ввоз российских 
книг подделывается до 50% русскоя-
зычных изданий российских и зару-
бежных авторов.

«Активное пиратство книг есть на 
Украине, и с этим явлением нам 
трудно бороться»,— подтверждает 
гендиректор «Азбуки-Аттикус» Лео-
нид Шкурович. В России, по его сло-
вам, активно продаются контрафак-
тные книги о Гарри Поттере: «Пира-

ты прикрываются робингудскими 
идеями альтернативного перевода, 
но на деле просто дорого продают 
книги ужасного качества, обкрады-
вая автора и игнорируя налоговую 
систему». В целом пиратство бумаж-
ных книг в России господин Шкуро-
вич оценивает как минимальное: 
оно появляется только в исключи-
тельных ситуациях. «Так, в случае с 

”
Просвещением“ есть экономиче-

ские основы для пиратства. У книг 
высокая маржинальность в силу спе-
цифической модели маркетинга и 
дистрибуции: значительная часть 
доходов приходится на бюджетные 
средства и с ценами издательство не 
очень скромничает. Кроме того, по-
скольку многие продажи идут не че-
рез ритейл, то пиратам можно не ри-
сковать, выкладывая книги на при-
лавки, а сразу пытаться поставлять 
их в образовательные учреждения 
по более низкой цене. Плюс, не всег-
да принципиально идеальное каче-
ство полиграфии — важнее контент, 
что позволяет пиратам реализовы-
вать книги, которые, как правило, 
плохо напечатаны»,— рассуждает го-
сподин Шкурович.

Оценка объема пиратского рынка 
учебников хоть и велика, но все же 
несоизмерима с бизнесом «Просве-
щения», отмечают эксперты. Оборот 
издательства, по данным из откры-
тых источников, превышает 12 млрд 
руб., то есть убыток от пиратской 
продукции находится на уровне 2,5% 
от выручки, подсчитывает Леонид 
Шкурович. В «Просвещении» не со-
гласны с такими выводами, подчер-
кивая, что в некоторых сегментах 
пиратская продукция преобладает: 
например, среди методической ли-
тературы и в так называемом «шлей-
фе» к учебникам, которые родители 
приобретают через торговые сети 
или на рыночных развалах.

Елизавета Макарова

Кампания по борьбе 
с лжеучебниками
с1

Китайская площадка AliExpress, 
входящая в Alibaba Group, запу-
скает направление детских това-
ров с быстрой доставкой из Рос-
сии. За счет него компания над-
еется повысить свою востребо-
ванность в городах-миллионни-
ках. Ограниченный ассортимент 
товаров, представленный на 
старте, может помешать разви-
тию проекта в сегменте, где по-
купателям важен широкий вы-
бор, предупреждают эксперты.

На «AliExpress Молле», где разме-
щены предложения товаров с до-
ставкой из России, с субботы работа-
ет детский раздел, сообщили 

”
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AliExpress. Первыми партнерами 
«Молла» в России стали междуна-
родные бренды Hasbro,  Lego, 
Pampers и российские поставщики 
Happy Baby и Lucky Child. «В горо-
дах-миллионниках уровень узнава-
емости нашего бренда ниже, чем в 
регионах. Покупатели привыкли к 
тому, что наш ассортимент — это то-
вары китайских производителей. 
Присутствие на площадке мировых 
брендов и привычных для интер-
нет-покупок сервисов, таких как бы-
страя доставка и кредит, может по-
мочь в переломе этого тренда»,— 
надеется директор по развитию биз-
неса AliExpress в России и странах 
СНГ Марк Завадский.

Ассортимент детского канала бу-
дет представлен игрушками, авто-
креслами, колясками и одеждой. 
Всего на старте работы будет пред-
ставлено около 500 товарных наиме-
нований (SKU). До конца года компа-
ния планирует расширить товарный 
ассортимент минимум в три раза. По 
словам Марка Завадского, детские 
товары — одна из «топовых катего-
рий», за которой покупатели прихо-
дят на AliExpress. «Они стабильно за-
нимают верхние места в поисковых 
запросах, например в прошлом ме-
сяце его возглавлял спиннер»,— от-
мечает он.

По данным «Infoline-Аналитики», 
в сегменте интернет-продаж детских 
товаров лидирует «Детский мир», он-
лайн-продажи которого в 2016 году 
выросли более чем на 150% и превы-
сили 3,2 млрд руб., что соответствует 

4% в общей выручке ритейлера. Сле-
дом идут Ozon.ru, продажи детских 
товаров в котором в 2016 году превы-
сили 2,5 млрд руб., Esky с выручкой 
от сегмента в размере 2 млрд руб. и 
«Юлмарт», заработавший на детских 
товарах более 1,5 млрд руб. По дан-
ным «РБК Research», в 2016 году ры-
нок детского интернет-ритейла мог 
вырасти на 20%, до 52,5 млрд руб.

«Детский канал растет в этом году, 
как и весь рынок, примерно на 20–
25% в год. Сегмент менее всех осталь-
ных отреагировал на снижение по-
купательской способности, и дело не 
только в том, что на детях не эконо-
мят, но еще и в том, что покупку това-
ров для детей нельзя отложить, они 
необходимы»,— констатирует соос-
нователь Data Insight Федор Вирин. 
По словам гендиректора Ozon.ru 
Дэнни Перекальски, категория дет-
ских товаров растет быстрее рынка: 
в Ozon.ru рост составляет 40% к ана-
логичному периоду прошлого года. 
В последнее время одним из ключе-
вых драйверов роста стали большие 
заказы из регионов, указывает парт-
нер Target Global (совладелец интер-
нет-магазина Babadu) Михаил Лоба-
нов. «Ассортимент локальных оф-
лайновых магазинов там невелик, 
потому люди приходят в онлайн»,— 
говорит он.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, предлагаемый на этапе запу-
ска ассортимент AliExpress ограни-
чен для успешной работы. «В торгов-
ле не работает принцип 

”
выберу са-

мое оборачиваемое, и у меня будут 
высокие продажи“. Чтобы успешно 
торговать детскими товарами, необ-
ходимо поддерживать 40–50 тыс. 
SKU»,— уверен господин Лобанов. С 
ним согласен Федор Вирин, по мне-
нию которого продажа со складов в 
России только очень небольшого ас-
сортимента «сильно ограничивает 
возможности». «В детских товарах 
очень важен именно ассортимент. 
Впрочем, весь срочный ассортимент 
— питание, гигиена, расходники — 
очень чувствителен к срокам и каче-
ству доставки. Таким образом, такая 
модель имеет право на существова-
ние»,— рассуждает эксперт.

Роман Рожков

Alibaba придет  
к детям
Компания запускает доставку  
детских товаров из России

Холдинг «Солнечные продук-
ты» может получить контроль 
в крупнейшем производителе 
бутилированного подсолнеч-
ного масла в России — ГК «Юг 
Руси» Сергея Кислова. Продать 
бизнес бизнесмена могли вы-
нудить трудности с обслужива-
нием крупного долларового 
кредита, полученного до де-
вальвации рубля.

О намерении «Солнечных продук-
тов» получить контроль в крупней-
шем производителе бутилированно-
го подсолнечного масла «Юге Руси» 
стало известно из сообщений Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС), опубликованных 14 июля. Ве-
домство разрешило кипрским SolPro 
Investments Ltd и Indicativo Capital 
Ltd приобрести 62% и 38% YR 
Investments Group соответственно. 
YR Investments также получила разре-
шение ФАС на осуществление пред-
принимательской деятельности ком-
паний, входящих в холдинг «Солнеч-
ные продукты» и ГК «Юг Руси». С ию-
ня 2017 года YR Investments владеет 
100% в головной компании группы 
ООО «Юг Руси», следует из данных ба-
зы «СПАРК-Интерфакс». До этого ком-

пания принадлежала основателю 
группы Сергею Кислову (153-е место 
в рейтинге богатейших бизнесменов 
России по версии Forbes с состоянием 
$650 млн). О том, что «Юг Руси» пере-
ходит под контроль холдинга «Сол-
нечные продукты», сообщают и не-
сколько собеседников 

”
Ъ“ на рынке. 

Один из них говорит, что соответству-
ющие переговоры идут с февраля 
2017 года. Господин Кислов не отве-
тил на звонок 

”
Ъ“. В «Солнечных про-

дуктах» отказались от комментариев.
«Юг Руси», по собственным дан-

ным, объединяет десять маслозаво-
дов в России и Казахстане. Выпускает 
продукцию под брендами «Золотая се-
мечка», «Аведовъ», «Злато» и пр. Ком-
пания также управляет несколькими 
элеваторами, портовыми терминала-
ми, производством хлебобулочных 
изделий и консервным заводом. Зе-
мельный банк группы — 200 тыс. га, 
что соответствует 23-му месту в рей-
тинге BEFL крупнейших российских 
землевладельцев. Финансовые пока-
затели всей группы не раскрываются. 
По данным базы СПАРК, основной ак-
тив ООО «МЭЗ 

”
Юг Руси“» в 2015 году 

получил 43,4 млрд руб. выручки и 
206,1 млн руб. чистой прибыли.

«Солнечные продукты» входят в 
ГК «Букет» Владислава Бурова. Хол-
динг — один из крупнейших в Рос-
сии производителей подсолнечного 
масла, жиров, маргаринов и майоне-
за, бренды — «Россиянка», «Солнеч-
ная линия», «Ярко» и пр. Холдинг так-
же управляет 157 тыс. га земли (26-е 
место в рейтинге BEFL). Совокупная 
выручка ООО «Солнечные продук-
ты» и ООО «ТД 

”
Солнечные продук-

ты“» в 2015 году — 54,2 млрд руб., чи-
стая прибыль — 32,3 млн руб.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что возможной причи-
ной продажи «Юга Руси» могла стать 
избыточная долговая нагрузка. В 
2006–2011 годах группа привлекла 
$0,5 млрд кредитов, синдицирован-
ных Европейским банком рекон-
струкции и развития, а с 2014 года раз-
мер долга в рублях существенно вы-
рос, напоминает он. «В связи с этим не 
очень понятно, как долг будут обслу-
живать 

”
Солнечные продукты“, осо-

бенно учитывая невысокую рента-
бельность в маслопереработке»,— 
рассуждает господин Сизов. Собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке затруднились оце-

нить стоимость всего бизнеса «Юга Ру-
си». По мнению одного из них, группа 

может стоить около 60–80 млрд руб. 
без учета долга, что соответствует по-
лутора-двум объемам годовой выруч-
ки ее крупнейшего маслозавода.

По данным Масложирового союза, 
в 2016 году в России было выпущено 
1,6 млн тонн бутилированного под-
солнечного масла, емкость внутрен-
него рынка — 1,29 млн тонн. Доля 
«Юга Руси» в натуральном выраже-
нии — 27%, «Солнечных продуктов» 
— 2,3%. Для сравнения: доля ближай-
шего конкурента ГК «Благо» Аркадия 
Фосмана — 9% в натуральном выра-
жении. По данным Nielsen, которые 
приводятся в годовом отчете группы 
«Русагро», средние потребительские 
цены на подсолнечное масло в 2016 
году в России выросли на 15%, до 
86,2 руб. за 1 литр. Таким образом, 
весь рынок в денежном выражении 
можно оценить в 106 млрд руб. По-
купка «Юга Руси» также позволит 
«Солнечным продуктам» почти пол-
ностью выйти на самообеспечен-
ность сырым маслом и получить до-
ступ к экспортным терминалам в 
Азовском море, указывает ведущий 
эксперт Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Даниил Хотько.

Анатолий Костырев

Сергей Кислов выливает масло
Контроль в ГК «Юг Руси» может получить холдинг «Солнечные продукты»

В 2016 году «Почта России» увели-
чила общий размер вознагра-
ждения своих топ-менеджеров 
на 15%, до 1,353 млрд руб. Такие 
выплаты соответствуют рынку, 
считают эксперты. Единствен-
ным из 603 представителей клю-
чевого управленческого персона-
ла, кто не получил годовое возна-
граждение, стал экс-гендиректор 
ФГУПа Дмитрий Страшнов. Впро-
чем, из-за сложностей в трактов-
ке трудового законодательства 
проблемы с бонусами могут воз-
никнуть и у его заместителей.

Ключевой управленческий персо-
нал «Почты России» в 2016 году полу-
чил вознаграждение (включая выход-
ное пособие) в размере 1,353 млрд 
руб., говорится в отчетности предпри-
ятия по МСФО за 2016 год. В 2015 году 
размер вознаграждения топ-менедже-
ров «Почты России» составлял 
1,176 млрд руб. Таким образом, в 2016 
году выплаты выросли на 15%. К клю-
чевому управленческому персоналу 
ФГУП относит гендиректора, его заме-
стителей, а также директоров филиа-
лов предприятия и их заместителей.

С 19 апреля 2013 года до 1 июля 
2017 года гендиректором «Почты 
России» был Дмитрий Страшнов, 
полномочия которого были прекра-
щены по истечении трудового кон-
тракта. 7 июля Минкомсвязь РФ со-
общила о назначении на эту долж-
ность Николая Подгузова, ранее — 
замглавы Минэкономики РФ. В кон-
це 2016 года Генпрокуратура устано-
вила, что премия, выплаченная го-
сподину Страшнову по итогам рабо-
ты в 2014 году (95,4 млн руб.), была 
завышена. В марте Следственный ко-
митет РФ возбудил уголовное дело в 
отношении директора департамента 
организационного развития Мин-
комсвязи Ирины Лаптевой, которая, 
по версии следствия, рассчитала 
Дмитрию Страшнову завышенный в 
восемь раз должностной оклад, а так-
же завысила размер вознагражде-
ния за 2014 год, сообщал ТАСС.

Дмитрий Страшнов — единствен-
ный топ-менеджер, который в 2016 
году не получил годовое вознаграж-
дение по итогам работы в 2015-м, со-
общила представитель «Почты Рос-
сии» Елена Барсегова. Причины по-

вышения вознаграждений осталь-
ным управленцам она не пояснила. 
Как сообщало ранее Минкомсвязи, 
чистая прибыль «Почты России» по 
итогам 2015 года увеличилась на 
28%, до 1,6 млрд руб. Выручка «Почты 
России» возросла на 6%, до 149 млрд 
руб. По итогам 2016 года чистая при-
быль ФГУП по МСФО снизилась в 
1,6 раза и составила 1,14 млрд руб. 
Выручка выросла на 9,7%, составив 
166,859 млрд руб.

«Почта России» выполнила KPI, 
которые ставились в программе раз-
вития предприятия, сообщил 

”
Ъ“ за-

меститель министра связи Михаил 
Евраев. Он также не стал комменти-
ровать динамику вознаграждений 
по итогам работы в 2015 году, но за-
метил, что на сегодняшний день 
проблема с бонусами есть не только 
у гендиректора, но и у его заместите-
лей. «Есть много вопросов по неод-
нозначным формулировкам трудо-
вого законодательства, из-за чего 
возникают серьезные проблемы как 
в правоприменительной практике 
самого предприятия, так и мини-
стерства. Это касается в том числе во-

просов установления и расчета окла-
дов и вознаграждений руководства 

”
Почты России“»,— пояснил госпо-

дин Евраев.
Общая численность ключевого 

управленческого персонала «Почты 
России» в 2016 году составила 603 че-
ловека, а в 2015 году — 614 человек, 
говорится в отчете ФГУП по МСФО. Та-
ким образом, средний размер бонуса 
по итогам работы в 2015 году соста-
вил 2,25 млн руб. «Это рыночно, или 
даже чуть ниже рынка. В крупней-
ших сетевых компаниях уровень 
оплаты аналогичен или даже чуть вы-
ше»,— указывает председатель совета 
директоров Top Contact Артур Шами-
лов. Для уровня руководителя филиа-
ла «Почты России» бонус в 2,25 млн 
руб.— несколько завышенный, а для 
гендиректора — заниженный, но в 
среднем такой размер соответствует 
рынку, считает операционный ди-
ректор Pony Express Юрий Келебеев. 
«За последние годы 

”
Почта России“ 

сделала довольно большие шаги впе-
ред, и результаты работы Страшнова 
видны»,— добавил он.

Владислав Новый

На почту доставили бонусы
Выплаты топ-менеджерам ФГУПа увеличились

У Ростуризма… сейчас 
70 млн руб. на все 

продвижение въездного 
и внутреннего туризма 

в России, это меньше, чем 
любая из южных стран 

тратит только на рекламу 
в России своих услуг
— Владимир Мединский,

министр культуры, в августе 2016 года

Ц И Т А Т А
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В ГМИИ имени Пушкина проходит выставка 
«Александр Тышлер. Игра и лицедейство»

Британская группа 
Depeche Mode в рамках 
мирового гастрольного 
тура в поддержку альбо-
ма «Spirit» отыграла кон-
церт в Москве. На ста-
дионе «О ткрытие Арена» 
в присутствии 45 тысяч 
зрителей трио исполни-
ло новые песни и основа-
тельно освежило в памя-
ти зрителей бэк- каталог. 
Кирилл Шамсутдинов 
в очередной раз пора-
зился тому, как близко 
к сердцу отечественный 
слушатель принимает 
эстетику группы.

 Концерт Depeche 
Mode проходил на той же сце-
не, что и выступление «Ле-
нинграда» парой дней ранее. 
Вряд ли кто-то среди зрите-
лей посетил два шоу подряд, 
но вот журналисты отмети-
ли, что система проекцион-
ных поверхностей у россий-
ской группы была более за-
мысловатой: Depeche Mode 
обошлись двумя экранами 
по бокам сцены и задником с 
видео авторства Антона Кор-
бейна, многолетнего партне-
ра группы. Эти видеоряды, 
решенные преимуществен-
но в цветах «крови и почвы», 
были настолько тесно сопря-
жены с глубоким сумрачным 
грувом, что термин «аудио-
визуальный» казался самым 
подходящим для шоу. Одно 
без другого сложно было себе 
представить.

Статус «народной груп-
пы» подтверждала для на-
чала пестрота аудитории 
Depeche Mode в Москве. 
Юные девы и их ровесни-
ки слушали песни бок о бок 
с крепкими мужчинами за 
сорок. Сегодня в этих серь-
езных господах трудно раз-
глядеть подростков, кото-
рые 25–30 лет назад иска-
ли смысл жизни в тотали-
тарно-героиновой эстетике 
группы. Впрочем, эта эсте-
тика явно сопровождала их 
и все последовавшие годы — 
не только в альбомах самого 

коллектива, но и в звуке мно-
жества электронных музы-
кантов, использовавших на-
работки Depeche Mode в сво-
их произведениях. 

Концертная программа 
была составлена из треков с 
альбома «Spirit», вышедше-
го в марте 2017 года, и песен 
из бэк-каталога британцев. 
Концерт открыли компози-
ции «Going Backwards» и «So 
Much Love» с последнего аль-
бома Depeche Mode. В первой 
части концерта вообще было 
много относительно новой 
музыки, которую с воодушев-
лением принимали фаны, но 
с недоумением — те, кто зна-
ет группу преимуществен-
но по хитам вроде «Personal 
Jesus» и «Enjoy the Silence». 

Дейв Ган, щеголяя мефи-
стофельской бородкой и под-

веденными глазами, месме-
рически вальсировал сам с 
собою на сцене, так же как он 
это делает на концертах уже 
десятки лет. По мере того как 
фронтмен становится стар-
ше, эти танцы все больше хо-
чется назвать старушечьими, 
но мешает впечатляющее те-
лосложение и демонический 
артистизм героя.

Тексты песен Depeche 
Mode в России знают назубок 
— это-то не сюрприз. Однако 
на сей раз единение с публи-
кой было не только словес-
ным, но и на уровне знаков и 
жестов. Когда Мартин Гор за-
пел старинную «A Question of 
Lust» (1986), на стадионе стало 
светло от фонариков мобиль-
ных телефонов, а новенькую 
композицию «Where’s the 
Revolution» толпа встретила, 
вздымая к небу сжатые кула-
ки, подобно членам немец-
кого «Ротфронта» или испан-
ским республиканцам в гра-
жданской войне 1936–1939 
годов (без знания соответст-

вующего клипа Антона Кор-
бейна реакция наверняка бы-
ла бы другой). 

К концу выступления 
Depeche Mode заготови-
ли свои главные шлягеры 
— «Stripped», «Never Let Me 
Down Again» и, разумеется, 
«Enjoy the Silence», разогнан-
ную до небольшого диджей-
ского сета. Многотысячный 
стадион в голос ревел неж-
ные строки песни, а мелома-
ны, для которых счет прослу-
шанным концертам Depeche 
Mode шел на десятки (были 
и такие), недовольно морщи-
лись: для финишной прямой 
можно было придумать и ме-
нее очевидную последова-
тельность хитов. 

После короткого пере-
рыва англичане сыграли 
на бис. Эта часть открылась 
песней «Somebody» 1984 го-
да, первым синглом в исто-
рии группы с вокалом Мар-
тина Гора. Бисы продолжи-
лись «Walking in My Shoes» в 
сопровождении, пожалуй, са-

мого гипнотического виде-
оматериала концерта: актер 
на экране долго и старатель-
но, в течение минут семи, на-
носил макияж и облачался в 
дамское.

Мощным эпизодом стало 
исполнение кавер-версии 
песни Дэвида Боуи «Heroes» 
(1977) на фоне черного тра-
урного полотнища. Впрочем, 
реакция публики была сдер-
жанной: песню не узнали. И 
это было еще одно подтвер-
ждение, что величайший но-
ватор в популярной музыке 
ХХ века российским зрите-
лем так и не был оценен по 
достоинству.

Последний аккорд кон-
церта прозвучал вне стади-
она. Было объявлено, что в 
рамках этого же турне группа 
вернется в Москву 25 февра-
ля 2018 года. Концерт прой-
дет в СК «Олимпийский», 
причем это будет не повтор, 
а программа, специально 
адаптированная для крытых 
площадок.

«Монмартр. Киносъемочная 
площадка» — так называется вы-
ставка, открывшаяся в Па риже, 
в Музее Монмартра. На ней 
 побывал Андрей Плахов.

 Если связи Монмартра с арти-
стической богемой, с живописцами, 
музыкантами и миром кабаре давно 
стали легендарными, гораздо менее 
на слуху роль этого района Парижа в 
исторических успехах французской 
киноиндустрии и киноискусства. 
Между тем эту роль трудно переоце-
нить, о чем убедительно свидетель-
ствуют документы, представленные 
на выставке: фрагменты фильмов, 
эскизы декораций, киноплакаты.

Именно на Монмартре, в доме на 
улице Франкер, чуть не с рождения 
кинематографа располагались сту-
дии крупнейшей кинокомпании 
«Пате», а сейчас в этом же здании ра-
ботает известная французская ки-
ношкола «Ла Фемис». Здесь находи-
лись самые модные ранние киноте-
атры, такие как «Зал Ипподром», а в 
1930-м был построен величествен-
ный «Дворец Гомон» в стиле ар-де-
ко (разрушен в 1972-м). Для кинопо-
казов использовался зал культово-
го кабаре «Мулен Руж», а на бульваре 
Клиши вовсю крутили эротические 
фильмы — эти очаги порока погасли 
последними в период большого кри-

зиса кинопроката, а потом и порно-
индустрии в 1980–1990-е годы.

Всего между 1946-м и 1993-м в 
районе Монмартра функциониро-
вало около 50 кинотеатров, из них 
остался только один — артхаусный 
Studio 28. Он впечатан в историю 
кино тем, что в 1930 году на пока-
зе фильма Луиса Бунюэля «Золотой 
век» был разгромлен ультраправы-
ми активистами Патриотической 
лиги, избивавшими зрителей с кри-
ками «Смерть евреям» (вскоре, по-
сле услужливой статьи в «Фигаро», 
фильм был запрещен во Франции). 
В наши дни ничего не запрещают, 
но почти все кинотеатры с традици-
ями приказали долго жить, а для жи-
телей микрорайона открылся две-
надцатизальный банальный муль-
типлекс.

Выставка знакомит с базовы-
ми фильмами, ключевой темой и 
съемочной площадкой для кото-
рых стал Монмартр. Самый знаме-
нитый из классической эпохи — 
«Французский канкан» Жана Ренуа-
ра (1955), где Жан Габен играет им-
пресарио, влюбленного в прачку с 
Монмартра, которую хочет превра-
тить в звезду и строит для нее каба-
ре «Мулен Руж». Год спустя появил-
ся авантюрный фильм «Боб-прожи-
гатель» Жан-Пьера Мельвиля. Это в 
нем прозвучала сакраментально-
ироническая фраза: «Монмартр — 
это мир между раем и адом». Под 

«раем» понималась венчающая 
холм церковь Сакре-Кер, под «адом» 
— Пигаль, зона публичных домов и 
прочего разврата. Монмартр был 
излюбленным местом действия 
картин с участием популярнейших 
французских актеров — Мишеля 
Симона («Господин Такси» Андре 
Юнебеля, 1952) и Фернанделя («Че-
ловек в непромокаемом плаще», 
режиссер Жюльен Дювивье, 1956). 
На Монмартре частично снимался 
и классический голливудский мю-
зикл «Американец в Париже» Вин-
сента Миннелли (1951), и «Полночь 
в Париже» Вуди Аллена (2010, съем-
ки проходили непосредственно в 
Музее Монмартра).

С Монмартром тесно связан клас-
сик французского кино Марсель Кар-
не, чьи фильмы 1930–1940-х годов 
вошли в историю кино как шедевры 
«поэтического реализма», отмечен-
ные печатью рока и мировых войн. 
Карне, проживший на Монмартре 
два десятилетия (рядом жили Жан 
Кокто и Эдит Пиаф), имел особые от-
ношения с этим уголком Парижа. 
Здесь на студии или на окрестных 
улицах снимались «Дети райка», 
«Врата ночи», «Жюльетта, или Ключ 
к сновидениям».

Отдельная глава романа «Кинема-
тографический Монмартр» связана 
с Франсуа Трюффо, который тут ро-
дился и здесь же похоронен (на боль-
шом кладбище Монмартра). В этом 

районе происходит действие пер-
вой знаменитой картины режиссе-
ра «400 ударов», здесь же разыгрыва-
ются все ключевые события жизни 
Антуана Дуанеля, героя — альтер эго 
Трюффо. А сюжет не менее знамени-
того «Последнего метро» разворачи-
вается в годы гитлеровской оккупа-
ции на сцене Театра на Монмартре 
(хотя все снималось на студии и на 
бывшей шоколадной фабрике под 
Парижем).

Если не считать Трюффо, боль-
шинство режиссеров французской 
«новой волны», и прежде всего Го-
дар, предпочитали левый берег Се-
ны. В постмодернистскую эпоху, 
однако, правобережный Монмартр 
опять становится популярной ки-
нематографической локацией. На 
пляс Пигаль снимают пикантные 
фильмы о транссексуалах и драг-
дилерах («Пигаль» Карима Дриди, 
1994). Жан-Пьер Жене в «Амели» 
(2001) возвращает Монмартру но-
стальгический полусказочный об-
лик. Австралиец Баз Лурман в том 
же 2001-м снимает «Мулен Руж» с 
голливудскими звездами в студи-
ях Сиднея и Мадрида с совсем ко-
ротким заездом на исторический 
Монмартр. Который к этому време-
ни настолько стал мифом, что уже 
не отличишь, когда сам этот район 
играет роль съемочной площадки 
или, напротив, студийная площад-
ка реконструирует его мифологию.

КОНЦЕРТ ЭЛЕКТРОННАЯ МУЗЫКА

Спели как на духу
Depeche Mode привезли в Москву «Spirit»

ВЫСТАВКА КИНО

Монмартр 
в главной роли
Выставка «Монмартр.  
Киносъемочная площадка»

В Авиньоне в 71-й раз  проходит 
традиционный июльский теа-
тральный форум — всемирно 
 известный Festival d’Avignon. 
Одним из главных его собы-
тий стал авиньонский дебют 
 новой звезды европейской 
 режиссуры австралийца Сай-
мона Стоуна. Из Авиньона — 
 Роман Должанский.

 В  Авиньоне в этом году наро-
ду еще больше, чем обычно. Может 
быть, так кажется потому, что два го-
да наблюдался очевидный отток пу-
блики. Кто-то связывал это с прихо-
дом нового тогда директора, извест-
ного режиссера и драматурга Оливье 
Пи, которого далеко не все считали 
подходящей для руководства фести-
валем личностью. Но вот и Оливье Пи 
вроде бы освоился в новой роли, и ни 
на один спектакль не достать билета.

Поговаривали, что Пи собирается 
сосредоточить фестиваль на француз-
ском театре. Слухи пока не подтвер-
ждаются: Пи делает ставку в основ-
ном на политкорректную экзотику 
— в фокусе нынешней программы он 
расположил африканское искусство. 
Открывали фестиваль, правда, все-та-
ки не африканцы, а японцы — трех-
летней давности успех «Махабхара-
ты» режиссера Сатоси Мияги привел 
его (вместе с Центром исполнитель-
ских искусств из Сидзуоки) на глав-
ную сцену фестиваля, в парадный 
двор Папского дворца, где японская 
труппа сыграла «Антигону» Софокла. 
Всемирный характер фестивального 
программирования должен был под-
держать и спектакль новозеландско-
го хореографа Леми Понифацио «Стоя 
во времени», основанный не только 
на фольклорных женских плачах на-
рода маори, но и на сирийской поэ-
зии. В общем, именно в мировом те-
атре Оливье Пи стремится найти про-
тивовес, как он выражается, «цинич-
ному пессимизму хищников совре-
менной политики».

Что касается не поэзии декла-
раций, а фестивальной практи-
ки, то с этого года введено новшест-
во, которое для завсегдатаев Festival 
d’Avignon представляется револю-
ционным: демократичная свободная 
рассадка на спектаклях отменена. Те-

перь у всех заранее есть места. Прав-
да, очередей на входах в театры мень-
ше не стало, но теперь они вызваны 
драконовскими мерами безопасно-
сти — по примеру аэропортов на вхо-
де отнимают даже пластиковые бу-
тылки с водой.

На спектакле «Дом Ибсена» про-
славленной голландской труппы «То-

нелгруп Амстердам» кто-то мрачно 
пошутил, что если сейчас случится те-
ракт, то международная театральная 
жизнь остановится: спектакль собрал 
представительное сообщество из ди-
ректоров важных театров и фестива-
лей со всего мира. Недавно перебрав-
шийся в Европу молодой австралий-
ский режиссер Саймон Стоун впер-
вые представлен в авиньонской про-
грамме. Но имя это театральные ме-
неджеры и эксперты выучили еще 

года два-три назад — после громкого 
успеха его первых спектаклей.

Как несложно догадаться по назва-
нию, амстердамский спектакль сде-
лан на основе пьес Генрика Ибсена. 
Стоун пришел к выводу, что черты ха-
рактеров героев норвежского класси-
ка и обстоятельства их жизни нере-
дко повторяются, и создал как бы «все-

го Ибсена», новую метапьесу, в персо-
нажах которой не нужно искать кон-
кретного сходства с теми или иными 
ибсеновскими фигурами. (Собствен-
но говоря, такие опыты можно про-
делать — и Стоун тут не первый — со 
многими классиками, создавшими 
«свой мир», взять хотя бы Чехова или 
Мольера.) Но в ней сохранена типич-
ная модель знаменитых пьес Ибсена 
— семья, переживающая кризис или 
распад из-за внутренних конфликтов 
и неприятных тайн, выходящих на 
свет. Стоун растягивает действие на 
полвека — семейная сага начинает-
ся в 60-е годы прошлого столетия, а за-
канчивается сейчас.

Главный персонаж спектакля — 
собственно семейный дом, то есть эф-
фектная сценическая конструкция, 
вращающаяся на пустой сцене и да-
ющая публике возможность разгля-
дывать семью буквально со всех сто-
рон, видеть не только большую засте-
кленную террасу, но и задние комна-
ты, и расположенные на втором эта-
же спальни. История начинается, ког-
да дом только строится, а закачивает-
ся его сожжением в наши дни. Но со-
бытия пьесы нелинейны, время пос-
тоянно скачет из одного десятилетия 
в другое, и поначалу кажущийся до-
бротно-реалистическим, едва ли не 
бытовым стиль повествования все 
больше обретает черты странного на-
важдения: время почти ничего не ме-
няет ни в поведении героев, ни в их 
одежде, ни в обстановке дома. Все эти 
братья и сестры, отцы и матери связа-
ны не только болезненными, застаре-
лыми конфликтами, но самой кон-
струкцией, ритм поворотов которой 
магически задает ритм всего дейст-
вия. А вот пожар — событие все-таки 
исключительно театральное, не пор-
тящее дорогую декорацию — сделан 
с иллюзией предельной достоверно-
сти: со сцены в зал валит не только 
дым, но и запах горящего дома. Как 
бы ни были путаны и вроде бы беско-
нечны семейные конфликты, конец 
семейства зафиксирован Стоуном с 
беспощадной жесткостью.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Всего Ибсена собрали под одной крышей
На Авиньонском театральном фестивале

Герои «Дома Ибсена»  
обитают в четырех сте-
нах — правда, в основном  
прозрачных  ФОТО CHRISTOPHE 

RAYNAUD DE LAGE

Начиная с «Французского канкана» Жана Ренуара (1955),  
богемный дух Монмартра многократно воспевало французское 
и мировое кино  ФОТО FRANCO LONDON FILMS

Без колоритного 
видео ряда работы 
Антона Корбийна 
шоу Depeche Mode 
трудно себе пред-
ставить
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Именно на Монмартре чуть ли  
не с рождения кинематографа  
располагались студии крупнейшей  
кинокомпании «Пате», здесь же  
находились самые модные ранние 
 кинотеатры

Главный персонаж спектакля — 
 собственно семейный дом,  
эффектная сценическая конструкция, 
вращающаяся на пустой сцене  
и дающая  возможность  
разглядывать семью со всех сторон



спорт
12 kommersant.ru
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После боя с Конором Макгрегором  
Флойд Мейуэзер станет третьим в истории  
спортсменом-миллиардером

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Бокс
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ТЕННИС

Роджер Федерер не отдал 
на Wimbledon ни сета
И получил восьмую победу 

В самом главном матче Wimble
don — его мужском финале — 
Роджер Федерер всего за 1 час 
41 минуту в трех сетах переиграл 
хорвата Марина Чилича. Таким 
образом, выдающийся швейца
рец, который в предыдущий раз 
победил на Центральном корте 
Всеанглийского лаунтеннисно
го клуба пять лет назад, завоевал 
свой восьмой титул в мужском 
одиночном разряде, побив ре
корд британца Уильяма Реншоу, 
державшийся с конца XIX века. 
Общее же количество побед Род
жера Федерера на чемпионатах 
Большого шлема достигло де
вятнадцати.

о время этого Wimble
don ктото из журналистов пошу
тил, что Роджер Федерер всетаки 
дождался того момента, когда его 
главные соперники Новак Джоко
вич, Энди Маррей и Рафаэль На
даль наконецто постареют. В этой 
шутке, безусловно, есть доля исти
ны. Анализируя причины, кото
рые привели 35летнего швейцар
ца к его восьмой победе в Лондо
не и 19й — на турнирах Большого 
шлема, невозможно не сбрасывать 
со счетов тот факт, что серба и бри
танца, доминировавших на протя
жении нескольких сезонов, сейчас 
беспокоят травмы. Да и испанцу 
после его десятой победы на Roland 
Garros в 31 год было тяжело претен
довать на то, чтобы вслед за Откры
тым чемпионатом Франции в тре
тий раз за карьеру покорить второй 
летний «мейджор».

Но в то же время нельзя не отме
тить другое: абсолютную предан
ность теннису самого Роджера Фе
дерера, попрежнему сохраняю
щего превосходную физическую 
форму и мотивацию, которой мо
гли бы позавидовать многие моло
дые игроки. Именно это в первую 
очередь помогло швейцарцу не 
только побить абсолютный рекорд 
Wimbledon по количеству побед в 
мужском одиночном разряде, ко
торый вместе с ним принадлежал 
британцу Уильяму Реншоу, выигры
вавшему в Лондоне с 1881 по 1886 

год и в 1890м, но и завоевать оче
редной титул спустя пять лет после 
предыдущего, что по нынешним 
временам само по себе является вы
дающимся достижением.

Анализируя соотношение сил 
перед финалом, в котором сопер
ником Федерера был Марин Чилич, 
легко было прийти к выводу, что у 
29летнего хорвата, по сути, име
ется лишь один козырь. По сравне
нию с экс первой ракеткой мира он 
выглядел еще совсем молодым че
ловеком, что, в принципе, могло 
помочь, если бы игра сильно затя
нулась.

Если же брать основные игро
вые компоненты, то преимущест
во швейцарца сомнений не вызы
вало. Не уступая Чиличу в качест
ве подачи, которая, правда, у хорва
та посильнее, Федерер и на задней 
линии, и у сетки всегда действовал 
разнообразнее, острее и тоньше. Ну 
и про громадный опыт самого титу
лованного теннисиста мира, конеч
но, тоже забывать не стоило. Разуме
ется, хорватского чемпиона US Open 
2014 года нельзя было причислить к 
новичкам финалов турниров Боль
шого шлема. Однако одно дело, ког
да ты выходишь на такой матч все

го во второй раз в жизни, и совсем 
другое — когда он для тебя уже 29й.

В начале встречи показалось, что 
Чилич немного быстрее и мощнее. 
Собственно, именно так оно и бы
ло на самом деле, только вот для то
го, чтобы взять у Федерера хотя бы 
один сет, эти быстроту и мощь тре
бовалось демонстрировать на протя
жении достаточно промежутка вре
мени, хотя бы одного часа. А хорват 
не протянул и 20 минут. Он поплыл 
практически сразу после того, как не 
реализовал брейкпойнт в четвертом 
гейме. Сразу после этого Федерер вы
играл шесть очков подряд, вследст
вие чего не только удержал свою по
дачу, но и взял чужую. Чилич же про
должал нервничать, доказательст
вом чему стала его двойная ошибка 
на финише первого сета, завершив
шегося со счетом 6:3. Более того, в 
начале второй партии Федерер сра
зу же повел 3:0, выиграв, таким обра
зом, пять геймов подряд.

В середине партии Чилич, которо
го чтото беспокоило, принял таблет
ку, но на ходе встречи это никак не 
отразилось. Проиграв второй сет все
го за 25 минут уже с разгромным ре
зультатом 1:6, хорват взял полноцен
ный медицинский таймаут, по ходу 
которого врач перебинтовал ему ле
вую стопу.

Но фаворита было уже не оста
новить. Федерер, проводивший на 

Центральном корте Всеанглийско
го лаунтеннисного клуба свой 82
й матч, чувствовал себя полным хо
зяином положения. В третьем сете 
равновесие сохранялось до седьмо
го гейма, в котором Чилич снача
ла выполнил не совсем точный бэ
кхенд, а затем дважды подряд гру
бо ошибся при выполнении удара 
справа. В тот момент экс первая ра
кетка мира в парном разряде швед 
Юнас Бьоркман, который сейчас 
тренирует Чилича, наверняка по
нимал, что теперь все решено. Не 
имея ни малейшего повода для вол
нений, Федерер играл очень спо
койно, можно даже сказать, раско
ванно. И всего через 1 час 41 мину
ту после начала финала завершил 
его своим восьмым по счету эй
сом, заработав в этот самый момент 
£2,2 млн призовых.

Не отдав за весь турнир ни одного 
сета, Роджер Федерер поднялся в ми
ровом рейтинге с пятого места на тре
тье, а по очкам, набранным в нынеш
нем сезоне, практически вплотную 
приблизился к лидеру Рафаэлю На
далю. Кроме того, швейцарец дал по
вод для дискуссии, что считать более 
значимым достижением — десять ти
тулов испанца на Roland Garros или 
свои одиннадцать уимблдонских фи
налов, из которых восемь оказались 
победными.

Евгений Федяков

Роджер Федерер  
в рекордный, восьмой,  
раз выиграл Wimbledon      
ФОТО REUTERS

Нападающий «Зенита» Артем Дзюба (на фото) не забил  
«СКАХабаровску», зато это сделал его друг и партнер по команде 
Александр Кокорин     ФОТО РИА НОВОСТИ

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Григорий Родченков добрался  
до лаборатории в Лондоне
Он вновь рассказал о российском допинге

Бывший директор Московской антидопин
говой лаборатории Григорий Родченков, на 
чьих показания во многом строился прош
логодний доклад эксперта Всемирного ан
тидопингового агентства (WADA) Ричарда 
Макларена, спровоцировавший кризис в оте
чественном спорте, опять напомнил о себе. 
Теперь господин Родченков стал героем до
кументального фильма «Icarus», в котором 
рассказал, в частности, о том, как в 2012 го
ду использовал информацию из лондонской 
антидопинговой лаборатории, чтобы сбор
ная России избежала проблем, связанных 
с запрещенными препаратами, на летней 
Олимпиаде, а также привел некоторые под
робности якобы использовавшихся им схем 
манипуляций с пробами во время зимней 
Олимпиады в Сочи в 2014 году. Впрочем, но
вая порция разоблачений Григория Родчен
кова не выглядит достаточно впечатляющей, 
чтобы оказать хоть какоето влияние на за
вершающееся расследование Международ
ного олимпийского комитета (МОК) по пово
ду российской антидопинговой системы.

минувшие выходные состоялся предпо
каз документального фильма «Icarus», посвящен
ного расследованию ситуации в российской анти
допинговой сфере: он будет продемонстрирован 
в начале августа. Издание The Guardian обнародо
вало некоторые подробности того, о чем расска
зывается в фильме. Главным его героем стал быв
ший директор Московской антидопинговой лабо
ратории Григорий Родченков.

Допинговый кризис в отечественном спорте 
разразился в прошлом году. В двух частях докла
да независимого эксперта WADA Ричарда Макла
рена говорилось о том, что на протяжении дли
тельного времени в России существовала систе
ма сокрытия нарушений, имеющих отношение 
к применению запрещенных препаратов и мето
дик, которая якобы поощрялась на государствен
ном уровне. Отчеты господина Макларена во мно
гом были построены на показаниях Григория Род
ченкова. Господин Родченков еще до публикации 
доклада, уже успев перебраться из России в США, 
дал сенсационное интервью The New York Times, 
в котором проинформировал в том числе о яко
бы происходивших во время Олимпиады в Сочи 
манипуляциях с допингпробами спортсменов из 
сборнойхозяйки.

Первая часть отчета Ричарда Макларена, по
явившаяся в июле 2016 года, привела к сложно
стям с допуском представителей российской ко
манды на летнюю Олимпиаду в РиодеЖаней
ро. А вторая может привести к аналогичным про
блемам перед Олимпиадой зимней в корейском 
Пхёнчхане в феврале следующего года. Для про
верки сведений из отчета МОК создал две специ
альные комиссии, ход работы которых засекре
чен. Президент головной спортивной структуры 
Томас Бах уже сообщил, что ее итоги будут обна
родованы до октября. 

В фильме «Icarus» Григорий Родченков расска
зывает в первую очередь о том, как в 2012 году 
перед Олимпиадой в Лондоне совершил по при
глашению руководства МОК поездку в местную 
антидопинговую лабораторию и смог в деталях 
ознакомиться с принципами ее функциониро
вания и возможностями — например, наибо

лее современными методиками тестирования. 
Именно полученные тогда знания, по утвержде
нию господина Родченкова, помогли ему понять, 
«насколько велика опасность» обнаружения за
прещенных препаратов у членов сборной Рос
сии. Если бы не этот визит, то, по словам Григо
рия Родченкова, допинговая система в россий
ском спорте «рухнула» бы задолго до того, как 
разразился кризис.

Также господин Родченков немножко расцве
тил деталями свою знаменитую историю о схе
ме подмены проб в Сочи. В фильме он говорит, 
что она осуществлялась через дыру в комнате, где 
хранились анализы, спрятанную за столом и по
хожую на отверстие для электрической розетки.

Впрочем, какой бы интерес ни вызвал фильм 
с участием Григория Родченкова у публики, оче
редная порция его разоблачений не выглядит 
способной както повлиять на находящееся в фи
нальной стадии расследование МОК. К тому же у 
самого господина Родченкова репутация уже, ве
роятно, несколько подмочена — например, по
данным недавно в Международный спортивный 
арбитраж (CAS) иском от имени трех российских 
спортсменок легкоатлеток Татьяны Лебедевой и 
Марии Абакумовой, а также велосипедистки Ека
терины Гниденко. Они оспаривают наложенную 
на них дисквалификацию за употребление пре
парата туринабол и рассчитывают доказать, что 
методика его обнаружения, которую разработал 
как раз Григорий Родченков, не является коррект
ной (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). С тем, что она действитель

но смотрится очень спорной, уже согласился це
лый ряд антидопинговых специалистов — как 
российских, так и зарубежных.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Будапеште
Открытая вода 5 км. 1. Марк-Антуан Оливье 
(Франция) — 54.31,40. 2. Марио Санцулло (Ита-
лия) — отставание 0,7. 3. Тим Шаттлуорт (Вели-
кобритания) — 10,7. 4. Кирилл Абросимов (Рос-
сия) — 14,5.
Женщины. 10 км. 1. Орели Мюллер (Франция) — 
2:00, 13,7. 2. Саманта Аревало (Эквадор) — отстава-
ние 3,3. 3. Ана Марсела Кунья (Бразилия), Арианна 
Бириди (Италия) — 3,5.
Синхронное плавание
Соло. Техническая программа. 1. Светлана 
Колесниченко (Россия) — 95,2036 балла. 2. Она 
Карбонель (Испания) — 93,6534. 3. Анна Волошина 
(Украина) — 91,9992.
Дуэты. Техническая программа. 1. Светла-
на Колесниченко—Александра Пацкевич (Рос-
сия) — 95,0515 балла. 2. Цзян Вэньвэнь—Цзян Тин-

тин (Китай) — 94,0775. 3. Елизавета Яхно—Анна Во-
лошина (Украина) — 92,6482.
Прыжки в воду
Вышка, 10 м. Микст. Синхронные прыжки. 1. 
Жэнь Цянь—Лянь Цзюньцзе (Китай) — 352,98 бал-
ла. 2. Лоис Тулсон—Мэттью Ли (Великобритания) — 
323,28. 3. Ким Ми Ре—Хён Ил Мён (КНДР) — 318,12. 
4. Юлия Тимошинина—Виктор Минибаев (Рос-
сия) — 310,08.
Женщины. Трамплин, 1 м. 1. Мэддисон Кини 
(Австралия) — 314,95 балла. 2. Надежда Бажи-
на (Россия) — 304,70. 3. Елена Бертокки (Италия) — 
296,40… 5. Мария Полякова (Россия) — 289,05.
Мужчины. Трамплин, 3 м. Синхронные прыж-
ки. 1. Евгений Кузнецов—Илья Захаров (Рос-
сия) — 450,30 балла. 2. Цао Юань—Си Сии (Китай) 
— 443,40. 3. Олег Колодий—Илья Кваша (Украина) — 
429,99. Трамплин, 1 м. 1. Пэн Цзяньфэн — 448,40 
балла. 2. Хэ Чао (оба — Китай) — 447,20. 3. Джован-
ни Токки (Италия) — 444,25… 11. Илья Молчанов 
(Россия) — 351,90.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Роберто Манчини 
улетел с очками
«Зенит» одержал первую победу  
в премьерлиге под руководством 
итальянского тренера

В субботу и воскресенье состоя
лось шесть матчей первого тура 
чемпионата России по футболу. 
С побед начали турнир его фаво
риты — ЦСКА и «Зенит». Армейцы 
взяли верх на выезде над махач
калинским «Анжи» — 3:1, а петер
буржцы увезли три очка из Хаба
ровска, где переиграли местный 
СКА со счетом 2:0. В Казани в оч
ном противостоянии претенден
тов на медали «Рубин» уступил 
«Краснодару» 1:2.

ебют именитого итальян
ского специалиста Роберто 

Манчини в российской премьерлиге 
оказался успешным. «Зенит» выиграл 
свой первый официальный матч в 
нынешнем сезоне под руководством 
нового главного тренера. Нельзя ска
зать, что команда показала уж очень 
привлекательный футбол и произ
вела яркое впечатление, однако не
обходимого результата добилась, не
смотря на определенные трудно
сти, связанные с местом проведения 
встречи. Уже на старте чемпионата 
турнирная судьба занесла Манчини в 
далекий Хабаровск. Летели туда зени
товцы долго, но, по словам наставни
ка, девятичасовой полет перенесли 
хорошо — «играли в карты, спали, 
ели». Кто знает, может, еще в самоле
те тренеру и приснилось, что ворота 
СКА поразит новичок петербургско
го клуба Далер Кузяев. Во всяком слу
чае, после матча итальянец заявил: «Я 
знал, что Кузяев забьет, поэтому и вы
пустил его на замену».

24летний полузащитник открыл 
счет на 52й минуте встречи ударом 
метров с двадцати пяти и в целом 
выглядел лучше другого новобран
ца «Зенита», хавбека сборной России 
Александра Ерохина, вместо которо
го вышел на поле во втором тайме. 
Вообще Манчини не стал кардиналь
но перекраивать основной состав по 
сравнению с прошлым чемпионатом 
и ввел в него всего двух новых футбо
листов — помимо Ерохина в старто
вую заявку попал аргентинец Леан
дро Паредес. Потом тренер заиграл 
и его соотечественника Себастьяна 
Дриусси. При этом весь матч провела 
пара форвардов Артем Дзюба—Алек
сандр Кокорин, от которых Манчи
ни ждет, что они забьют на двоих не 
менее 35 голов за сезон. И Кокорин 
один мяч уже забил — на 81й мину
те он замкнул прострел Олега Шато
ва с левого фланга.

Нужно отметить, что и «СКАХаба
ровск» имел хорошие возможности 
для взятия ворот. В частности, Руслан 
Корян и Хуан Лескано угодили в пере
кладину. Причем хабаровский арген
тинец исполнил так называемую ра
бону (скрещенный удар изпод опор
ной ноги). Даже Манчини сделал ком
плимент дебютанту РФПЛ, назвав 
СКА очень крепкой командой. «Я ду
маю, что армейцы всем доставят не
приятности на своем поле,— сказал 

в интервью клубному сайту и автор 
первого гола Кузяев.— Это, конечно, 
связано в том числе с перелетом. Мы 
прилетели в четыре утра, и разница 
во времени была немножко непри
вычной для нас. Но мы отмучились. 
Теперь очередь других клубов».

Не назовешь легкой и стартовую 
победу ЦСКА над «Анжи» в Каспий
ске. Поведя 2:0, красносиние, кото
рые, правда, облачились в оранже
вую форму, позволили сопернику 
сократить разницу в счете и создать 
еще пару опасных моментов. Успо
коил махачкалинцев только гол Би
браса Натхо с пенальти. Добавим, 
что свой первый мяч в составе ЦСКА 
забил защитник сборной России 
Виктор Васин. Также у армейцев от
личился другой сборник — полуза
щитник Александр Головин.

Три очка в первом туре — во встре
че с «Тосно» из Ленинградской обла
сти — набрала и «Уфа» (1:0). «Первый 
блин вышел комом,— констатировал 
главный тренер дебютанта премьер
лиги Дмитрий Парфенов.— Но тут 
можно и нужно играть. Думаю, у нас 
все получится». Этот матч прошел на 
бывшем зенитовском стадионе «Пе
тровский» и собрал весьма скромную 
аудиторию — 4053 зрителя. Вообще 
старт чемпионата России не вызвал 
ажиотажа. Так, на 30тысячную «Ан
жи Арену» пришли 9,4 тыс. болельщи
ков. Своеобразный матчоткрытие се
зона «Урал»—«Ростов» в Екатеринбур
ге посетили 6846 человек. Не дотяну
ли до аншлага в Хабаровске, хотя на 
тамошнем стадионе имени Ленина 
заполняемость всетаки была доста
точно высокой — 14,2 тыс. зрителей 
при вместимости 15,2 тыс. 45тысяч
ная «Казань Арена», где встречались 
претенденты на медали «Рубин» и 
«Краснодар», тоже зияла пустотами.

Матчвозвращение Курбана Бер
дыева сложился для «Рубина» неудач
но. Уже в первом тайме его подопеч
ные пропустили два гола — в обоих 
случаях оборону казанцев разорвал 
Рикардо Лаборде. Причем у красно
дарцев отсутствовало сразу несколь
ко ведущих игроков во главе с Федо
ром Смоловым. Во второй половине 
хозяева попытались переломить си
туацию, и Максим Лестьенн откви
тал один мяч, но уйти от поражения 
команде Бердыева так и не удалось.

Александр Ильин

Финалы Wimbledon
Женщины. Одиночный разряд. Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 14)—Винус Уильямс (США, 10) 
7:5, 6:0.
Женщины. Парный разряд. Елена Веснина—Ека-
терина Макарова (Россия, 2)—Чань Хаочин—Моника 
Никулеску (Тайвань—Румыния, 9) 6:0, 6:0.
Мужчины. Одиночный разряд. Роджер Федерер 
(Швейцария, 3)—Марин Чилич (Хорватия, 7) 6:3, 
6:1, 6:4.

Первый тур
«Урал»—«Ростов» 1:1
Димитров, 41 (пен.) — Гацкан, 60

«Тосно»—«Уфа» 0:1
Сысуев, 65

«Анжи»—ЦСКА 1:3
Маркелов, 64 — Васин, 21; Головин, 49; Натхо, 79 
(пен.)

«СКА-Хабаровск»—«Зенит» 0:2
Кузяев, 52; Кокорин, 81

«Рубин»—«Краснодар» 1:2
Лестьенн, 72 — Лаборде, 17, 33

Матч «Ахмат»—«Амкар» завершился  
после подписания номера в печать.  
18 июля встречаются: «Локомотив»—«Арсенал», 
«Динамо»—«Спартак».
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